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Татьяна Шадрина

РОССИЙСКИЕ авиакомпании 
предложили запретить проно-
сить в салон самолета спиртные 
напитки даже в том случае, если 
они куплены в duty free. Минт-
ранс их готов поддержать.

И уже разработал поправки в 
Воздушный кодекс, которые раз-
решат перевозчикам сначала за-
бирать у пассажиров алкоголь, 
приобретенный в магазинах роз-
ничной торговли в контролируе-
мой зоне аэропорта, а потом вы-
давать его по окончании полета, 
пояснили «РГ» в ведомстве. 

Это же требование будет ка-
саться и спиртного, которое про-
дано непосредственно на борту. 
Никто, правда, не собирается за-
прещать авиакомпаниям уго-
щать пассажира стаканчиком 
пива или бокалом вина во время 
полета. Но бутылки придется пе-

ред взлетом сдать сотрудникам 
авиакомпании. Все это добро бу-
дут складировать в специально 
отведенном месте и строго охра-
нять до конца полета. И хотя 
сбор и выдача спиртного — дело 
хлопотное, перевозчики готовы 
этим заниматься, так как безо-
пасность на борту важнее. 

За последние полтора года 
только одна авиакомпания на-
считала более тысячи случаев, 
когда пьяные дебоширы стано-
вились угрозой для безопаснос-
ти полета. Особенно тяжело при-
ходится экипажам в полетах, ко-
торые длятся более 10 часов. 
Жесткий контроль по алкоголю 
хотят ввести в том числе и из-за 
того, что уже введенные штрафы 
за буйное поведение никак не 
действуют на пассажиров. Они 
сейчас составляют 1,5 
тысячи рублей (раньше 
было вообще сто).

ЗАКОНОПРОЕКТ В салон самолета 
пассажирам запретят брать 
спиртное даже из duty free 

Duty free  — фиг вам

Юрий Гаврилов

УЖЕ известны фамилии трех ге-
нералов, которые вместе с но-
вым министром обороны будут 
стоять на капитанском мостике 
военного ведомства. Теперь важ-
но понять, какой участок работы 
достанется каждому из них.

Сергей Шойгу о распределе-
нии обязанностей между своими 
новыми заместителями публич-
но не высказывался. Поэтому си-
туация более-менее ясна только 
с начальником Генштаба Валери-
ем Герасимовым. Во время пред-
ставления военачальника прези-
денту Владимир Путин назвал 
его главные задачи. Кроме того, 
существует перечень закреплен-
ных за НГШ функций, и его гене-
рал обязан жестко придержи-
ваться. 

По идее, аналогичная ситуа-
ция могла бы проецироваться на 
первого заместителя министра 
обороны Аркадия Бахина и «чис-
того» зама Олега Остапенко. Од-
нако парадокс кадровой полити-
ки Сердюкова заключался в том, 
что он то и дело менял ответс-
твенных за разные сферы армей-
ской жизни. К примеру, его за-
меститель Татьяна Шевцова то 
курировала оборонные финан-
сы, то занималась расселением 
жилищных очередников. Реше-

ние квартирного вопроса пору-
чали и другому заму Дмитрию 
Чушкину, основная задача кото-
рого — продвижение в войска но-
вых автоматизированных 
средств управления.

Такая смена функционала 
вносила сумятицу в работу чи-
новников. А главное — было непо-
нятно, кто конкретно виноват в 
провалах при решении важней-
ших армейских вопросов. Судя 
по всему, новому министру при-
дется наводить порядок и в этой 
сфере. Останутся рядом с ним 
Шевцова и Чушкин — большой 
вопрос. Поговаривают, что Шев-
цова уже написала заявление об 
уходе. 

Своего поста также может ли-
шиться другой выдвиженец Сер-
дюкова — замминистра Елена 
Козлова. Гораздо больше шансов 
сохранить статус-кво у профес-
сионального дипломата Анато-
лия Антонова, курирующего в ве-
домстве международные связи. А 
также у статс-секретаря минобо-
роны Николая Панкова и главно-
го тыловика генерала Дмитрия 
Булгакова. 

Однако вернемся к последним 
назначениям. Ключевой фигурой 
в этой тройке, без сомнения, яв-
ляется Герасимов. Его 
выдвижение на первые 
роли понятно.

АРМИЯ Чем займутся новые 
замминистра обороны

Генералы шагнули 
наверх
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Только в «РГ» У Счетной палаты есть претензии 
к застройщикам, дорожникам и энергетикам

АТЭС подсчитали

Владимир Баршев

Г
АИ предлагает увеличить 
штраф за движение по обо-
чинам.

Начальник ГИБДД Подмоско-
вья Виктор Кузнецов предложил 
Мособлдуме рассмотреть этот 
вопрос и выступить с законода-
тельной инициативой. Сейчас 
штраф за это нарушение  — 500 
рублей. Кузнецов предлагает уве-
личить его до тысячи рублей. 

Те, кто объезжает пробки по 
обочинам, уже как кость в горле у 
законопослушных водителей. Из-
за них приходится дольше стоять в 
пробках, ведь они вклиниваются в 
основной поток в самых неожи-
данных местах. Например, впере-
ди возник мост, или стоит гаиш-
ник, который ловит таких нару-
шителей. Кроме того, пока сухо — 
они пылят. Видимость на дороге 
падает в несколько раз. Осенью, 
окатывают грязью из ближайших 
луж. В конце концов создают ава-

рийные ситуации. Как-то у автора 
этих строк пробило колесо. Он 
сбросил скорость и попытался 
съехать на обочину. Она была сво-
бодна. Но, когда он на нее выехал и 
почти остановился, из потока вы-

летел какой-то джип и начал раз-
гоняться, чтобы объехать пробку, 
ему пришлось резко тормозить, 
чтобы не влететь в мою машину. 
Эпитеты в мой адрес закончились 
только тогда, когда я вышел из ма-
шины со спицей для домкрата — 

надо ведь запаску поставить. По 
словам заместителя начальника 
управления ГИБДД Московской 
области Владимира Севостьяно-
ва, он сам, как-то был свидетелем 
такой аварии. Остановилась на 

обочине вазовская «девятка», из 
нее вышли четверо молодых лю-
дей. Как только они отошли от ма-
шины, в нее влетел лихач, решив-
ший объехать пробку. «Девятка» 
улетела в кювет. Слава Богу, никто 
не пострадал.

К сожалению, зачастую води-
тели, нарушая правила, движутся 
по обочинам и в темное время су-
ток.  В итоге под их колеса попада-
ют пешеходы, которые идут по 
обочинам. Это единственный путь 
для них, который соединяет меж-
ду собой ближайшие населенные 
пункты. Но зачастую они одеты в 
темные одежды. А, выныривая из 
общего потока на темную и гряз-
ную обочину, глаз водителя не ус-
певает привыкнуть к новым свето-
вым условиям. Поэтому под коле-
са попадают люди. Недавно на обо-
чине один из таких лихачей сбил 
четверых подростков. Трое отде-
лались легкими повреждениями, 
один лежит в реанимации. 

В рейде, в котором приняли 
участие корреспонденты «РГ», 
скучать не приходилось. Обочину 
предпочитало большинство води-
телей, даже несмотря на то, что 
правый ряд довольно 
быстро  двигался по этой 
дороге.

Татьяна Панина

К
оллегия Счетной пала-
ты в пятницу рассмот-
рела отчет о проверке 
строительства объек-
тов саммита Азиатско-

Тихоокеанского экономического 
сотрудничества (АТЭС). Про-
грамма строительства выполне-
на более чем на 99 процентов. По 
оценке аудиторов, доля средств, 
потраченных на подготовку к фо-
руму с нарушениями финансово-
бюджетного законодательства, 
превысила в 2008—2012 годах 15 
миллиардов рублей.

После заседания председатель 
Счетной палаты Сергей Степашин 
прокомментировал корреспон-
денту «РГ» итоги проверки, рас-
сказав также о новых проверках 
и проблемах бюджета 2013 года.

Счетная палата последние три 
года постоянно контролировала 
подготовку саммита. Тем не ме-
нее «хвостов» там, судя по мате-
риалам коллегии, осталось пре-
достаточно.
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Последняя провер-

ка с выездом на стройки саммита 
прошла в октябре. Должен конста-
тировать, что на тот момент не 
были введены в эксплуатацию 
(как положено, со всеми докумен-
тами, а не в тестовом режиме) свы-
ше 40 объектов. По прогнозу Мин-
региона России, их введут в экс-
плуатацию в конце ноября.

Вызывает беспокойство ситуа-
ция на 4-м участке автодороги 
«Поселок Новый — полуостров Де-
Фриз — Седанка — бухта Патрокл». 
Всем известно о неоднократных 
обрушениях вертикальных скаль-
ных откосов обочин на этой доро-
ге. Как минимум на двух пикетах — 
это видно невооруженным гла-

зом — сохраняется возможность 
камнепада и завала проезжей час-
ти. Проектировщики и подрядчи-
ки должны исправить ситуацию. 
Этот вопрос в зоне ответственнос-
ти дорожной службы Приморско-
го края.

А что за история с недостроен-
ными гостиницами?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Действительно, 
две пятизвездочные гостиницы, 
заложенные к саммиту АТЭС, не 
построены. Деньги на них были 
выделены полностью, но они не 
осваивались, а «крутились» на 
банковских депозитах. Подряд-
чиков заменили. Это привело 

к затягиванию сроков сдачи. Так 
что гостиницы будут достроены 
только в следующем году. И это, 
увы, не единственный пример. 
Не достроен, как обнаружила 
Счетная палата, еще и краевой 
театр оперы и балета. Местные 
власти обещают завершить эту 
стройку также в первом полуго-
дии 2013 года.

Не все гладко и на новом аэро-
вокзальном терминале, где мне 
также довелось побывать. Циклон 
«Самба» в ночь с 17 на 18 сентяб-
ря этого года преподнес жестокий 
урок проектировщикам привок-
зальной площади, которая прак-
тически полностью была затопле-
на дождевыми стоками. Ливневая 
канализация по своим парамет-
рам не рассчитана на такой уро-
вень осадков. Как доложили пред-
ставители подрядчиков и дирек-
ции аэровокзала, необходимые 
водооттоки были сдела-
ны уже во время провер-
ки Счетной палаты.

РЕЙД Движение по обочинам попадет под видеоконтроль

Пыль полетит в камеру 

2
Андрей Воробьев переехал 
в Подмосковье

3
Украдены 6,5 млрд рублей, 
выделенных на систему 
ГЛОНАСС

4
Валентина Матвиенко 
предлагает создать при пра-
вительстве комитет 
по делам национальностей

4
Сергей Собянин дал ориен-
тиры по застройке новых 
территорий

6
На десять процентов подо-
рожают билеты в плацкарт-
ные и общие вагоны

7
Патриарх Кирилл соверша-
ет паломнический визит 
по Святой земле 

7
Генеральный директор 
Би-би-си ушел в отставку, 
приняв на себя ответствен-
ность за грубую ошибку 
своих сотрудников

11
Футбольный ЦСКА упро-
чил лидерство в чемпионате 
России благодаря осечке 
«Анжи»

УТРАТА

Сергей Степашин: Без расчета энер-
готарифов содержание островных 
объектов АТЭС может стать «золо-
тым».

«Иван Грозный» 
снова на сцене 
Большого в новой 
редакции Юрия 
Григоровича
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Австралийский доллар  32,8190
Азербайджанский манат  40,1635
Армянский драм***  77,5768
Белорусский рубль****  36,8808
Болгарский лев  20,5535
Бразильский реал  15,4363

Венгерский форинт**  14,1318
Вон Республики Корея***  28,9647
Датская крона*  53,8876
Доллар США  31,4962
Евро  40,2238
Индийская рупия**  57,8655

Казахский тенге**  20,8854
Канадский доллар  31,4993
Киргизский сом**  66,6292
Китайский юань*  50,4860
Латвийский лат  57,7382
Литовский лит  11,6424

Молдавский лей*  25,5651
Новый румынский лей*  88,9296
Новый туркменский манат  11,0030
Норвежская крона*  55,0517
Польский злотый*  96,4425
СДР  48,1139

Сингапурский доллар  25,7595
Таджикский сомони*  66,1115
Турецкая лира  17,6588
Узбекский сум***  16,0695
Украинская гривна*  38,4804
Фунт стерлингов  50,3719

Чешская крона*  15,8117
Шведская крона*  47,1995
Швейцарский франк  33,3364
Южноафриканский рэнд*  36,2776
Японская иена**  39,5979

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.11.12

Акцент

 Услуги посредника-контроле-
ра обошлись Дальневосточ-
ной дирекции минрегиона 
в 700 миллионов рублей 

Акцент

 Те, кто объезжает пробки 
по обочинам, как кость 
в горле у законопослушных 
водителей
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ИЗБИРКОМ 

40 партий 
открыли ЦИК 
свои финансы

ОТЧЕТ ПУСТЫХ 
КОШЕЛЬКОВ 

Константин Новиков

В ПЯТНИЦУ на сайте Центриз-
биркома были выложены финан-
совые отчеты партий за III квар-
тал 2012 года. 

У стороннего наблюдателя 
могло возникнуть ощущение, что 
он стал свидетелем политической 
либерализации на марше — доку-
менты прислали 38 партий, еще 
две сослались на удивительную и 
нехарактерную медлительность 
«Почты России». Цифры в итого-
вом релизе ЦИКа также впечатля-
ют: «Согласно представленным 
сведениям, в III квартале 2012 
года политическим партиям пос-
тупило имущество на общую сум-
му более 285,7 млн рублей, из них 
денежные средства составили 
около 265,7 млн рублей». 

Однако при более детальном 
знакомстве оказывается, что ра-
доваться многопартийности пока 
рано: большинство партий пока-
зали нулевую отчетность. Осо-
бенно странным это может пока-
заться с учетом того, что, напри-
мер, «РПР-ПАРНАС» ухитрилось 
с пустой казной не просто поучас-
твовать в выборах в два регио-
нальных заксобрания и на пост 
губернатора, но и получить один 
мандат в гордуме Барнаула (и не 
получить в гордуме Ярославля). 
Впрочем, они не уникальны. Пар-
тия «Союз горожан», не имея ни-
чего, кроме нулей, в статье «рас-
ходы на уставную деятельность» 
ухитрилась выдвинуть кандида-
тов в два региональных законода-
тельных органа, семь гордум и в 

мэры Калининграда. «Народная 
партия России» при нулевом же 
балансе смогла побороться за 
места в двух региональных заксах 
и пяти горсоветах. Список можно 
продолжать — в выборах получи-
ли право участвовать 28 партий, 
и почти все они этой возможнос-
тью воспользовались, притом что 
расходовать деньги решились 
только семь «партий-новобран-
цев». Настоящим образцом рачи-
тельности стала партия «За жен-
щин России»: избирательные 
кампании в трех регионах за 290 
рублей. 

Впрочем, партии-старожилы 
тоже показали крайне неод-
нозначные результаты. «Единая 
Россия» получила в общей слож-
ности 113 млн рублей и почти 
столько же потратила на содержа-
ние руководящих органов. На вто-
рое место по доходам впервые за 
много лет вышла партия «Ябло-
ко», которой досталось почти 47 
млн рублей от юридических лиц. 
Почти столько же из того же ис-
точника досталось ЛДПР — к 152 
млн остатка на начало периода 
добавились еще 45 млн. С неболь-
шим отставанием от них идут 
«Патриоты России», получившие 
33,5 млн по самой таинственной 
статье «иные не запрещенные за-
коном поступления». КПРФ полу-
чила без малого 8 млн, но все рав-
но остается второй богатейшей 
партией страны — на ее счетах бо-
лее 300 млн рублей. 

А вот «Справедливая Россия» 
неуклонно уходит в минус. Эта 
партия традиционно тратит до-
статочно много денег на содержа-
ние руководящих органов и, похо-
же, не намерена отказываться от 
этой практики: хотя за три меся-
ца ее счета пополнились 1100 
рублями, на содержание главных 
эсеров пошло 23,7 млн рублей, на 
прочую уставную деятельность 
было потрачено втрое меньше. В 
этом ключе как минимум странно 
слышать слова руководителей 
партии, обвиняющих в провале 
на выборах неких «внутренних 
сектантов» и уличную оппози-
цию. Впрочем, источник в руко-
водстве партии комментирует: «В 
основном финансирование реги-
ональных избирательных кампа-
ний, в том числе и муниципаль-
ных, осуществляется путем фор-
мирования специализированных 
избирательных счетов, из кото-
рых финансируются все агитаци-
онно-пропагандистские мероп-
риятия, наружная реклама и т.д. 
Что касается графы «содержание 
руководящих органов политичес-
кой партии» — значительная часть 
этой суммы ушла на аренду поме-
щения в центре Москвы, так как у 
партии до сих пор нет своего зда-
ния. Мы давно говорим о необхо-
димости увеличения финансиро-
вания политических партий из 
бюджета, потому что денег, полу-
чаемых сегодня, явно не хватает». 

ДУМА Фракция ЕР избрала 
нового лидера 

И по субботам 
выбирают

Тамара Шкель 

У ФРАКЦИИ «Единая Россия» в Госдуме новый руково-
дитель — депутат Владимир Васильев. На специально со-
званном в минувшую субботу заседании фракции Васи-
льева поддержали 136 из 165 «единороссов», участво-
вавших в голосовании. 

Так совпало, что свой пост генерал-полковник мили-
ции Васильев получил как подарок — в день профессио-
нального праздника. Не оправдались предположения 
тех, кто прочил в лидеры думских «единороссов» спике-
ра палаты Сергея Нарышкина. «Спикер еще на этапе 
формирования нижней палаты выступал за разделение 
функций председателя ГД и лидера парламентского 
большинства, — напомнили нам в Думе. — Именно эту мо-
дель поддерживает и сегодня».

Впрочем, интрига в вопросе — кто же займет место лиде-
ра фракции после того, как его покинул Андрей Воробьев, 
назначенный президентом исполнять обязанности губер-
натора Московской области, — сохранялась недолго. Еще 
до общего сбора «единороссов» стало известно, что все че-
тыре внутрифракционные группы ЕР высказались за кан-
дидатуру Владимира Васильева, которую предложили де-
путаты из группы Отари Аршбы. Представляя своего вы-
движенца, Аршба охарактеризовал Васильева как одного 
из думских «тяжеловесов», пользующихся уважением сре-
ди всех парламентских партий. В четвертом и пятом думс-
ких созывах Владимир Васильев  был председателем Коми-
тета Госдумы по безопасности. А в шестом — возглавил ко-
миссию по контролю за достоверностью сведений о депу-
татских доходах, которая в последнее время немало попор-
тила нервов депутатам, в том числе и из «Единой России», 
своим придирчивым  интересом к депутатскому бизнесу. 

Правда, накануне 
назывались и другие 
фамилии возможных 
претендентов: вице-
спикера Сергея Же-
лезняка, первого за-
мпреда Комитета 
Госдумы по Регла-
менту Надежды Гера-
симовой, первого замруководителя фракции Вячеслава 
Тимченко. Но они сами попросили коллег не выдвигать их. 
Уже на самом заседании от выдвижения отказалась в поль-
зу Васильева  и Елена Панина. 

Но выборы руководителя думских «единороссов» 
были, тем не менее, альтернативными, открытыми и 
прозрачными. Как и обещалось. Впервые в истории 
Думы все заседание фракции транслировалось для пар-
ламентских корреспондентов. А некоторые из журналис-
тов, в том числе и обозреватель «РГ», были допущены в 
комнату, где счетная комиссия разбирала бюллетени 
после голосования.

В бюллетень были вписаны три кандидата: Владимир 
Васильев, Вадим Булавинов, которого как альтернативу 
выдвинула группа Тимченко, и самовыдвиженец, также де-
путат этой внутрифракционной группы Евгений Федоров. 
Никаких сомнений в преимуществе Васильева подсчет не 
оставил. Кто-то из депутатов на листе с отметкой напротив 
фамилии этого кандидата поставил по привычке и свой ав-
тограф как резолюцию — «согласен». За Вадима Булавино-
ва проголосовали 18 человек, за Евгения Федорова — 9. 

Владимир Васильев был выдвинут фракцией и на долж-
ность вице-спикера, но окончательное решение по этому 
назначению будет принято на пленарном заседании. 

Одним из первых нового лидера фракции поздравил Ан-
дрей Воробьев, попросивший журналистов, обративших-
ся к Васильеву: «Отпустите уже, дайте мне ему пост сдать». 

В субботу же Сергей Нарышкин объявил коллегам, что 
подал заявление в одну из первичных партийных органи-
заций Ленинградской области о вступлении в партию 
«Единая Россия». Объясняя свое решение влиться в пар-
тийные ряды, Нарышкин, который пришел в Думу по спис-
ку ЕР, заметил, что за почти год работы председателем 
Госдумы ему «удалось убедить коллег, в том числе из оппо-
зиционных фракций», что такую функцию спикера, как 
«обеспечение эффективной работы парламента и эффек-
тивного межфракционного диалога», он считает одной из 
самых главных. Это его «принципиальная позиция», кото-
рая ни у кого уже не может вызывать сомнений, даже если 
Нарышкин получит партбилет. В качестве дополнительно-
го аргумента для своего вступления в ЕР Нарышкин назвал 
возможность «более эффективно влиять на законотвор-
ческую деятельность парламента, учитывая и роль партии 
«Единая Россия», и самой большой фракции в Госдуме». 

АКТУАЛЬНО Андрей Воробьев обещает закончить все, что начал Шойгу

Операция продолжается
Ирина Рыбникова

В 
первый же день работы 
и. о. губернатора Московс-
кой области Андрей Воро-

бьев (напомню, указ президента 
РФ о его назначении появился 
утром 9 ноября) встретился с 
представителями областного 
правительства и главами муни-
ципальных образований. Все, 
что хотел услышать кабинет ми-
нистров, менее полугода назад 
сформированный экс-губерна-
тором Сергеем Шойгу, прозву-
чало в первые минуты встречи: 

кадровых перестановок не бу-
дет, задачи, поставленные пре-
дыдущим главой региона, не ме-
няются.

«Я осознаю, насколько важ-
ным является Подмосковье для 
всей Российской Федерации, и 
понимаю, что в регионе множес-
тво проблем. Мой предшествен-
ник составил четкую программу 
их решения и начал ее реализа-
цию. Я подтверждаю свое жела-
ние работать со сложившейся ко-
мандой», — сказал Воробьев. Он 
подчеркнул: основную задачу на 
новом посту видит в том, чтобы 

«сделать качество жизни в облас-
ти таким же, как в Москве».

Воробьеву 42 года — моложе 
руководителя у области еще не 
было. Он тяготеет к жесткому по-
рядку — в прошлой должности де-
путата Госдумы был одним из 
инициаторов законопроекта о 
введении уголовной ответствен-
ности за оскорбление религиоз-
ных убеждений и чувств граждан, 
предлагал увеличить штраф за 
вождение автомобиля в нетрез-
вом виде до 100 тысяч руб., а так-
же создать антикоррупционное 
бюро по контролю за деятельнос-
тью чиновников. Эти качества, 
безусловно, помогут ему руково-
дить Подмосковьем. 

Все идеи Сергея Шойгу пока 
находятся в начале реализации. 
Леса регион получил, но, чтобы 
поставить их на кадастровый 
учет, надо найти 5 млрд руб. Впер-
вые за несколько лет сформиро-
ван Дорожный фонд в размере 24 

млрд руб., но проектов, как выяс-
нил еще Шойгу, нет. Детсады 
строят ударными темпами, но у 
половины муниципалитетов нет 
генпланов развития и планов за-
стройки территории: на их раз-
работку тоже нужны время и 
средства. Предложенная облас-
тью реформа земельных отноше-
ний, подразумевающая введение 
платы за перевод участков из од-
ной категории в другую и повы-
шение до рыночных величин на-
лога за неиспользуемые сельхоз-
земли, что могло бы принести 
бюджету дополнительно до 20 
млрд руб., поддержки от Федера-
ции пока не нашла. А 16,6 млрд 
руб. первоначального дефицита 
бюджета-2013 к концу обсужде-
ния превратились почти в 28 
млрд руб. 102 военных городка к 
отопительному сезону в этом 
году подготовили быстрее, чем 
обычно, однако не скрывали — си-
туация в них тяжелая. 

Все эти системные проблемы 
теперь легли на плечи Андрея Во-
робьева. Легче всего ему будет ре-
шить вопрос с городками — до про-
шлой недели подмосковное руко-
водство не могло найти общего 
языка с минобороны. С новым ми-
нистром обороны Сергеем Шойгу 
конфликтов у Подмосковья, ско-
рее всего, не будет. Но военные го-
родки — всего лишь один из 10 пер-
воочередных шагов, которые на-
меревался пройти Шойгу. Осталь-
ные 9 Воробьёву придется преодо-
левать уже самостоятельно. А это 
и наращивание инвестиций, для 
привлечения которых создана 
«Корпорация развития Московс-
кой области». Необходимо со-
здать и оптимальную налоговую 
политику, которая даст муници-
палитетам больше возможностей 
для развития. Пока местным бюд-
жетам лишь отдали часть налогов, 
ранее напрямую поступавших в 
область. В списке задач и сокра-
щение энергодефицита, и совер-
шенствование здравоохранения, 
и развитие транспорта. А на вер-
шине всех этих «и» увеличение 
бюджета Московской области до 
1 трлн руб. за пять лет. Эксперты 
говорят, что это возможно. Лишь 
бы смена губернаторов, которых 
за последние полгода Подмоско-
вье меняло трижды, остановилась 
на Андрее Воробьеве.

МВД Поздравляя стражей порядка с праздником, 
Владимир Путин говорил и о мужестве, и о предательстве

Дело было в полиции 
Кира Латухина

В 
субботу глава государс-
тва лично поздравлял 
руководящий состав 
МВД с праздником — 
Днем сотрудника орга-

нов внутренних дел РФ. Прези-
дент заверил сотрудников ве-
домства, что государство о них 
не забудет, и напомнил, что нуж-
но работать без сбоев. «Без 
структуры, подобной МВД, ни 
одно государство существовать 
не может», — заявил Путин. 
У МВД много сложных задач, пос-
тавленных обществом и госу-
дарством, и в целом оно с ними 
справляется, считает президент. 
Среди них борьба с терроризмом 
и криминалом. Только в этом 
году пять сотрудников МВД на-
граждены Звездой Героя РФ, трое 
из них — посмертно. 

«Погибли в этом году 97 на-
ших товарищей, несколько со-
тен получили ранения», — произ-
нес глава государства. «Конечно, 
в такой колоссальной, масштаб-
ной, большой работе и сбои бы-
вают, и предательства бывают. 
Это ясно, — признал президент. — 
Но ясно также и другое, что вы, 
руководящий состав министерс-
тва, должны делать все, чтобы 
количество таких факторов было 
сведено в конечном итоге к 
нулю». 

Глава МВД Владимир Коло-
кольцев поблагодарил от имени 
коллег руководство страны за 
внимание и поддержку. Создана 
необходимая нормативно-пра-
вовая база, повышена социаль-
ная защищенность, улучшено 
материально-техническое снаб-

жение, констатировал он. Дейс-
твительно, зарплата увеличи-
лась в полтора — два раза, вырос-
ли пенсии ветеранам органов 
внутренних дел. 

Но Владимир Путин убежден, 
что реформу нельзя считать за-
вершенной и рано говорить, что 
решены все социальные вопро-
сы. «Я знаю о проблемах жилья, 

и вместе с руководством минис-
терства, правительства и прези-
дентскими структурами мы бу-
дем думать на тему о том, что 
нужно сделать дополнительно 
для того, чтобы и сотрудники 
МВД, и их семьи чувствовали, 
что их проблемы не забыты, а на-
ходятся в поле зрения», — пообе-
щал президент.

Поздравляя руководство полиции с праздником, президент признал, что без структуры, подобной МВД, ни одно государство существовать не может.

КСТАТИ
«Некоторые утверждения о том, что последние громкие коррупцион-
ные дела направлены на отвлечение внимания населения, смешны и 
трудно объяснимы», — заявил «Интерфаксу» пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. «Конкретные действия по борьбе с коррупцией 
проходят постоянно на всей обширной географии России», — подчеркнул 
он, назвав «намеки на кампанейщину» абсолютно несостоятельными.

Сергей Нарышкин 
вступил 
в «Единую Россию»

Руководитель администрации президента Сергей Иванов представил 
нового главу Подмосковья Андрея Воробьева членам регионального пра-
вительства. 

Предвыборная 
кампания в трех 
регионах может 
стоить всего 
290 рублей 

Генералы 
шагнули наверх

Герасимов — боевой генерал с огромным коман-
дным и штабным опытом. Причем последние 
десять лет службы Герасимов занимал в армии 

ключевые посты:  был начальником штаба и командую-
щим в нескольких военных округах, успел неплохо про-
явить себя в роли начальника Главного управления бое-
вой подготовки. Ну и, конечно же, в будущей работе ему 
весьма пригодится опыт службы заместителем началь-
ника Генштаба.  Возглавлять мозговой центр  Российской 
армии, не зная всех тонкостей его работы, трудно. Это 
обстоятельство наверняка учли при выборе нового руко-
водителя Генштаба. Скорее всего, в зачет Герасимову 
пошла и его публичность. Он несколько раз командовал 
военным парадом на Красной площади, а потому хорошо 
знаком не только президенту, но и миллионам россиян.  
В данном случае такая узнаваемость новому начальнику 
Генштаба  только в «плюс».

Еще два генеральских повышения тоже впору назвать 
знаковыми.  Передача поста первого заместителя минис-
тра обороны Аркадию Бахину в определенном смысле 
была прогнозируемой.  56-летний генерал, судя по рас-
сказам его сослуживцев, является блестящим военным 
теоретиком и практиком.  В дореформенные времена 
первый замминистра главным образом курировал воп-
росы боевой подготовки Вооруженных сил. Но Сердюков 
не только «распогонил» эту должность, но  и изменил ее 
функциональный вектор -  первого зама переключили на 
перевооружение армии.  Можно предположить, что при 
Сергее Шойгу все вернется на круги своя, и генерал Ба-
хин полностью сосредоточится на хорошо знакомой  ему 
боевой подготовке. 

А все, что связано с развитием военной науки и выбо-
ром нового арсенала для Вооруженных сил, будет пере-
дано в ведение другого назначенца — заместителя минис-
тра обороны генерала Олега Остапенко. Войска воздуш-
но-космической обороны, которыми он командовал, от-
носятся к высокотехнологичным структурам Российс-
кой армии. А как раз такое оружие и техника сейчас не-
обходимы для нашей армии.  Впрочем, не исключено, что 
Сергей Шойгу нашел для своих новых замов более подхо-
дящие, по его мнению, сферы деятельности.  
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КАДРЫ Президент назначил начальника Генштаба 

По местам — по штабам
Кира Латухина

П
резидент произвел пере-
становки в руководстве 
Вооруженных сил. Началь-

ником Генерального штаба стал 
генерал-полковник Валерий Ге-
расимов. 

Глава государства сразу пос-
тавил перед ним задачу: выстро-
ить партнерскую работу с пред-
приятиями оборонпрома. Пре-
жний глава Генштаба Николай 
Макаров был уволен с военной 
службы в пятницу. Тем же указом 
должности первого замминистра 
обороны лишился и Александр 
Сухоруков. 

На должность начальника Ген-
штаба командующего войсками 
Центрального военного округа 
Герасимова представил министр 
обороны Сергей Шойгу. Он оха-
рактеризовал его как «человека 
военного до корня волос, челове-
ка, который прошел большой 
жизненный путь в войсках, чело-
века уважаемого в армейской 
среде, имеющего колоссальный 
опыт работы и в Генеральном 
штабе, и непосредственно в поле, 

и, конечно, имеющего опыт бое-
вых действий». 

«Вы человек опытный», — кон-
статировал глава государства, 
обращаясь к Герасимову, и на-
помнил, что одна из главных за-
дач — перевооружение армии и 
флота, но есть и другие: по совер-
шенствованию структуры и уп-
равления войсками.

Пообещав еще не раз обсудить 
армейские проблемы с новым на-
чальником Генштаба, Владимир 
Путин заметил, что министр по-
добрал подходящую кандидатуру. 
«Я надеюсь на то, что вы будете ра-
ботать с полной отдачей и эффек-
тивно», — напутствовал он. Прези-
дент напомнил, что от Генштаба 
сильно зависят решения по перс-

пективным видам вооружений, и 
добавил, что часто приходится 
сталкиваться с изменениями тре-
бований минобороны к промыш-
ленности. Хотя появляются новые 
средства ведения вооруженной 
борьбы, на которые нужно ориен-
тироваться, но все же и стабиль-
ность важна, указал он. «Я очень 
рассчитываю на то, что вам вмес-
те с министром удастся выстроить 
стабильную, хорошую партнерс-
кую работу с нашими ведущими 
промышленными предприятиями 
в области оборонной промышлен-
ности», — заключил Путин.

Глава государства также на-
значил генерал-полковника Ар-
кадия Бахина первым замести-
телем министра обороны. Ранее 

Бахин командовал войсками За-
падного военного округа. За-
мминистра обороны стал гене-
рал-полковник Олег Остапенко, 
командовавший Войсками воз-
душно-космической обороны.

В тот же день президент про-

вел оперативное совещание с 
членами Совбеза РФ — помимо 
обсуждения социально-экономи-
ческих и международных вопро-
сов его участники поздравили 
Сергея Шойгу с назначением на 
должность министра обороны.

Акцент

 Президент рассчитывает, 
что глава Генштаба наладит 
отношения с оборонпромом

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
С министром культуры Владимиром Мединским Владимир Путин об-
судил ситуацию с зарплатами работников культуры. Мединский при-
шел к главе государства с рассказом о том, как выполняются указы от 
7 мая. Принес презентации по каждой теме и сообщил, что ряд пунк-
тов выполнен еще до начала финансирования. К примеру, в Интернете 
уже есть нужное количество виртуальных музеев.
«Более того, мы хотим творчески расширить поставленные перед 
нами задачи по развитию портала «Культура.рф» и сделать анало-
гичный портал в области туризма (в первую очередь внутреннего ту-
ризма), а также портал о российской истории, тем более у нас Год ис-
тории», — поделился планами глава минкультуры.
После чего Мединский перешел к главной задаче, которую президент 
поставил перед министерством, — повышению зарплаты работникам 
культуры. После оптимизации учреждений в 2013 году зарплата со-
трудников федеральных учреждений культуры должна вырасти на 
30—33 процента. Ищут средства на эти цели и регионы, сообщил он. 
Президент согласился, что нужно обратить внимание и на региональ-
ные учреждения, и призвал не забывать о творческих, художественных 
и музыкальных школах.

Акцент

 Андрей Воробьев намерен 
сделать качество жизни 
в области таким, как в Москве
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Михаил Фалалеев

НАЧАЛЬНИК Главного управления МВД 
России по Москве Анатолий Якунин заявил, 
что расследование хищения бюджетных 
средств, выделенных на развитие навигаци-
онной системы ГЛОНАСС, будет доведено до 
логического конца. При этом он подчеркнул, 
что никакого «постороннего давления» на 
следствие не оказывается. Но если даже та-
кие попытки и возникнут, то их немедленно 
пресекут.

Информацию о возможных махинациях 
с бюджетными деньгами, направленными на 
Федеральную целевую программу «Глобаль-
ная навигационная система ГЛОНАСС», 
в которых подозревались руководители 
ОАО «Российские космические системы», 
получил еще два года назад тогдашний на-
чальник 4-го управления столичного поли-
цейского главка Игорь Божков. Кстати, бук-
вально сегодня полковник полиции Божков 
назначен начальником УВД на московском 
метрополитене. Офицер немедленно доло-
жил о вскрытых достоверных фактах хище-
ния тогдашнему руководителю столичной 
полиции Владимиру Колокольцеву.

— В это время проводилось документиро-
вание преступной деятельности организа-
ции, которая была подрядчиком Роскосмо-
са, — рассказал Игорь Божков. — Владимир 
Колокольцев проинформировал министра 
внутренних дел. И вскоре эта ситуация была 
рассмотрена на совещании у Сергея Ивано-
ва, который тогда занимал должность вице-
премьера . На встрече присутствовали глава 
МВД Рашид Нургалиев, начальник ГУ МВД 
по Москве Владимир Колокольцев и руково-
дитель Роскосмоса Владимир Поповкин.

 Известно, что Сергей Иванов, еще будучи 
министром обороны, был одним из инициа-
торов создания этой стратегически важной 
для России навигационной системы. Разуме-
ется, расследование этого преступления, 
ставящего под угрозу национальную безо-
пасность, было взято на особый контроль. 
Как оказалось, масштабы аферы носили по-

истине космический масштаб. По словам 
Игоря Божкова, на сегодняшний день только 
официально задокументировано хищение 
6,5 миллиарда бюджетных рублей. Деньги 
выводились в основном по классической 
схеме. Руководители «Российских космичес-
ких систем» заключали договора на выпол-
нение научно-исследовательских работ 
с коммерческими организациями, не имею-
щими собственной материально-техничес-
кой базы и штатных специалистов соответс-
твующей квалификации. Сыщики установи-
ли, что фактически работы выполнялись 
штатными работниками предприятия, а оп-
лата за якобы выполненные контракты пере-
водилась на счета двух подконтрольных 
фирм. Затем денежные средства выводились 
из легального оборота через цепь фирм-
«однодневок» и присваивались.  Уголовное 
дело возбуждено по части 2 статьи 201 УК 
РФ — злоупотребление должностными пол-
номочиями, повлекшее тяжкие последствия.

В полиции не скрывают, что расследова-
ние этого преступления чрезвычайно труд-
ное. В офисе «РКС» были проведены обыски. 
У генерального директора изъята печать од-
ной из подконтрольных организаций, ис-
пользуемых для вывода бюджетных средств. 
А на компьютерах генерального и финансо-
вого директоров обнаружили хозяйствен-
ные документы организаций, имеющих при-
знаки регистрации без цели ведения пред-
принимательской деятельности.Полиция 
проводит следственные действия, в том чис-
ле необходимые экспертизы. Для этого уси-
лена следственно-оперативная группа, глава 
Роскосмоса Владимир Поповкин оказывает 
помощь следствию, а дело взял под личный 
контроль глава МВД Владимир Колокольцев.

Вчера Военно-промышленная комиссия 
при правительстве РФ уже освободила от 
должности генконструктора системы ГЛО-
НАСС Юрия Урличича.

Правительство Проект «Российской общественной инициативы»
заработает уже этой весной

Дежурные по апрелю
Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
провел первое засе-
дание правительс-
твенной комиссии по 

координации деятельности «От-
крытого правительства». Обсуж-
дался широкий спектр тем, свя-
занных со взаимодействием ор-
ганов власти разного уровня 
с гражданами страны. 

Идея «Открытого правительс-
тва» появилась всего лишь в ок-
тябре прошлого года. «Сегодня 
я надеюсь, что все-таки сам по 
себе принцип открытости на деле 
воплощен в деятельности прави-
тельства, — заявил глава кабинета 
министров, открывая встречу. — 
Понятно, не без огрехов, не без 
сложностей, но тем не менее мно-
гие вещи, которые нам сегодня 
кажутся тривиальными, еще не-
которое время назад даже в голо-
ву не приходили». Значительная 
часть вопросов, которые выно-
сятся на заседание правительс-
тва, обсуждаются с экспертами; 
в министерствах развиваются 
проекты «Открытое министерс-
тво», а в 12 регионах — «Откры-
тый регион». Благодаря им де-
ятельность ведомств и региональ-
ных властей должна стать понят-
нее и доступнее для граждан.

Определенные успехи имеют-
ся, но и фронт для дальнейшей де-
ятельности еще очень большой. 
Одним из затронутых вопросов 
стала так называемая «Российс-
кая общественная инициатива». 
Суть ее в том, что любая идея из 
общества, собравшая 100 тысяч 
подписей, попадает на дальней-
шее обсуждение в правительство. 
«Мы должны создать механизм, 
который позволяет реальные на-
мерения людей конвертировать 
в решения правительства», — на-
помнил еще раз глава кабинета 
министров.

Замечание про реальные на-
мерения прозвучало не просто 
так. В Интернете обсуждают мно-
гое. В пример Дмитрий Медведев 
привел увиденную им дискуссию 
об отмене транспортного налога, 
которую поддержали 100 тысяч 
человек.

«Если говорить формально, то 
общественная инициатива еще не 
заработала», — заявил министр 
связи и массовых коммуникаций 
Николай Никифоров. Главный 
формальный признак — отсутс-
твие специализированного ресур-
са для сбора инициатив, верифи-
кации его пользователей. Сейчас 
минкомсвязи готовит техзадание 
на разработку такого ресурса 
в Сети, и с 15 апреля следующего 
года «Российская общественная 
инициатива» должна начать рабо-
ту. А может, и до этого срока. «Нич-
то не мешает сделать это чуть 
раньше», — заметил Никифоров.

— Главное не техническое ре-
шение, не дизайн, — подчеркнул 
министр. — Самое главное — это 
практические действия власти 
по внедрению этих инициатив. 

Без этого мы не сможем запус-
тить данный процесс.

Социологи тоже считают, что 
создания самого механизма не-
достаточно для полноценного 
воплощения идеи в жизнь. Жела-
ния государства тоже. «100 ты-
сяч человек, которые бы высту-
пали с инициативами, ни в одном 
проекте, организованном госу-
дарством, не было», — заявил гла-
ва фонда «Общественное мне-
ние» Александр Ослон. Это само-
организующийся процесс, кото-
рый не может быть запланиро-
ван, поэтому сначала на ресурсе, 
сказал Ослон, могут быть пара 
тысяч человек, и все будут этому 
рады. «Но Дмитрий Анатольевич 
говорил о миллионе и десятке 
миллионов», — напомнил скепти-
чески настроенный социолог.

Повышать интерес граждан 
к работе «Открытого правитель-
ства» нужно за счет социологи-
ческих, психологических и ком-
муникативных технологий. Речь 
Ослона пестрела сложными для 
простого человека терминами, 
такими как краудсорсинг, тарге-
тирование коммуникаций, фаси-
литация маркетинга. Когда пре-
зидент ФОМ заявил, что «актива-
цию активируют активаторы», 
по залу пронесся смех.

— Такие слова страшные, что 
я прочитал. Сразу зубы свело от 
скуки, — не удержался от коммен-
тария премьер-министр.

— А вот нашим гражданам, ко-
торым предлагается «Открытое 
правительство», иногда зубы 
сводит от тех слов, которые они 
слышат и читают там, — момен-
тально парировал Ослон. — Про-
блема в том, что это не просто 
разные миры, это разные язы-
ки.

Впрочем, в основном Дмит-
рий Медведев согласился с гла-
вой ФОМа: «Если говорить о со-
участии со стороны обычных 

людей, то у нас пока мало что по-
лучилось». 

По заявленному количеству 
граждан у премьера тоже есть 
сомнения. К тому же далеко не все 
инициативы смогут собрать 100 
тысяч человек, но тут все зависит 
от резонанса того или иного пред-
ложения. «Я, не сходя с этого мес-
та, могу такое сказать, что потом 
миллионы людей будут писать», — 
заверил глава правительства.

Общественное мнение пыта-
ются включить и в механизм го-
сударственных закупок. С 10 ав-
густа этого года действует новый 
порядок обсуждения закупок то-
варов, работ и услуг для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд на сумму свыше 1 миллиар-
да рублей. С этого времени по 6 
ноября общественному обсужде-
нию подлежат 174 закупки на об-
щую сумму около 483 миллиар-
дов рублей.

Выслушав заместителя ми-
нистра экономического разви-
тия Владимира Симоненко, 
Дмитрий Медведев поинтересо-
вался, а были ли случаи, когда по 
итогам обсуждения та или иная 
госзакупка была отклонена. Ока-
залось, что максимум были слу-
чаи, когда менялась конкурсная 
документация. «Закупку сейчас 
отклонить невозможно, потому 
что есть выделенные средства из 
федерального бюджета, которые 
должны быть непосредственно 
освоены и потрачены», — пояснил 
Симоненко.

— В министерствах и ведомс-
твах, как и в других структурах 
власти, не боги работают — оши-
баться могут, и коррупция там, 
естественно, присутствует, — за-
явил на это премьер-министр. — 
А если в ходе общественного об-
суждения выявляется, что вооб-
ще это на фиг не нужно никому, 
что не нужно это покупать? В чем 
заключается смысл этого обще-
ственного обсуждения?

В конечном счете глава прави-
тельства пришел к выводу, что 
в подобном виде идея работать 
толком не будет. «Если нет воз-
можности отклонить, то в этом 
особого резона тогда нет, — отме-
тил Медведев. — Надо думать над 
совершенствованием порядка».

Премьер лично следит за тем, 
как правительство становится 
доступнее для граждан.

Акцент

 Проблема в том, что это 
не просто разные миры, 
это разные языки 
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Договора заключали 
с фирмами, не имеющими 
ни материальной базы, 
ни квалифицированных 
специалистов

ПОЛИЦИЯ Генконструктор ГЛОНАССа уволен
после вскрывшихся хищений

Афера космических 
масштабов

ЦИФРА

6,5
МЛРД РУБЛЕЙ,
выделенных на систему ГЛОНАСС, было 
украдено
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ПОДРОБНОСТИ Спикер СФ 
«за» комитет по делам 
национальностей

Без новаций 

Виталий Петров 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко предлагает воспользоваться советским опытом и со-
здать комитет по делам национальностей при правительс-
тве. 

 «Мы принимаем государственную стратегию нацио-
нальных отношений. В связи с этим комитет по делам на-
циональностей обязательно должен существовать», — за-
явила она в пятницу на дискуссии в Совфеде. В полномо-
чия новой структуры могли бы входить контроль за реали-
зацией стратегии, мониторинг ситуации в регионах, под-
готовка аналитических материалов, ежегодные доклады 
парламенту. При этом Матвиенко выступает за компакт-
ность комитета, который не должен, по ее мнению, разрас-
таться до уровня министерства. Кстати, аналогичная 
структура существовала в советское время, и спикер счи-
тает, что опыт той эпохи можно использовать и сейчас: 
«Не все так плохо было в Советском Союзе, не надо выду-
мывать какие-то новации». По словам замначальника Уп-
равления президента по внутренней политике Михаила 
Белоусова, обсуждение  документа носило преимущест-
венно конструктивный характер и недовольство в основ-
ном исходило от радикальных националистов. 

В настоящий момент Совфед получил отзывы по про-
екту стратегии от заксобраний 60 регионов. «В отзывах 
изложены конкретные замечания и развернутые предло-
жения. Но главный итог: все субъекты принципиально 
поддержали проект стратегии», — отметила спикер. Из-
начальный смысл стратегии заключается в том, чтобы 
согласовать различные позиции в сфере межнациональ-
ных отношений. Поэтому Валентина Матвиенко напом-
нила, что стратегия — документ сложный. «Возможно, не 
стоит торопиться с его принятием, пока мы не выслуша-
ем мнение всех институтов гражданского общества, по-
литических партий. Мы должны получить тонкий, дели-
катный, дипломатичный документ, который в то же вре-
мя отвечал бы современным вызовам», — считает она. 

Глава Совфеда добавила, что национальная политика 
как инструмент обеспечения межрелигиозного и межна-
ционального согласия всегда была необходима для тако-
го многомерного и сложного государства, как Россия: 
«Уникальный многовековой опыт мирного сосущество-
вания разных народов в России — важный стратегичес-
кий ресурс в эпоху всеобщей глобализации. При этом мы 
не утратили наши языки, нашу культуру. И наша перво-
очередная задача — сохранить этот уникальный опыт». 
По ее мнению, Стратегия государственной националь-
ной политики могла бы отвечать этой задаче.

ПРАВО КС опять занялся 
ликбезом 

Не игнорируй! 

Анна Закатнова

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд вынес постановление по 
делу Рахимжана Инамова, подтвердив право бывших во-
еннослужащих, ставших инвалидами из-за чернобыль-
ской катастрофы, на получение ежемесячных денежных 
компенсаций.

Рахимжан Инамов начал служить еще при СССР и 
именно в качестве военнослужащего принимал участие 
в ликвидации последствий катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС в 1987 году. После отставки заявитель получил 
инвалидность, но ежемесячную денежную компенсацию 
в возмещение вреда здоровью ему не выплачивали, но он 
и сам почему-то вовремя за ней не обратился. В 2001 году 
появляется новый закон о социальной защите черно-
быльцев, и Инамову назначают компенсацию (1000 руб-
лей ежемесячно), выплачивают и неполученные деньги. 
Вот тогда заявитель постарался ее увеличить, попросив 
считать компенсацию не из денежного довольствия с 
учетом степени утраты трудоспособности, а из суммы 
утраченного заработка. Однако именно в новом законе 
возможность выбирать способ определения размера 
компенсации «чернобыльцы», обратившиеся в суд уже 
после выхода закона, потеряли.

По этому поводу КС уже выносил постановление 20 
декабря 2010 года, и ссылаясь на него, Инамов вновь по-
шел в суд: ему четыре раза отказывают со странной мо-
тивировкой. Во-первых, постановление написано не о 
нем, а во-вторых, оспариваемая норма закона не была 
признана неконституционной (выявленный новый конс-

титуционно-право-
вой смысл не заме-
тили). Пришлось об-
ращаться в КС само-
му, и часть первой 
статьи 2 ФЗ «О вне-
сении изменений и 
дополнений в Закон 
РФ «О социальной 
защите граждан, 
подвергшихся воз-

действию радиации вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС», была признана соответствующей Конс-
титуции, но только в той мере, в какой ее истолкование 
соответствует ранее вынесенному постановлению. 

Хотя самому Инамову посчастливилось выиграть (его 
дело подлежит пересмотру), постановление оставляет 
двойственное впечатление, потому что большая его 
часть посвящена базовым основам конституционного 
права, которые юрист должен знать еще в студенчестве. 
Пункт за пунктом судьи КС разъясняют коллегам из су-
дов общей юрисдикции: что такое «признание нормы, не 
противоречащей Конституции, но с новым смыслом», 
что сроки вступления постановления в силу могут быть 
отложены, только если есть специальное указание в са-
мом тексте. Более того, судьи КС прямо заявляют в своем 
решении, что именно сложившаяся правоприменитель-
ная практика, стала для них «вновь открывшимся обсто-
ятельством» и основанием для принятия дела заявителя. 

Судья-докладчик по делу Сергей Князев, комменти-
руя решение, признает, что КС неоднократно обращал-
ся к проблеме, а «между тем, суды общей юрисдикции 
(включая Верховный Суд) и иные правоприменители» 
и после вступления в силу постановления применяли 
оспариваемые нормы вопреки выявленному конститу-
ционно-правовому смыслу.  Сергей Князев особо заме-
чает, что это постановление «не ограничивается толь-
ко целями защиты конституционных прав соответс-
твующей категории чернобыльцев»: «Приняв его, Кон-
ституционный Суд России, по существу, заложил пре-
цедент, в силу которого в случаях, когда в правоприме-
нительной практике игнорируется конституционно-
правовой смысл закона, ранее выявленный КС, неконс-
титуционная интерпретация такого закона правопри-
менительной практикой может быть признана, если 
это необходимо для устранения фактов нарушений 
конституционных прав и свобод граждан, не соответс-
твующей Конституции РФ».

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Высший арбитражный суд подтвердил правоту ОАО «Тольяттиазот»

Ирландцы поздно проснулись
Ирина Галкина

В 
споре второго по величине 
предприятия Самарской 
области, одного из ведущих 

мировых производителей амми-
ака ОАО «Тольяттиазот» (ТоАЗ) с 
ирландской компанией Eurotoaz 
Limited, которая добивалась 
включения ее в реестр акционе-
ров предприятия, похоже, пос-
тавлена точка. Это следует из 
постановления Президиума Вы-
сшего арбитражного суда РФ, ра-
нее отказавшего Eurotoaz Limited 
в удовлетворении иска. ВАС пос-
тановил прекратить дело в связи 
с истечением срока давности, од-
нако, по словам представителей 
защиты ТоАЗа, в мотивировоч-
ной части документа содержится 
достаточно выводов о том, что 
ирландская компания не имеет и 
никогда не имела прав на акции 
предприятия.

Конфликт начался в 2009 
году, когда ирландская компания 
Eurotoaz Limited обратилась к 
реестродержателю «Тольяттиа-
зота» с просьбой о предоставле-
нии выписки с лицевого счета. В 
ответ был получен отказ, пос-
кольку компания не является ак-
ционером предприятия и, следо-
вательно, не может иметь лице-
вого счета. В том же году Eurotoaz 
Limited подала заявление в пра-
воохранительные органы Самар-
ской области о возбуждении уго-
ловного дела по поводу якобы 
хищения принадлежащих ей ак-
ций ТоАЗа. Ирландская фирма 
уверяла, что является акционе-
ром самарского предприятия с 
1996 года, когда она якобы за-
ключила договор купли-продажи 
с СВРП «Eurotoaz» венгерского 
происхождения и стала его пра-
вопреемником. Последнее дейс-
твительно в далеких 1990-х вла-
дело миноритарным пакетом ак-
ций, но в 1995 году владение 
было ликвидировано.

Параллельно в 2010 году 
Eurotoaz Limited направила в Ар-
битражный суд Самарской об-
ласти иск с требованием обязать 
«Тольяттиазот» и его регистрато-

ра исправить ошибку, якобы до-
пущенную при ведении реестра, 
и включить компанию в список 
акционеров вместо несуществу-
ющего венгерского Eurotoaz. 
Дело дошло до кассационного 
разбирательства и вернулось в 
первую инстанцию — самарский 
арбитраж. 

В июле 2011 года суд отказал-
ся удовлетворить иск ирландской 
фирмы. Следом, 3 ноября 2011 
года, Одиннадцатый арбитраж-
ный апелляционный суд оставил 
в силе решение Арбитражного 

суда Самарской области, внеся 
изменения в мотивировочную 
часть. Апелляционный суд посчи-
тал неверным вывод первой инс-
танции, которая настаивала, что 
доводы ответчиков о пропуске 
ирландцами срока исковой дав-
ности необоснованны. Eurotoaz 
Limited подала кассационную жа-
лобу, и Федеральный арбитраж-
ный суд Поволжского округа 26 
января 2012 года отменил реше-
ния первой и апелляционной ин-
станций, удовлетворив иск ир-
ландской компании.

В июле 2012 года Президиум 
ВАС, рассмотрев надзорную жа-
лобу «Тольяттиазота» на поста-
новление кассационной инстан-
ции, принял решение отказать 
Eurotoaz Limited в удовлетворе-
нии иска. «Причина — пропуск 
исковой давности, что является 
самостоятельным и достаточным 
основанием для отказа в иске, — 
пояснил адвокат ТоАЗа, партнер 
Адвокатского бюро «Егоров, 
Афанасьев, Пугинский и партне-
ры» Валерий Еременко. — В дан-

ном случае суд не должен и не 
обязан рассматривать иные об-
стоятельства, связанные с этим 
делом». 

Сразу после проигрыша в Пре-
зидиуме Eurotoaz Limited, как со-
общали СМИ, заявляла, что дан-
ное решение позволяет добивать-
ся ей возмещения соответствую-
щего ущерба и компания остав-
ляет за собой право обращения в 
международные суды для даль-
нейшего отстаивания своих прав. 
Однако адвокаты ТоАЗа с этим не 
согласны.

Комментируя постановление 
Президиума ВАС, Валерий Ере-
менко объяснил, что, применяя 
срок исковой давности, суд исхо-
дил из утверждения Eurotoaz 
Limited о том, что она приобрела 
миноритарный пакет акций «То-
льяттиазота» в 1996 году. Следо-
вательно, компания должна была 
регулярно получать дивиденды, 
участвовать в собрании акционе-
ров предприятия, пользоваться 
иными правами собственника. 
Однако за все 15 лет, прошедшие 
с момента якобы приобретения 
ценных бумаг ТоАЗа у венгерско-
го Eurotoaz, «компания ни разу 
не пыталась реализовать свои 
права акционеров, что и устано-
вил  ВАС».  «Если  бы права 
Eurotoaz Limited были наруше-
ны, то компания, как акционер, 
должна была знать об этом, пото-
му что начиная с 1996 года она 
должна была принимать участие 
в каждом собрании акционеров, 
а это как минимум 15 собраний, 
— сказал Еременко. — Как только 
компания не получает первое 

уведомление о проведении соб-
рания акционеров, значит, ее 
права нарушены». 

«Мы не услышали от истца 
вразумительного ответа на воп-
рос, почему Eurotoaz Limited, ко-
торая, по ее же словам, является 
акционером «Тольяттиазота» с 
1996 года, обратилась в суд за 
восстановлением своих прав 
только в 2010 году, спустя 15 
лет», — отметил в свою очередь 
другой адвокат ТоАЗа, партнер 
международной юридической 
фирмы Norton Rose Ярослав Кли-
мов.

Но, оказывается, и суд это 
принял во внимание, Eurotoaz 
Limited все эти годы сама сомне-
валась в том, есть ли у нее права 
на акции ТоАЗа. Адвокат Климов 
рассказал, что суду были пред-
ставлены аудиторские отчеты 
компании за 1998—2005 гг., полу-
ченные из официальных источ-
ников в Ирландии. По данным ад-
воката, из них следовало, что 
компания имела большие сомне-
ния в отношении своих прав на 
акции «Тольяттиазота» и давно 
намеревалась подать иск в Рос-
сии, однако по какой-то причине 
этого не делала». «Поэтому, при-
меняя общий срок исковой дав-
ности в три года, Президиум ВАС 
фактически подтвердил, что ком-
пания знала о своих якобы нару-
шенных правах и пропустила 
этот срок», — делает вывод Кли-
мов.

Уже два момента говорят о 
том,  что попытки Eurotoaz 
Limited стать акционером ТоАЗа 
изначально ни на чем не основы-
вались. Но, пожалуй, самым убе-
дительным является признание 
апелляционным судом, что у ком-
пании отсутствуют какие-либо 
доказательства ее прав. «Своим 
постановлением Президиум Вы-
сшего арбитражного суда оста-
вил в силе решение Одиннадца-
того арбитражного апелляцион-
ного суда от 3 ноября 2011 года, 
который подробно исследовал 
все документы, представленные 
Eurotoaz Limited, и пришел к вы-
воду, что ни один документ не яв-

ляется релевантным и надлежа-
щим доказательством прав акци-
онера», — сообщил адвокат В. Ере-
менко.

Напомним, что компания 
Eurotoaz Limited в своих заявле-
ниях неоднократно сообщала о 
наличии у нее «железных» аргу-
ментов в споре и «переход права 
собственности на акции ТоАЗа к 
компании был надлежащим об-
разом оформлен и зарегистриро-
ван».

На деле же, по словам адвока-
та Я. Климова, суду были предо-
ставлены ксерокопии сомнитель-
ных документов середины 90-х 
годов, которые, по мнению ист-
ца, якобы подтверждали его пра-
во собственности на акции «То-
льяттиазота». При этом все по-
пытки представителей ТоАЗа в 
рамках судебного процесса полу-
чить от истца оригиналы этих до-
кументов или удостовериться в 
их существовании не увенчались 
успехом.

Но главный вывод, который 
был сделан Президиумом ВАС, 
касается истинных мотивов об-
ращения иностранной фирмы в 
суд. «Таким образом, по настоя-
щему делу действительный инте-
р е с  и р л а н д с к о й  к о м п а н и и 
Eurotoaz Limited, впервые в су-
дебном порядке заявившей о сво-
их притязаниях на участие в уп-
равлении обществом «Тольятти-
азот» и влиянии на его деятель-
ность, состоит в реальном полу-
чении ею статуса владельца ак-
ций», а не в исправлении техни-
ческой ошибки, как было сфор-
мулировано в исковых требова-
ниях. То есть, разъяснили адвока-
ты, Eurotoaz Limited, «обращаясь 
в суд за исправлением якобы тех-
нической ошибки, на самом деле 
пыталась получить в собствен-
ность акции «Тольяттиазота». 

По сути, ирландская фирма 
или те, кто за ней стоит, восполь-
зовались неразберихой, свойс-
твенной для 90-х годов прошло-
го века, когда компании ликви-
дировались, так что невозмож-
но было найти концов, другие 
банкротились, не успев урегу-

лировать свои партнерские от-
ношения, третьи за рюмкой чаю 
дарили свои доли в том или ином 
предприятии, предпочитая не 
фиксировать передачу прав на 
активы на бумаге. Валерий Ере-
менко объясняет значение та-
кой нормы, как срок исковой 
давности, именно этими обстоя-
тельствами. «Дело Eurotoaz 
Limited — одно из последних, 
уходящее корнями в 90-е, — ска-
зал он. — Своим постановлением 
ВАС, руководствуясь принци-
пом правовой определенности, 
как мы полагаем, четко указал: 
споры, проистекающие из дале-
ких 1990-х, связанные с пропус-
ком исковой давности, рассмат-
риваться не будут».

Но как же быть с уголовным 
делом, по которому Eurotoaz 
Limited считается потерпевшей? 
Ведь если арбитражные суды ус-
тановили, что компания не дока-
зала свои права на акции ТоАЗа и 
не имеет соответствующих доку-
ментов, то и отнять не принадле-
жащее ей невозможно. Однако 
представители Eurotoaz Limited 
не унимаются и считают, что 
факт отказа в иске Eurotoaz 
Limited со стороны Президиума 
Высшего арбитражного суда РФ 
по основанию истечения трех-
летнего срока исковой давности 
никак не может повлиять на рас-
следование уголовного дела. 

Между тем, по мнению адво-
ката ТоАЗа Сергея Замошкина, 
данное уголовное дело должно 
быть прекращено. «Постановле-
ния Президиума Высшего арбит-
ражного суда от 17 июля 2012 
года, подтвердившие решение 
Одиннадцатого арбитражного 
апелляционного суда от 3 ноября 
2011 года, согласно статье 90 
УПК, являются преюдициальны-
ми для правоохранительных ор-
ганов Самарской области, поэто-
му выводы, которые сделаны су-
дами, должны быть приняты во 
внимание следственными орга-
нами при рассмотрении уголов-
ного дела, возбужденного в отно-
шении «Тольяттиазота», — отме-
тил С. Замошкин.

Duty free  — фиг вам

Буянят на борту, кста-
ти, не только российс-
кие пассажиры. Это 

международная проблема. Руко-
водством по авиационной безо-
пасности и циркуляром Между-
народной ассоциации гражданс-
кой авиации (ИКАО) рекомендо-
вано государствам принять необ-
ходимые эффективные правовые 
меры по предотвращению нару-
шений правил поведения пасса-
жиров на борту воздушного суд-
на, напомнили в минтрансе. 
По нынешнему Воздушному ко-
дексу командир самолета уже 
имеет право применять все не-
обходимые меры, в том числе 
меры принуждения, в отноше-
нии лиц, которые своими дейс-
твиями создают непосредствен-
ную угрозу безопасности поле-
та и отказываются подчиняться 
его распоряжениям. Но слова на 
дебоширов действуют не всегда. 
Тогда утихомиривать их прихо-
дится бортпроводницам. Поэто-
му минтранс предлагает дать 
право сопровождать воздушное 

судно в полете сотрудникам 
службы авиабезопасности, что-
бы они вместе с экипажем могли 
усмирить буянов, применяя фи-
зическую силу.

Для защиты пилотов от хули-
ганов, которые нередко рвутся 
«порулить», минтранс предла-
гает поставить в кабины специ-
альное оборудование. Такие 
своеобразные «домофоны» поз-
волят видеть, кто именно хочет 
войти в кабину. А от преступни-
ков и террористов экипаж защи-
тят пуленепробиваемые двери 
кабины. 

Кроме того, для снижения 
стоимости обслуживания само-
летов, а следовательно, и цены 
билета, минтранс предлагает 
разрешить небольшим аэропор-
там, не имеющим международ-
ного статуса, обеспечивать по-
рядок внутри терминала своими 
силами. То есть позволить со-
трудникам служб авиабезопас-
ности при исполнении служеб-
ных обязанностей ношение 
и применение служебного ору-
жия в порядке, установленном 
законом. Пока такие права име-
ют сотрудники правоохрани-

тельных органов и вневедомс-
твенной охраны. 

Тем временем изменений 
в правила проноса на борт пить-
евой жидкости, взятой из дома, 
до конца этого года не будет. 

Не все аэропорты имеют обо-
рудование, с помощью которого 
можно распознать, что именно 
везет с собой пассажир — спирт 
или воду. И потому сохраняются 
ограничения. Взять в самолет 
можно не более 100 миллилит-
ров жидкости. Правда, это пра-
вило стало отчасти причиной 
резкого повышения цен на воду 
в магазинах duty free. Необходи-
мо привлечь внимание к этим за-
облачным ценам соответствую-
щих инстанций, считают специ-
алисты. 

Авиакомпании предложили 
запретить пассажирам проно-
сить на борт алкоголь из duty 
free.

Акцент

 В кабинах пилотов появятся 
приборы типа домофонов, 
чтобы посторонние не могли 
войти к летчикам

Акцент

 ОАО «Тольяттиазот» выиграло 
суд против ирландской 
Eurotoaz Limited. В споре пос-
тавлена окончательная точка

Судьям КС надоело, 
что их решения 
читают невнима-
тельно

МЕГАПОЛИС  Сергей Собянин 
осмотрел новую застройку 
с вертолета

Мосрентген попал 
под рентген

Ольга Игнатова

НОВАЯ застройка на присоеди-
ненных территориях должна 
быть бережной, щадящей, ра-
зумной и комплексной. Такой 
вывод сделал мэр Москвы Сер-
гей Собянин в минувшую суббо-
ту на совещании  в поселке 
Мосрентген, посвященном  раз-
витию Троицкого и Новомосков-
ского округов, предварительно 
облетев их территорию на верто-
лете. 

Побывал  мэр и на  строящих-
ся объектах. Современный тор-
гово-выставочный центр, распо-
ложенный на 84 га в поселке Ма-
мыри, ему понравился. А вот 
место под него, по мнению гра-
доначальника, выбрали не сов-
сем удачное — стыковка Калужс-
кого шоссе и выезда из комплек-
са может создать затруднение 
для движения транспорта. Зна-
чит, надо строить развязку, эту 
заботу город взял на себя. 

В целом же, по мнению мэра, 
застройка на новых территориях 
производит впечатление  спаль-
ных районов. Из 16 млн кв. м, на 
строительство которых уже вы-
даны разрешения, 12,5 млн —  
жилье. Инвесторов, которые за-
ботятся  о создании по соседству 
с ним  хотя бы элементарной ин-
фраструктуры, по пальцам пере-
считать.  «Мы не позволим созда-
вать  резервации, в которых 
люди будут обречены на муки 
без детсадов, школ, дорог», — за-
явил Собянин. — Опережающи-
ми темпами должны  создаваться  
новые рабочие места, социаль-
ные объекты, а   параллельно — и  
жилье. Причем   желательно, что-
бы это были не 25-этажные па-
нельные дома, а современная 
малоэтажная застройка». Вла-
дельцев частных домов и дачни-
ков он успокоил: «Задачи сно-

сить, реконструировать, изы-
мать индивидуальные строения 
у нас нет. К существующей за-
стройке будем относиться мак-
симально щадяще». А вот с само-
строем  столичные власти ми-
риться не намерены, между тем 
187 таких  объектов в двух окру-
гах уже выявлены, 35 — на терри-
ториях садоводческих товари-
ществ, где  строятся многоэтаж-
ные дома. Мэр напомнил: за два 
последних года в Москве уже 
снесены 173 самовольно возве-
денных строения. 

Не останется и  рынков, раз-
мещенных в некапитальных 
строениях, которые  большей 
частью тоже являются  само-
строем. Там  процветают контра-
факт, контрабанда и антисанита-
рия... «До 1 июля следующего 
года все рынки должны быть за-
крыты, а взамен них разработа-
на схема размещения мелкороз-
ничной торговли и проведены 
соответствующие конкурсы», — 
заявил Сергей Собянин. И пре-
дупредил: «Крупные рынки за 
ближайший месяц должны раз-
работать планы реорганизации 
своих территорий. Тех, кто не 
разработает, закроем». Такая  
жесткость объясняется еще и 
тем, что  в следующем году начи-
нается строительство 6 дорог-
связок между главными магист-
ралями, проходящими по ТиНАО 
— Калужским и Киевским шоссе. 
Да и сама  Калужка станет 10-по-
лосной и получит связку с Киев-
ским шоссе и Ленинским про-
спектом. Предполагается свя-
зать единой трассой и  населен-
ные пункты Солнцево, Видное и 
Бутово. В 2014 году метро дойдет 
до  Румянцево, где в километре 
от МКАД продолжается строи-
тельство технопарка на 105 ты-
сяч рабочих мест.  Глава столич-
ного департамента  развития но-
вых территорий Владимир Жид-
кин рассказал, что в ближайшие 
10—12 лет планируется разви-
вать 12 точек роста. Ими станут  
поселок Коммунарка, город Тро-
ицк, сельские поселения Щапо-
во, Роговское, Филимоновское, 
Киевское. Как пояснил заммэра 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Ма-
рат Хуснуллин, вокруг каждой 
точки будет формироваться свой 
функционал:  где-то будут созда-
ваться рабочие места, где-то жи-
лье, а  где-то деловые центры. 

Мы не позволим 
создавать резерва-
ции, в которых люди 
будут обречены на 
муки без детсадов, 
школ, дорог

1

Читайте также: Бесплатный 
багаж  могут отменить
www.rg.ru/art/691244
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События и комментарии

ПРОГНОЗ Минэкономразвития 
заглянуло в 2030 год

Полеты на Луну 
и без инфляции

Роман Маркелов

ЗАПЛАНИРОВАН запуск нового космичес-
кого корабля, готового к работе не только на 
околоземной орбите, но и на Луне. Сам ко-
рабль должен быть готов уже через шесть 
лет, а его старт может состояться за предела-
ми 2020 года.

Этот прорыв заложен в форсированном 
сценарии «Долгосрочного прогноза соци-
ально-экономического развития России до 
2030 года». Документ подготовлен минэко-
номразвития, сообщил замминистра эконо-
мического развития Андрей Клепач.

Но начал он прогнозировать с дней се-
годняшних. Рост цен в ноябре может соста-
вить 0,6 процента. И есть шансы, что по 
итогам года инфляция окажется меньше 7 
процентов. Удачные октябрьские данные 
Клепач объясняет тем, что затормозились 
цены на продовольственные товары и прак-
тически остановились на услуги. Серьез-
ным фактором, сбившим инфляцию в про-
шлом месяце, стало и снижение цен на пло-
доовощную продукцию. Но если в декабре 
ценовые риски возрастут из-за продовольс-
твия, то инфляция все-таки дойдет до 7 про-
центов или поднимется чуть выше, уточнил 
Клепач.

Что же касается будущего, то резко сни-
зить инфляцию до 2020 года шансов мало, 
признает Клепач. По крайней мере такой ва-
риант развития события предусматривает 
«Долгосрочный прогноз социально-эконо-
мического развития России до 2030 года».

По этим расчетам, в 2016—2020 годах 
среднегодовая инфляция в стране будет на-
ходиться возле отметки 5 процентов, 
в 2021 — 2025 годах — в районе 3,7 процента. 
И лишь через 18 лет нам удастся выйти на 
тот рост цен, как сейчас в странах ЕС.

К этому времени может быть преодолено 
и извечное отставание с развитыми страна-
ми мира по уровню жизни. Российский ВВП 
по паритету покупательной способности до-
стигнет среднего европейского. Это возмож-
но, если развитие России пойдет по иннова-
ционному сценарию.

При более амбициозных планах, которые 
заложены в форсированном сценарии, полу-
чится даже обойти европейцев и сравняться 
с американцами. Сейчас, по оценкам минис-
терства, Россия находится на уровне при-
мерно 36 процентов от США и 57 процентов 
от Еврозоны по подушевому ВВП и по пари-
тету покупательной способности.

За счет чего можно ликвидировать раз-
рыв? Надо будет вложиться в развитие чело-

веческого капитала. Причем сделать это 
нужно будет как государственному, так 
и частному капиталу. По инновационному 
сценарию необходимо повышать расходы на 
образование с нынешних 4,8 процента ВВП 
до 6,5 процента, а на здравоохранение — с 4,8 
процента до 7 процентов.

За ближайшие восемнадцать лет госу-
дарственные и частные расходы на науку 
должны вырасти с 1,1 процента ВВП до 2,5 
процента к 2030 году, добавил Клепач. Естес-
твенно, что и отечественный экспорт для ре-
ализации инновационного сценария нужно 
диверсифицировать.

«Рывок в ближайшие годы может быть 
осуществлен в авиастроении, ядерных тех-
нологиях, создании программного обеспече-
ния. Россия может стать также устойчивым 
экспортером зерна и мясной продукции», — 
подчеркнул Клепач.

Плюс в ближайшие годы необходимо уве-
личение инвестиций в транспортную инфра-
структуру. Оно даст российской экономике 
ежегодный темп прироста в 4,1 процента.

По форсированному сценарию темпы 
роста экономики могут разогнаться до 5,4 
процента. Рост производительности труда 
повысится в полтора раза уже к 2018 году. 
Помимо вложений в образование и здраво-
охранение предполагаются масштабные на-
циональные проекты развития, которые 
должны изменить стандарты жизни людей, 
рассказал Клепач. Несколько десятков оте-
чественных университетов будут способны 
конкурировать с лучшими мировыми вуза-
ми. 

Но оба сценария предполагают дефицит 
бюджета и смягчение бюджетного правила, 
уточнил Клепач. Хотя даже в форсированном 
сценарии не предусмотрен дефицит госказ-
ны более одного процента ВВП. При этом об-
вала нефтяных цен министерство не ждет. 
Они и к 2030 году будут мало отличаться от 
нынешних и составят 110 долларов за бар-
рель, полагает замминистра.

Есть и еще один вариант — консерватив-
ный. Он не предусматривает в ближайшие 18 
лет кардинальных изменений в экономике 
и обещает ее ежегодный средний рост на 
уровне 3,1 процента с дальнейшим пониже-
нием до 2 процентов. Это случится, если не-
фтегазовый сектор продолжит доминиро-
вать в нашем экспорте и не будут внедряться 
инновации, пояснил Клепач. В рамках этого 
сценария сохранится жесткое бюджетное 
правило, а расходы госказны на здравоохра-
нение и образование будут расти незначи-
тельно.

АТЭС подсчитали
Еще одна серьезная 
проблема — жители Вла-
дивостока пока не мо-

гут в полной мере ощутить всю 
прелесть новых кратчайших 
транспортных маршрутов. Из-за 
недостаточного финансирования 
не были сделаны съезды и выезды 
с построенных автодорог, в том 
числе в районе бухты Тихой, ули-
цы Снеговая и других. Велико-
лепно выглядит построенный 
РЖД комплекс интермодальных 
перевозок на маршруте Влади-
восток — аэропорт Кневичи. Но не 
всем это по карману и по време-
ни. Теперь компании предстоит 
заинтересовать пассажиров ак-
тивнее пользоваться аэроэкс-
прессами, в том числе с помощью 
оптимизации расписания, введе-
ния гибких тарифов и сокраще-
ния времени в пути. И обеспечить 
полную загрузку электричек.

Для строительного контроля ра-
бот генподрядчика — ЗАО «Кро-
кус Интернешнл» — Дальневос-
точная дирекция минрегиона 
привлекла на конкурсной осно-
ве стороннюю организацию — 
ООО «ИГ «Пионер». Выходит, 
контролер нанял еще одного 
контролера?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Да, причем Счет-
ной палатой выявлен факт при-
нятия и оплаты работ в сумме 
почти 95 миллионов рублей еще 
до момента оплаты заключения 
контракта с этой фирмой. Всего 
же «Пионер» получил за свои ус-
луги свыше 700 миллионов руб-
лей. Классический случай во-
ровства средств федерального 
бюджета. Впрочем, и в ходе пре-
дыдущей проверки в октябре 
2011 года к Дальневосточной ди-
рекции предъявлялись претен-
зии за необоснованные расходы 
на стройнадзор.

В середине октября во Владивос-
токе прошел международный се-
минар по энергетике труднодо-
ступных и островных террито-
рий АТЭС. Эксперты были очень 
озабочены состоянием энерго-
обеспечения острова Русский. 
Вы побывали там десять дней на-
зад. Ситуация действительно 
тревожная?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Счетная палата 
разделяет беспокойство экспер-
тов. Надежность электроэнерге-
тики острова невысока. На мо-
мент нашей октябрьской провер-

ки не была подключена газовая 
составляющая местной электро-
генерации. Проекты малой рас-
пределенной энергетики на осно-
ве возобновляемых источников 
энергии на острове также не 
были реализованы. Кроме того, 
нужно рассчитать тарифы на 
электроэнергию и утвердить их. 
Если этого не сделать, возможно 
резкое, в 5—6 раз, удорожание 
электроэнергии. Тогда содержа-
ние ряда объектов АТЭС может 
стать «золотым».

Говорят, и с питьевой водой на 
острове проблема... 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Местное населе-
ние и кампус Дальневосточного 
федерального университета пот-
ребляют воду, полученную путем 
опреснения морской воды. Одна-
ко на момент нашей проверки 

официальное заключение эколо-
гической экспертизы на качество 
этой воды отсутствовало. Воду 
мы попробовали — пить можно. 
Впрочем, возникших опросов это 
не снимает. На момент проверки, 
например, не было реализовано 
первоначальное проектное реше-
ние — подача воды на остров Рус-
ский из Владивостока через ма-
гистральный водовод, проходя-
щий по морскому дну. Как уста-
новила Счетная палата, выделен-
ные на это деньги были перерасп-
ределены на строительство дру-
гих объектов. И подрядчик до-
полнительно запросил на строи-
тельство этого водовода 3,5 мил-
лиарда рублей. Считаем эту циф-
ру завышенной. Так что нужно 
найти оптимальный по стоимос-
ти вариант решения проблемы.

Есть на острове и экологичес-
кие проблемы. Несмотря на тех-
ническую готовность, вновь пос-
троенный на острове современ-
ный комплекс по переработке 
твердых бытовых отходов не име-
ет полигона для их утилизации. 

Кроме того, зафиксирован еже-
дневный вывоз мусора в район 
несанкционированной свалки на 
мысе Вятлино, не позволяющий 
обеспечить ее рекультивацию. 
Попутно не могу не отметить, что 
часть стоков от очистных соору-
жений острова направлена в бух-
ту Новик — лучшую акваторию 
для выращивания устриц и тре-
панга.

Похоже, Вас волнует еще что-то?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Да. Я бы даже ска-
зал — сильно огорчает. На терри-
тории острова есть несколько эк-
спозиций Военно-исторического 
музея Тихоокеанского флота. 
Среди них — «Ворошиловская ба-
тарея», которая с вводом автомо-
бильного сообщения между ост-
ровом Русский и Владивостоком 
стала доступной для всех желаю-

щих. И это замечательно. Но в то 
же время построенная в рамках 
подпрограммы «Улично-дорож-
ная сеть острова Русский» ас-
фальтовая автодорога обрывает-
ся примерно за километр до фи-
лиала музея. Дальше — узкая 
грунтовая дорога. Вдобавок но-
вая трасса закрыла существовав-
шие ранее съезды к двум фортам 
и «Великокняжеской батарее». 
Считаю, это надо исправить.

В начале ноября Вы лично побы-
вали на основных стройках 
АТЭС. Прошлись по родным мес-
там. Вы ведь провели во Влади-
востоке часть детства. Какие 
впечатления привезли в Москву?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Я увидел, что на 
Дальнем Востоке, несмотря на 
все, о чем мы только что говори-
ли, в целом успешно и в рекордно 
короткие сроки реализован круп-
нейший российский инвестпро-
ект. Его экономический резонанс 
в самом близком будущем почувс-
твуют все ведущие страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона.

Государство, регион и город 
от этого проекта получили уже 
очень многое. По сути, новое бу-
дущее для одной из геополити-
чески наиболее важных наших 
территорий. Проведена газифи-
кация края, построены велико-
лепный университетский горо-
док и новый аэровокзал. Реконс-
труированы автодороги. Радуют 
глаз красавцы-мосты через бух-
ту Золотой Рог и пролив Босфор 
Восточный, а также низковод-
ный мост. Все это — результат ог-
ромного труда десятков коллек-
тивов проектировщиков и стро-
ителей.

А что касается родных мест... 
Был, конечно. Администрация го-
рода заверила, что два барака по 
улице Гамарника, в одном из ко-
торых я жил мальчишкой, будут 
окончательно расселены в дека-
бре текущего года.

О каких еще «громких» провер-
ках мы услышим до конца года? 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Завершится про-
верка эффективности использо-
вания бюджетных средств круп-
ными госкомпаниями, в том чис-
ле по вопросам непрофильных 
расходов. Проверка затронет, в 
частности, и деятельность Рос-
сийского футбольного союза. О 
результатах проверки ОАО «Обо-
ронсервис» все, полагаю, уже 
слышали.

Через неделю Госдума рассмот-
рит проект бюджета на ближай-
шие три года во втором чтении, 
во время которого, как правило, 
и вносятся все основные поправ-
ки. На ваш взгляд, какие момен-
ты депутаты ни в коем случае не 
должны обойти вниманием?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: В первую очередь 
нас волнует ситуация в сфере 
межбюджетных отношений. 

Здесь сконцентрированы круп-
ные риски, связанные с реализа-
цией Указов Президента от 7 
мая. 

Эти указы, как вы помните, 
содержат меры дополнительной 
бюджетной поддержки здравоох-
ранения, образования, науки и 
улучшения демографической си-
туации в стране. Проект бюджета 
предусматривает выделение до-
полнительных дотаций регионам 
на эти цели в объеме 100 милли-
ардов рублей.

 Дотации эти покрывают ме-
нее трети дополнительных расхо-
дов регионов. Причем законо-
проект предполагает общее со-
кращение объема межбюджет-
ных трансфертов, а планируемые 
меры по укреплению собствен-
ной доходной базы субъектов Фе-
дерации выглядят, с нашей точки 
зрения, недостаточными и непос-
ледовательными. 

Все это чревато существен-
ным ростом дефицита консоли-
дированных бюджетов террито-
рий. Счетная палата будет наста-
ивать на дополнительных мерах 
для обеспечения сбалансиро-
ванности бюджетов наиболее 
проблемных регионов. В част-
ности, это можно сделать за счет 
сокращения их долгового бреме-
ни, рефинансировав их задол-
женности перед федеральным 
бюджетом.

Еще один предмет нашего бес-
покойства — обсуждаемый в на-
стоящее время проект «Страте-
гии развития пенсионной систе-
мы РФ до 2030 года». Кроме того, 
мы рассчитываем, что нижняя 
палата вернется к проблеме фи-
нансирования строительства 
метро в городе Волгограде. Ну и 
ждем от депутатов рассмотрения 
проекта новой редакции закона о 
Счетной палате.

Акцент

 Счетная палата завершает про-
верку эффективности исполь-
зования бюджетных денег 
крупными госкомпаниями 

1

СПРАВКА «РГ»
В транспортной, коммунальной и социальной сфере Приморья, благо-
даря стройкам к форуму АТЭС, созданы основные фонды в объеме 673 
миллиарда рублей.
25 комплексных проектов на общую сумму почти 690 миллиарда руб-
лей были профинансированы в рамках подпрограммы «Развитие горо-
да Владивостока как центра международного сотрудничества в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе». Затраты федерального бюджета на 
эти объекты превысили 203 миллиарда, из бюджетов края и города 
Владивостока выделено 35,7 миллиарда. Расходы из внебюджетных ис-
точников  451 миллиард рублей. То есть инвестиции бизнеса составили 
65 процентов от всего объема финансирования. Читайте о кредитовании, вкладах и банковских картах на сайте

www.rg.ru/banki
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События и комментарии

ТРАНСПОРТ  Билеты 
в плацкарт подорожают 
на 10 процентов

Оплатите поезд
Татьяна Шадрина 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба по тарифам (ФСТ) одобрила 
индексацию стоимости билетов в плацкартных и общих 
вагонах. Она составит в следующем году 10 процентов. 

Но билеты могут подорожать и больше. На следующей 
неделе должно состояться правление ФСТ, где поднимут 
вопрос о росте стоимости билетов  еще на 10  процентов, 
сообщил «РГ» источник.  При этом, несмотря на неопреде-
ленность, железнодорожники не намерены закрывать про-
дажу билетов на следующий год. Она начнется 15 ноября. 
Билеты принято продавать по среднегодовому тарифу. То 
есть по отношению к этому году их стоимость пока будет 
выше на 10 процентов, сообщили в РЖД. Но запастись 
впрок  недорогими билетами не получится. По нормати-
вам глубина продаж ограничена 45 сутками.  

КОРРУПЦИЯ К хищению денег 
на саммит АТЭС оказался 
причастен бывший 
замминистра минрегиона

Дело о миллионах

Юрий Гаврилов

КОРРУПЦИОННЫЕ скандалы, 
связанные с присвоением огром-
ных бюджетных денег при созда-
нии системы ГЛОНАСС и прода-
же «Оборонсервисом» армейс-
кой недвижимости, пополни-
лись не менее громким расследо-
ванием мошенничества чинов-
ников из  минрегиона.

В минувшую субботу Замоск-
ворецкий суд Москвы дал санк-
цию на арест до 2 января 2013 
года бывшего заместителя главы 
этого ведомства, а ныне председа-
теля правительства Пермского 
края Романа Панова. 

Его подозревают в причаст-
ности к хищению более 93 милли-
онов рублей, выделенных из бюд-
жета на строительство объектов в 
рамках подготовки к саммиту 
АТЭС во Владивостоке.  Панов в 
то время курировал этот проект 
и, по мнению следствия, не мог не 
знать о преступных схемах «пере-
распределения» финансов. По 
данным МВД, в громком уголов-
ном деле проходит в качестве по-
дозреваемых еще целый ряд руко-
водителей минрегиона.

Следствие полагает, что они 
так организовали конкурс на за-
ключение госконтрактов по ин-
женерному, научно-техническо-
му сопровождению строительс-
тва объектов саммита и добро-
вольному страхованию его неза-
вершенных объектов, что побе-
дителями в нем стали подконт-
рольные чиновникам коммер-

ческие фирмы. Затем на их счета 
были переведены 93,3 миллиона 
рублей. 

Однако в реальности ни строи-
тельством, ни страхованием эти 
фиктивные подрядчики не зани-
мались. Дело в том, что предус-
мотренные контрактом работы и 
услуги уже были выполнены со-
вершенно другими компаниями.  

Чтобы замести следы аферы, 
ее организаторы быстро перечис-
лили бюджетные средства  на сче-
та фирм-однодневок, а затем фак-
тически присвоили бюджетные 
миллионы.

Сейчас правоохранители из 
МВД продолжают собирать по 
этому громкому делу доказа-
тельную базу. В Москве и Влади-
востоке они  совместно с терри-
ториальными подразделениями 
экономической безопасности и 
противодействия коррупции 
провели обыски в офисах не-
скольких организаций и побыва-
ли на квартирах подозреваемых 
в хищениях чиновников. Как ут-
верждают в МВД, там изъяты до-
кументы, предметы и электрон-
ные носители, имеющие прямое 
отношение к расследованию это-
го преступления. 

Кроме Панова, который уже 
заявил о готовности сотрудни-
чать со следствием, в качестве 
подозреваемого в деле о хище-
нии средств на саммит АТЭС так-
же фигурирует глава дальневос-
точной дирекции министерства 
регионального развития Олег 
Букалов.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В момент стрельбы
Виноградов был трезв

Он просто хотел 
убивать

Владимир Богданов

РАССЛЕДОВАНИЕ страшного 
преступления московского 
юриста Дмитрия Виноградова, 
расстрелявшего семерых своих 
сослуживцев, шестеро из кото-
рых скончались, обрастает но-
выми подробностями.

Дело это ведет следователь 
СКР Виталий Купкин.  Непос-
редственно с ним поговорить не 
удалось. Через пресс-службу ве-
домства он передал просьбу 
журналистам, чтобы они дали 
ему спокойно работать. Правда, 
следователь все же сообщил не-
которые  детали этого преступ-
ления.   

— Виноградов не знал в кого 
именно стреляет, у него не было 
конкретной цели в кого-то стре-
лять. Он просто хотел убивать, — 
заявил Купкин. 

По его словам, допрошена ос-
новная часть очевидцев преступ-
ления.  Экспертиза установила, 
что на момент его совершения 
Виноградов был трезв. В суде, 
когда решался вопрос об аресте, 
он заявил, что собирался сразу 
после стрельбы покончить с со-
бой. Но ему помешали. Виногра-

дов будет под стражей до 6 янва-
ря будущего  года.

Также стало известно, что де-
вушка обвиняемого, из-за кото-
рой он якобы пошел на преступ-
ление, также находилась в офисе 
компании «Ригла». Но в нее он не 
стал стрелять. Войдя в помеще-
ние, где находились его коллеги, 
юрист произвел несколько вы-
стрелов, убив четверых и ранив 
двоих людей. Двум сотрудникам 
удалось выбежать. Одну жертву 
Виноградов застрелил, когда под-
нимался на четвертый этаж.

Наш источник в правоохрани-
тельных органах сообщил, что 
версия о ревности, которая, яко-
бы послужила толчком к массово-
му убийству, уже не рассматрива-
ется, как основная. Дело в том, что 
на очередном допросе Виноградов 
заявил, что совершил преступле-
ние, чтобы самоутвердиться. 

Есть информация, что к юрис-
ту на его работе относились, яко-
бы, без должного уважения. Неко-
торые сослуживцы старались его 
уязвить, посмеяться над ним. И 
Виноградов решил таким страш-
ным образом самоутвердиться. 
По версии следствия, готовился  к  
убийству он еще с января . 

ЗА ГРАНЬЮ Житель Подмосковья 
едва не сжег девочку заживо

Заманил на котенка

СУД Вместо возможных 6,5 лет 
Лузянин получил 4 года

Арифметика 
в клетку

Иван Егоров

ЗАМОСКВОРЕЦКИЙ суд Моск-
вы в пятницу вынес первый при-
говор фигуранту по делу о беспо-
рядках на Болотной площади.

Предприниматель Максим Лу-
зянин получил четыре года лише-
ния свободы в колонии общего 
режима. Суд по его делу проходил 
в особом порядке, так как Лузя-
нин полностью признал вину и 
заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Особый поря-
док означает то, что во время про-
цесса не исследуются доказатель-
ства, собранные по делу, а выне-
сенное наказание не может пре-
вышать двух третей от макси-
мально предусмотренного. 

Гособвинение требовало для 
Лузянина 6,5 лет заключения в 
колонии общего режима за учас-
тие в массовых беспорядках, а 
также применение насилия в от-
ношении представителя власти. 
По мнению прокурора, исправле-
ние подсудимого невозможно вне 
изоляции от общества. В то же 
время защита подсудимого наста-
ивала на условном наказании.

Сам Лузянин, по его словам, 
полностью признал свою вину и 
раскаялся. Он пояснил, что еще 
во время очных ставок извинил-
ся перед потерпевшими, а свои 
противоправные действия он 
объяснил влиянием эмоций. 
Мать предпринимателя также 
просила суд проявить снисхож-
дение к единственному кормиль-
цу семьи.    

Тем не менее суд все-таки не 
стал назначать условное наказа-
ние. При оглашении приговора 
судья Андрей Федин  заявил, что 
исправление обвиняемого воз-
можно лишь в изоляции от обще-
ства. При этом он отметил, что 
при назначении наказания было 
учтено, что подсудимый полно-
стью признал свою вину и имеет 
на иждивении малолетнего ре-
бенка и мать. В итоге Лузянин 
получил не 6 с половиной лет за-
ключения, как требовал проку-
рор, а на два года меньше. 

По данным следствия, 6 мая 
на Болотной площади в Москве 
во время санкционированного 
митинга оппозиции Максим Лу-
зянин принял участие в массо-
вых беспорядках. В частности, он 
участвовал в избиении полицей-
ских — бросил в сотрудника 
ОМОНа кусок асфальта, затем 
вместе с другими участниками 
беспорядков сорвал со спецна-
зовца шлем, бронежилет, отнял 
резиновую палку и противогаз. 
После этого Лузянин сбил поли-
цейского с ног и вместе с други-
ми избил его. Сотрудник поли-
ции получил закрытую черепно-
мозговую травму и другие пов-
реждения. Затем, как считает 
следствие, обвиняемый сбил с 
ног еще троих полицейских, а од-
ного пытался душить. 

Всего по делу о беспорядках 
на Болотной площади проходят 
17 фигурантов, 12 из них аресто-
ваны. Еще одна подозреваемая 
объявлена в розыск.
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Владимир Богданов

ДИКОЕ происшествие случи-
лось  в подмосковном Павловом 
Посаде. Местный житель попы-
тался сжечь 6-летнюю девочку. 

Как рассказала корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель областного подразделения 
СКР Ирина  Гуменная, трагедия 
произошла на Ленинградской 
улице.

— Здесь находится сгоревший 
дом. Уцелел только огород, огоро-
женный забором. Около шести ве-
чера сюда местный житель по 
имени Алексей затащил малень-
кую Иру, — сказала Гуменная. 

По ее словам, мужчина позвал  
покормить котенка.  Девочка 
Алексея хорошо знала как при-
ятеля ее мамы, поэтому пошла . 
Избив ребенка, он облил ее спир-

том и поджег. После этого 31-лет-
ний преступник убежал. 

Девочка,  придя в себя, выбра-
лась на улицу и позвала взрослых. 
Те немедленно вызвали «скорую 
помощь». С термическими  ожо-
гами головы и 9 процентов тела, 
множественными гематомами и 
ушибами малышка была госпита-
лизирована. По словам медиков, 
состояние ее здоровья средней тя-
жести. Изверга вскоре задержали.  
Он написал явку с повинной. Ока-
залось, что ранее он был судим за 
убийство и освободился в 2010 
году. На допросе он так и не смог 
объяснить полицейским  причи-
ны своего изуверского поступка. 
При этом сослался на то, что был 
сильно пьян и у него помутился 
рассудок.

Уголовное дело заведено по 
факту покушения на убийство. 

Пыль полетит 
в камеру 

Впрочем, некоторые, 
завидев экипаж ДПС, 
старались смешаться с 

потоком. Примечательно, что 
большинство из остановленных 
за это нарушение оказались 
гражданами соседних респуб-
лик и государств. Все они при-
знавали свою вину, каялись и го-
ворили, что это первое их нару-
шение. Попался один москвич, 
который не признавал свою 
вину. Он спрашивал, а где ему 
ехать, если все стоит. Освободи-
те дорогу, и тогда ему не придет-
ся выезжать на обочину. Когда 
ему объяснили, что благодаря 
именно таким водителям, как он 
сам, дорога стоит, потому что 
они влезают в поток, тормозят 
скорость движения законопос-
лушных водителей, он только 
пожимал плечами. 

Примечательно, что с удо-
вольствием пользуются обочи-
ной и водители маршруток. 
Штраф за это нарушение для них 

точно такой же, как и для осталь-
ных — 500 рублей. Но они при 
этом подвергают опасности 
жизни своих пассажиров. Води-
тель маршрутки отказался раз-
говаривать с нашим корреспон-

дентом. Его пассажиры спокой-
но ожидали окончания оформ-
ления штрафа. 

Пока инспекторы ДПС офор-
мляли административные нару-
шения в отношении двух води-
телей, мимо по обочине потоком 

проносились другие автомоби-
ли. С начала года за движение по 
обочинам наказаны около 100 
тысяч водителей. Поможет ли 
повышение штрафа сократить 
количество таких нарушений?  

— В первое время увеличение 
штрафа всегда сказывается по-
ложительно, — говорит Влади-
мир Севостьянов. — Количество 
нарушений сокращается. Но по-
том водители привыкают к ним, 
и все возвращается на круги 

своя. Наибольшей эффективнос-
ти можно добиться, если высо-
кий штраф будет сочетаться с 
необратимостью наказания. 

Именно поэтому подмосков-
ное ГАИ сейчас устанавливает 
первый комплекс фотовиде-
офиксации правонарушений, 
который будет контролировать 
помимо нарушений скоростно-
го режима еще и движение по 
обочинам. Этот комплекс будет 
установлен на Горьковском шос-
се. До 1 декабря он будет рабо-
тать в тестовом режиме. При 
удачной работе такие приборы 
будут установлены и в других 
местах. Чисто технически такую 
функцию можно будет забить в 
программное обеспечение уже 
установленных приборов. 

Водитель этого автомобиля, граж-
данин Дагестана, утверждал, 
что первый раз нарушил правила.

Акцент

 Подмосковное ГАИ устанавли-
вает комплекс камер, 
которые будут следить 
за движением по обочинам

Публикацию комментирует 
Андрей Градов
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня  

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантной должности:

— судьи 94 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российс-
кой Федерации», принимаются по рабочим дням  с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 23 ноября 2012 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Открытое акционерное общество «Высокотехнологический на-
учно-исследовательский институт неорганических материалов 
имени академика А.А. Бочвара» информирует общественность 
о проведении общественного обсуждения по вопросу оценки воз-
действия на окружающую среду при выводе из эксплуатации иссле-
довательского корпуса ОАО «ВНИИНМ» (123098, г. Москва, 
ул. Рогова, д. 5а). Организатором общественного обсуждения вы-
ступает Управа района «Щукино» г. Москвы. Информация о форме 
и сроках проведения общественного обсуждения публикуется на 
сайте www.schukino-raion.ru. Доступ к материалам оценки воз-
действия на окружающую среду при выводе из эксплуатации иссле-
довательского корпуса ОАО «ВНИИНМ» предоставляется с 9 ок-
тября по 15 декабря 2012 г. по адресу: 123098, г. Москва, ул. Рогова, 
д. 5а. Контактный тел.: +7 (499) 190-83-96.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О продаже государственной корпорацией 
«Агентство по страхованию вкладов» 

100% акций ЗАО «УМ-10»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) предлагает всем заинтересо-
ванным лицам делать оферты о заключении договора куп-
ли-продажи 346 обыкновенных именных бездокументар-
ных акций номинальной стоимостью 1 000 рублей каждая, 
государственный регистрационный номер 1-01-73505-Н от 
25.06.2010 г. Закрытого акционерного общества «Управле-
ние Механизации № 10» (сокращенное наименование — ЗАО 
«УМ-10», ОГРН 1107746403280, ИНН 7724747777, КПП 
772401001, адрес: 115533, г. Москва, 1-й Нагатинский про-
езд, д. 13, стр. 4), что составляет 100% размещенных акций 
ЗАО «УМ-10») (далее — Актив).

ЗАО «УМ-10» на праве собственности принадлежат нежилые 
здания (далее — Здания) со следующими основными характерис-
тиками:

1)  площадь: 712,1 кв. м, адрес: г. Москва, пр. Нагатинский 1-й, 
д. 13;

2)  площадь: 270,2 кв. м, адрес: г. Москва, пр. Нагатинский 1-й, 
д. 13, стр. 2;

3)  площадь: 139,2 кв. м, адрес: г. Москва, пр. Нагатинский 1-й, 
д. 13, стр. 3;

4)  площадь: 746,7 кв. м, адрес: г. Москва, пр. Нагатинский 1-й, 
д. 13, стр. 4;

5)  площадь: 64,8 кв. м, адрес: г. Москва, пр. Нагатинский 1-й, 
д. 13, стр. 5;

6)  площадь: 36,3 кв. м, адрес: г. Москва, пр. Нагатинский 1-й, 
д. 13, стр. 6;

7)  площадь: 799,7 кв. м, адрес: г. Москва, пр. Нагатинский 1-й, 
д. 13, стр. 8;

8)  площадь: 63,9 кв. м, адрес: г. Москва, пр. Нагатинский 1-й, 
д. 13, стр. 9;

9)  площадь: 586,2 кв. м, адрес: г. Москва, пр. Нагатинский 1-й, 
д. 13, стр. 10.

Также ЗАО «УМ-10» является арендатором земельного участка 
площадью 22 342 кв.м (кадастровый номер: 77:05:0004003:15, ка-
тегория земель — земли населенных пунктов, вид разрешенного 
использования: для эксплуатации существующих зданий, строе-
ний, сооружений с целью обслуживания и ремонта башенных кра-
нов), расположенного по адресу: г. Москва, 1-й Нагатинский про-
езд, вл. 13; вл. 13, стр. 2—6, 8—10, на котором находятся Здания. 
Срок действия договора аренды — до 11.01.2019.

Срок действия предложения Агентства делать Оферты — 
до 12.12.2012 (включительно) до 16 часов 45 минут (время москов-
ское).

Оферты о заключении договора купли-продажи Актива (да-
лее — Оферты) должны быть получены в срок до 12.12.2012 (вклю-
чительно) до 16 часов 45 минут (время московское) по адресу 
Агентства: 109420, г. Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4. Офер-
ты, полученные Агентством позднее 16 часов 45 минут (время мос-
ковское) 12.12.2012, рассматриваться не будут.

Начальная (минимальная) цена Актива — 150 000 000.00 руб. 
Способ оплаты цены Актива — денежными средствами в рублях 

Российской Федерации.
Срок оплаты цены Актива — либо полная оплата в течение трех 

рабочих дней с даты заключения договора купли-продажи Актива, 
либо в рассрочку.

Размер гарантийного взноса, перечисляемого Агентству лица-
ми, подающими Оферты, — 10 000 000 (Десять миллионов) руб-
лей.

К Офертам должны быть приложены документы, перечень ко-
торых содержится на официальном сайте Агентства в сети Интер-
нет (http://www.asv.org.ru/) в разделе «Оздоровление банков» 
в подразделе «Продажа имущества».

В случае если в Агентство поступит несколько Оферт с одинако-
во выгодными условиями, лучшей Офертой будет признана Офер-
та, которая поступила в Агентство первой из Оферт, содержащих 
наиболее выгодные условия.

Дополнительная информация о реализации Агентством Актива 
размещена на официальном сайте Агентства в сети Интернет 
(http://www.asv.org.ru/) в разделе «Оздоровление банков» в под-
разделе «Продажа имущества».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Иван Егоров

В  З А М О С К В О Р Е Ц К И Й  суд 
Москвы поступило заявление 
прокуратуры о признании экс-
тремистским ролика с акцией 
Pussy Riot в храме Христа Спаси-
теля.

Прокуратура направила это за-
явление по результатам психоло-
го-лингвистического исследова-
ния видеоролика, которое было 
проведено после запроса депутата 
Госдумы Александра Старовойто-
ва. Тот обратился в Генпрокурату-
ру с просьбой проверить разме-
щенные в Интернете видеоролики 
Pussy Riot на наличие признаков 
экстремизма. 

Как сообщила корреспонденту 
«РГ» пресс-секретарь суда Евге-
ния Пазухина, заявление получе-
но, но дата рассмотрения его су-
дом пока не назначена.

Но зато Екатерина Самуцевич 
— единственная из троих участниц 
Pussy Riot, которая была осуждена 
условно, уже направила в суд заяв-
ление с просьбой привлечь ее к 
процессу по иску прокуратуры. 
Однако суд ее заявление сейчас 
рассматривать не стал. 

Что касается ее боевых подруг, 
то Надежда Толоконникова уже 
вышла из карантина и приступила 
к работе ученицы швеи в мордовс-
кой колонии №14. Осужденные 
женщины в этой колонии шьют 
брюки, юбки, а еще нижнее и пос-
тельное белье. На днях Толоконни-
ковой даже разрешили краткос-
рочное свидание с мужем Петром 

Верзиловым, а еще у осужденной 
побывал адвокат Николай Поло-
зов. 

Он рассказал, что его подза-
щитная чувствует себя нормаль-
но, ее недавно выпустили из ка-
рантина, и теперь она работает на 
швейном производстве. По словам 
защитника, с другими осужденны-

ми женщинами у Толоконниковой 
сложились нормальные отноше-
ния и неприязни к ней никто не 
выказывает. Адвокат ходатайству-
ет об отсрочке исполнения наказа-
ния Толоконниковой до совершен-
нолетия ее дочери.

Третья участница Pussy Riot 
Мария Алехина сейчас находится 
на карантине. 5 ноября из СИЗО в 
Перми ее перевели в исправитель-
ную колонию ИК-28 в Березниках. 
В карантинном отряде она пробу-
дет две недели, после этого Алехи-
ну определят в отряд и на работу,  
скорее всего, швеей.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд проверит ролик 
Pussy Riot на экстремизм

Оскорбление 
на амвоне

Екатерина 
Самуцевич направи-
ла в суд заявление, 
в котором просит 
привлечь ее 
к процессу по иску 
прокуратуры 
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События и комментарии

РЕЛИГИЯ Патриарх Кирилл
совершает
паломнический визит
по Святой земле 

Особое место

Елена Яковлева

ПЕРВЫЙ в нынешнем сане паломнический визит в Иеру-
салим совершает в эти дни Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. Сегодня в его программе посещение трех мо-
настырей — Горненского, Святой Марии Магдалины и Еле-
онского Вознесенского, а также мемориального комплек-
са Яд ва-Шем. Самые духовные политически значимые со-
бытия визита остались в первых четырех днях — поклоне-
ние главным христианским святыням в Иерусалиме и Виф-
лееме, служба возле них, встреча с Патриархом по местной 
иерусалимской церкви Феофилом III, с президентом Изра-
иля Шимоном Пересом, главой палестинской администра-
ции Махмудом Аббасом, иудейскими религиозными де-
ятелями и мэром Иерусалима, презентация на иврите сво-
ей книги «Свобода и ответственность».

— Мы молимся о мире на Ближнем Востоке, — это был 
главный месседж 
Патриарха. Он под-
черкивал, что Святая 
земля должна быть 
местом мира, спра-
ведливости и доброго 
взаимоотношения 
людей, принадлежа-
щих к различным ре-
лигиям. Говоря про-
поведь или приветс-
твенное слово, подхо-
дя к журналистам, 
Патриарх не раз 
вспоминал свой пер-
вый визит на Святую землю в 1969 году. Это было время, 
казалось, почти заглохшей связи со Святой землей, умер-
шей для России русской Палестиной. В год, когда сюда мог-
ли поехать только две группы православных верующих по 
10 — 12 человек. Сегодня на вопрос, много ли русских при-
езжает в Израиль, девушка на паспортном контроле аэро-
порта Бен-Гурион, не задумываясь, отвечает: «Очень мно-
го, больше всех остальных».

— Сотни тысяч паломников приезжают сюда сегод-
ня, — отметил Патриарх, посоветовав каждому христиа-
нину хотя бы раз в жизни, а лучше больше приехать 
на Святую землю, поскольку «это особое место на зем-
ном шаре, то место, где человек независимо от своей на-
циональности и культуры чувствует особое присутствие 
благодати божьей».

Сохраненность великих для христиан святынь являет-
ся, по словам Патриарха, также особым благоволением 
божьим, поскольку они служат «историческими доказа-
тельствами правдивости всего того, что написано в Еванге-
лии».  Лицо Патриарха, отслужившего литургию в Храме 
Гроба Господня или поклонившегося рождественским яс-
лям в Вифлееме, не меньше рассказывает о сути происхо-
дящих событий, чем его слова. Понимаешь, как важно не 
потерять смирение и трепет. Верующим — перед своими 
святынями, а светским — перед тонкостью и сложностью 
смыслов и чувств, возникающих на Святой земле.

СКАНДАЛ французский градоначальник  объявил голодовку, чтобы пополнить казну

Мэр выбрал палатку
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузские  парламента-
рии  давно такого не виде-
ли: перед  Национальной 

ассамблеей,  где они заседают,  
разбита палатка,  в которой посе-
лился месье средних лет.  

Причем не бездомный, не 
бомж, а лицо вполне официаль-
ное, так же, как и они, народный 
избранник. Правда, другого уров-
ня — мэр небольшого города 
Севран (население 51 тысяча че-
ловек), расположенного в  десяти 
километрах от Парижа. Более 
того, Стефан Гатиньон, а так зо-
вут главу муниципального  сове-
та Севрана, объявил голодовку. 

Что  заставило городского гла-
ву  устроить протестную акцию у 
сте н  Б у р б о н с к о го  д в о р ц а ?  
43-летний Стефан Гатиньон та-
ким образом решил привлечь 
внимание депутатов к бедствен-
ному положению, в котором ока-
зались многие  малые и средние 
города  из-за недостаточного фи-

нансирования со стороны госу-
дарства.

Среди  самых неблагополуч-
ных оказался и его Севран. Как  
рассказал Стефан Гатиньон, за 
этот год у муниципалитета нако-
пилось долгов на пять миллионов 
евро, а банки  наотрез отказыва-
ют в кредитах. «Положение бедс-
твенное, нечем платить служа-
щим, — заявил он. — Того гляди 

придется закрыть мэрию, а клю-
чи от нее оставить под  дверью».

Мэр Севрана не случайно от-
важился на жест отчаяния имен-
но сейчас. Дело в том, что во 
вторник в парламенте начина-
ются  дебаты по вопросу  госу-
дарственной поддержки муни-

ципалитетов. В рамках  этой про-
граммы в  2012 году было выде-
лено 1,37 миллиарда евро.  Пред-
полагается, что  в будущем раз-
мер помощи вырастет на 120 
миллионов. Причем дотации  ста 
наиболее бедным коммунам 
должны увеличиться на 50 мил-
лионов евро.

«Этого недостаточно, — счита-
ет  голодающий городской голо-
ва. — Субсидии следует увеличить 
минимум  в полтора — два раза, 
иначе муниципалитетам не свес-
ти концы с концами».

Палатка с мэром у парламен-
та привлекла внимание не только 

многочисленных репортеров, но 
и политиков. О своей поддержке 
Стефану Гатиньону заявил навес-
тивший  его старый знакомый — 
министр внутренних дел Маню-
эль Вальс. Это и понятно: глава 
МВД до правительственного на-
значения был мэром очень похо-
жего на Севран города Эври, ко-
торый также находится непода-
леку от французской столицы, и 
прекрасно осведомлен о пробле-
мах муниципалитетов. Министр 
обещал довести до депутатов и  
членов правительственного ка-
бинета  сигнал «SOS»  Стефана 
Гатиньона.

СМИ Экс-руководитель Би-би-си управлял компанией всего 54 дня

Короткий сюжет

Виктор Фещенко

Г
енеральный директор 
Британской телерадио-
вещательной корпора-
ции Би-би-си Джордж 
Энтуисл уволился из-за 

непрофессионализма собствен-
ных сотрудников.

Под отставку его подвели кор-
р е с п о н д е н т ы  п р о г р а м м ы 
Newsnight («Ночь новостей»). 
Некоторое время назад они ини-
циировали расследование о пе-
дофилах, результатом которого, 
в частности, стало обвинение 
в растлении около 300 человек 
ныне покойным ведущим Би-би-
си Джимми Сэвилом. В новой 
программе, вышедшей на экра-
ны 2 ноября, журналисты обра-
тили внимание на детский дом 
в городе Рексам на севере Уэльса. 
По их сведениям, в 70—80-е годы 
многие из находившихся там де-
тей подверглись сексуальному 
насилию. Один из воспитанни-
ков учреждения Стивен Мессхам 
даже рассказал, как некоторых 
детей сотрудники вывозили 
в близлежащие отели и продава-
ли неизвестным. По словам Мес-
схама, прозвучавшим в програм-
ме, одним из насильников был 
высокопоставленный политик-
консерватор времен Маргарет 
Тэтчер. 

Программа вызвала широкий 
резонанс. Британское МВД объ-
явило о начале расследования на 
эту тему. В то время, как другие 
СМИ назвали имя предполагае-
мого политика — лорда Алистера 
Макэлпайна. Однако уважаемый 
лорд в пятницу опроверг свою 
причастность к возможным слу-
чаям педофилии, заявив, что был 
в этом городе только раз в сопро-
вождении сотрудника аппарата 
Консервативной партии и даже 
не останавливался в отеле. Для 
восстановления своего честного 
имени он обещал обратиться 
в суд. При этом Стивен Мессхам 
в тот же день в эфире Би-би-си со-
общил, что Макэлпайн не при-

частен к сексуальным преступле-
ниям. По его словам, «он просто 
перепутал», ведь черты лица пре-
ступника за прошедшие 40 лет 
почти стерлись из его памяти.

В субботу генеральный ди-
ректор сначала принес извине-
ния: «Мы не должны были вы-
пускать фильм, который был на-
столько ошибочен. То, что слу-
чилось, совершенно неприемле-
мо». При этом он подчеркнул, 
что узнал о фильме только после 
его выхода на экран, как и пола-
гается по редакционной полити-
ке канала. Однако вскоре после 
встречи с председателем совета 
наблюдателей Би-би-си — руко-
водящей структуры всей корпо-
рации — лордом Паттеном Энту-
исл решил подать в отставку: 
«Как человек, ответственный за 
весь контент, и в свете неприем-
лемых журналистских стандар-
тов, я решил, что благородно бу-
дет покинуть свой пост. Собы-
тия последних дней подтолкну-
ли меня к выводу, что Би-би-си 
нуждается в другом руководите-
ле». Таким образом, Энтуисл за-
нимал свой пост всего 54 дня — 
это своеобразный антирекорд 
среди руководителей медиакор-
порации. Полномочия генераль-
ного директора пока перешли 
к музыкальному директору Би-
би-си Тиму Дэйви. Но оконча-
тельно кандидатуру нового ру-
ководителя утвердит совет на-
блюдателей.

Британские медиааналитики 
и многие сторонние наблюдате-
ли поддержали Энтуисла, под-

черкнув благородство его реше-
ния. При этом они посчитали, 
что повод для отставки все же 
был не слишком значительный: 
в программе не было прямо на-
звано имя разоблачаемого поли-
тика. Да и генеральный дирек-
тор, исполняющий функции 
главного редактора, не может ус-
ледить за всеми программами, 
выходящими по двум эфирным, 
трем кабельным телеканалам 
и 14 национальным радиостан-
циям Британии. Так что, по мне-
нию некоторых экспертов, повод 
для отставки действительно был 
формальный. Но Би-би-си, стра-
дающая от имиджевого кризиса 
из-за скандала с Джимми Сэви-
лом и его предполагаемыми со-
общниками также из числа быв-
ших сотрудников редакции, по-
хоже, просто решила таким об-
разом «перевернуть страницу», 
чтобы все черное было связано 
с именем теперь уже бывшего 
главреда.

Руководители мировых меди-
ахолдингов часто подают в от-
ставку из-за проблем внутри 
корпорации. Например, в июле 
свой пост покинул президент 
американской телекомпании Си-
эн-эн Джим Уолтон из-за того, 
что компанию по рейтингам 
обогнали другие крупнейшие 
а м е р и ка н с к и е  тел е ка н а л ы 
«Фокс» и Эм-эс-эн-би-си. 1 янва-
ря нынешнего года в отставку по-
дал глава Рейтерс Том Глоссер. 
Он взял на себя вину за падение 
цены на акции компании за 2011 
год на 29 процентов.

Генеральный директор Би-би-си Джордж Энтуисл уволился из-за непрофессионализма собственных сотрудников.

СПРАВКА «РГ»
Джорджу Энтуислу ровно 50 лет. Свой путь в журналистике он начал 
в 22 года, когда устроился пишущим редактором в журнал Haymarket. 
Там он проработал пять лет, в течение которых занимался обзором 
новинок аудиотехники и классической музыки. В 1989 году он перешел 
на Би-би-си, где начинал обыкновенным редактором, но потихоньку 
продвигался по карьерной лестнице. В 1994 году Энтуисл начал работу 
над программой «Ночь новостей», из- за сюжета которой впослед-
ствии и потерял пост. Ее главным редактором он стал за день до тер-
акта в США 11 сентября 2001 года и проработал на этой должности 
три года. За это время программа выиграла пять наград Королевского 
телевизионного общества.
С 2004 года карьера Энтуисла резко пошла вверх. Сначала его назначи-
ли исполнительным директором, ответственным за освещение совре-
менного искусства сразу на двух каналах Би-би-си. В том же году он за-
пустил собственное «Культурное шоу». В конце 2005 года Энтуисл уже 
руководитель отдела текущих событий. Сменив еще несколько важных 
должностей, на каждой из которых он работал год-два, в апреле 2011 
года Энтуисл был назначен директором компании Би-би-си Вижн, что 
по сути означает руководство четырьмя основными каналами Би-би-
си, каналами в формате HD и выпуском фильмов под брендом корпора-
ции. После того, как бывший генеральный директор Марк Томпсон, от-
служивший на своем посту девять лет, подал в отставку, чтобы сокра-
тить расходы компании, на его место взяли как раз Энтуисла. Зарпла-
та нового гендира действительно значительно уступала окладу старо-
го: 450 тысяч фунтов «чистыми» вместо 671 тысячи, которые полу-
чал Томпсон. Тем не менее теперь Би-би-си придется поломать голову 
над выбором нового главреда второй раз за год.

Акцент

 Би-би-си решила «перевер-
нуть страницу», чтобы все чер-
ное было связано с бывшим 
главредом.

Каждому христиа-
нину Патриарх
советует хотя бы 
раз в жизни побы-
вать на Святой 
земле

Мэр городка Севран Стефан 
Гатиньон голодает перед сенатом 
из-за проблем с финансированием.

МНЕНИЕ

Палестина
попросит
в ООН статус
наблюдателя

ТРУДНЫЙ МИР
Ольга Васильева

ПАЛЕСТИНСКИЕ власти пла-
нируют до конца ноября пред-
ставить в Генассамблею ООН 
проект резолюции о признании 
Палестины государством со ста-
тусом наблюдателя в ООН. Об 
этом рассказал «РГ» Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Па-
лестины в РФ д-р Фаед Мустафа.

Господин посол, какие внутри-
политические процессы проис-
ходят сейчас в Палестине?
Д-Р ФАЕД МУСТАФА: Наше руковод-
ство решительно настроено на 
внутрипалестинское примире-
ние между движениями ХАМАС 
и ФАТХ для восстановления гео-
графического единства между 
Западным берегом и сектором 
Газа. Усилия по примирению 
были приостановлены после 
того, как движение ХАМАС вос-
препятствовало продолжению 
работы в секторе Газа Централь-
ной избирательной комиссии. 
Она занималась обновлением 
списков избирателей в преддве-
рии парламентских и президент-
ских выборов в соответствии 
с соглашениями по осуществле-
нию примирения, подписанны-
ми обеими сторонами. Мы наде-
емся, что эта работа будет возоб-
новлена. Палестинская админис-
трация в настоящее время пере-
живает финансовый и экономи-
ческий кризис, что в первую оче-
редь обусловлено продолжаю-
щейся оккупацией Израилем па-
лестинских земель. Это мешает 
использовать все возможности, 
которые есть у палестинских 
территорий. Причиной кризиса 
также являются ограничения, 
наложенные Израилем на эконо-
мические и торговые связи меж-
ду Палестиной и мировым сооб-
ществом, а также недостаточ-
ность международной финансо-
вой помощи.

Как бы вы оценили состояние 
арабо-израильских отношений 
на сегодняшний день?
Д-Р ФАЕД МУСТАФА: Арабо-израиль-
ские отношения остаются в том 
же состоянии, что и прежде, пос-
кольку Израиль по-прежнему от-
казывается уходить с оккупиро-
ванных в 1967 году арабских тер-
риторий. Это палестинские тер-
ритории, сирийские Голанские 
высоты, ливанские Фермы Ше-
баа. Израиль также отказывает-
ся принять историческую ини-
циативу арабских стран от 2002 
года, получившую название 
«Арабская мирная инициатива». 
В ней арабские государства вы-
разили готовность нормализо-
вать свои отношения с Израилем 
в обмен на полный уход Израиля 
с оккупированных территорий 
и решение вопроса о палестинс-
ких беженцах на основе между-
народных резолюций. Отказ Из-
раиля от всех этих призывов 
и инициатив остается главной 
причиной напряженности отно-
шений между Израилем и араб-
ским миром.

Каковы сейчас отношения ва-
шей страны с Израилем?
Д-Р ФАЕД МУСТАФА: Палестино-изра-
ильские отношения отличаются 
высокой напряженностью ввиду 
того, что Израиль конфискует па-
лестинские земли и строит на них 
новые поселения. В политичес-
ком аспекте Израиль продолжает 
уничтожать мирный процесс, не 
признавая международные пер-
воисточники этого процесса и иг-
норируя реализацию подписан-
ных соглашений, а также не вы-
полняя соответствующие между-
народные резолюции по палес-
тинской проблеме. Все это завело 
мирный процесс в серьезный ту-
пик. Исходя из этого, мы в ноябре 
представим в Генассамблею ООН 
проект резолюции о признании 
Палестины в качестве государс-
тва со статусом наблюдателя 
в ООН. Мы считаем, что этот шаг 
поможет мировому сообществу 
сохранить решение о существо-
вании двух государств. И после 
этого шага переговоры между 
двумя сторонами возобновятся 
уже на новой основе.

Д-р Фаед Мустафа:  События «араб-
ской весны» закончатся, и всеоб-
щее внимание вновь сосредоточит-
ся на поиске решения проблемы 
палестинского народа.

Больше фото на сайте
www.rg.ru

 Свое слово глава МВД Манюэль Вальс, судя по всему, сдержал. Именно так мож-

но расценить реакцию его коллеги министра-делегата по делам городов Фран-

суа Лами. Тот объявил, что Севрану в виде «чрезвычайной помощи» будет в бли-

жайшие дни выделено 4,7 миллиона евро. Новость была с облегчением воспри-

нята Стефаном Гатиньоном. «Это значит, что мы сможем расплатиться с сотруд-

никами и нормально завершить год, — заявил он. — Однако голодовку прекра-

щать я не собираюсь до тех пор, пока парламент не проголосует за существен-

ное увеличение средств, выделяемых в виде помощи городским муниципалите-

там, особенно тем, которым приходится особенно тяжело».

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
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Директор ЦРУ Дэвид Петрэус добровольно сложил с себя полномочия руково-

дителя американского «шпионского ведомства». Причиной отставки стала 

внебрачная любовная связь, которая вскрылась в результате расследования 

ФБР. Конец блестящей карьеры 60-летнего Дэвида Петрэуса, являющегося от-

ставным четырехзвездным генералом, вызвал шок в Лэнгли, где расположена 

штаб-квартира ЦРУ. Этим небезызвестным ведомством Петрэус успел поруко-

водить лишь немногим более года. До этого он командовал войсками НАТО 

в Афганистане, а еще раньше руководил американской военной операцией 

в Ираке. При этом ряд вашингтонских комментаторов не без оснований прочи-

ли заслуженного высокопоставленного офицера в будущие президенты США. 

Сам Петрэус никогда публично не отвергал такую возможность. Тем временем 

источники в разведсообществе США указывают на вскрывшийся роман шефа 

ЦРУ с некой Полой Броадуэлл, подготовившей к изданию его биографию. Жен-

щина, ставшая роковой для Петрэуса, не находилась под его непосредствен-

ным командованием, не была военнослужащей или кадровым сотрудником 

ЦРУ. Сама Пола Броадуэлл, которая также состоит в браке, ранее заявляла 

о том, что познакомилась с Дэвидом Петрэусом еще в 2006 году в Гарвардском 

университете. На тот момент она писала диссертацию о лидерских качествах. 

Побывав по приглашению Петрэуса в Афганистане в 2010 году и понаблюдав за 

его работой в качестве главнокомандующего силами НАТО, диссертацию было 

решено переделать в биографию военачальника. Книга вышла в свет ранее 

в этом году. 

КСТАТИ
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Культура

ГЕРОИ НАШЕГО 
И НЕ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
В ПОСЛЕДНЕМ номере «РГ» я писал о том, что с 5 по 
10 ноября группа российских писателей (Алла Марчен-
ко, Людмила Сараскина, Алексей Варламов, Михаил Ви-
зель, Дмитрий Глуховский, Сергей Кузнецов, Владислав 
Отрошенко, Захар Прилепин) вместе с руководителем 
русской делегации Ниной Литвинец проехала по Сици-
лии, встречаясь с преподавателями и учениками лицеев, 
студентами, общаясь с местными писателями в книжных 
магазинах. 

Мне посчастливилось принять участие в этом путе-
шествии, которое стало ответным жестом итальянской 
стороны на поездку в прошлом году группы итальянс-
ких писателей по Транссибирской магистрали, от Мос-
квы до Улан-Удэ.

Кто-то скажет: это пустая трата денег. Но она не бо-
лее пустая, чем разнообразные научные и политичес-
кие форумы и симпозиумы. Состоялось не только жи-
вое общение писателей, но и опыт путешествий по чу-
жой земле, к тому же еще и насыщенной всевозможны-
ми мифами. Разумеется, итальянцы думали увидеть в 
Сибири снег, медведей и мужиков в телогрейках. Мы, 
отправляясь в Сицилию, рассуждали о сицилийской ма-
фии и тому подобных вещах. Но не это является сущест-
вом жизни этих географических и культурных про-
странств.

В тех местах, где 
жили и путешество-
вали российские пи-
сатели (Катания, 
Бронте, Рандаццо, 
Рагуза, Мессина, Та-
ормина), еще живы 
мифы и легенды, ко-
торые мы знаем не 
хуже итальянцев, 
потому что они при-
надлежат всему 
миру, как наши Тол-
стой и Достоевский. 
Именно здесь Аид 
похитил Персефону, 
о чем свидетельс-

твует памятник на одной из площадей Катании. Здесь 
на вулкане Этна обитали одноглазые циклопы. Именно 
здесь Одиссей с товарищами ослепили Полифема, и в 
море еще стоят скалы, которые, по преданию, являются 
теми камнями, которыми слепой Полифем в бессиль-
ной ярости топил корабли коварного Улисса. Промчав-
шись от Катании по бесконечным туннелям Мессины, 
вы увидите Мессинский пролив, отделяющий остров 
Сицилию от материковой Италии. И это те самые Сцил-
ла и Харибда, которые когда-то миновал Одиссей.

Сицилийские писатели охотнее говорили о своей ма-
фии, чем мы о ней спрашивали. У них это реально болит. 
Для них это жизнь, порой страшная, порой трогательно 
героичная. В Мессине нам рассказали историю, кото-
рая, по словам рассказчика, «была бы слишком хороша, 
если бы не являлась правдой». Работница прачечной на-
шла в костюме местного мафиози блокнот с телефона-
ми его, скажем так, коллег, друзей и недругов. Девушку 
убили. Ее брат, карабинер, двадцать пять лет добивался 
суда на убийцами. Что самое невероятное — он победил. 
История сентиментальная, она так и просится в слезли-
вый сериал. «Если бы не была правдой».

Но что нам сици-
лийская мафия, мы 
и сами не в самой 
благополучной 
стране живем. Сре-
ди итальянских рус-
ских ходит шутка: 
«Сицилия — это 
единственное место 
в Италии, где при 
слове «русский» не 
говорят: «О, это 
русская мафия?»

Меня-то интере-
совало другое. Вул-
кан Этна два раза 
уничтожал Катанию 
и близлежащие го-
рода и деревушки. 
Еще четыре раза 
они были полностью 
сметены землетрясениями. И каждый раз жители этих 
мест из застывшей лавы восстанавливали свои родные 
гнезда. В этом упрямом героизме гораздо больше про-
является дух итальянской да и всей европейской куль-
туры, нежели в самых богатых музеях и картинных га-
лереях.

Этна и сегодня живет... Последнее сильное изверже-
ние случилось в прошлом году. Есть кадры докумен-
тального фильма, где местные жители, чьи дома нахо-
дятся у подножия Этны, молятся с иконами в руках, 
чтобы смертоносная лава не дошла до них. Она, кстати, 
и не дошла. Ландшафт верхних плато меняется постоян-
но. Это то место Земли , которое еще не стало землей в 
привычном понимании. Здесь все ненадежно, все вок-
руг строится с пониманием, что это может быть унич-
тожено в течение одного дня. В Мессине нам подарили 
книгу, изданную местным издательством на русском и 
итальянском языках. Это воспоминания русского уче-
ного-зоолога Сергея Чахотина «Под развалинами Мес-
сины». Он был участником первой русской революции, 
ссыльным эмигрантом, помощником великого русско-
го физиолога Ивана Павлова... В 1908 году он оказался в 
Мессине, где случилось землетрясение. Его дом, где он 
жил с женой и восьмимесячным сыном, завалило. Все 
трое выжили, но воспоминания Сергея Чахотина о пре-
бывании в подземной тюрьме удивительны по остроте 
чувств и глубине психологизма.  Между прочим, тысячи 
жителей Мессины спасли русские моряки с эскадры, 
которая была на военно-морских учениях в Мессианс-
ком заливе. Жители города благодарно помнят об этом. 
На набережной города стоит памятник русским моря-
кам. И это те русско-итальянские связи, которые цен-
нее любых других. Именно о героизме как основе куль-
туры говорил в своей приветственной речи в лицее в го-
роде Бронте мэр города Джузеппе Фиррарелло. «Мы пе-
режили несколько войн, — говорил он, — и испытали 
много страданий. Сегодня мы добились удобной, техно-
логичной цивилизации. Она не терпит страданий, она 
делает все для удобства и наслаждения человека. Но 
культура по-прежнему нуждается в героизме, потому 
что без него она мертва».

КИНО 

Споры вокруг 
«Ленфильма» 
закончились 
господде-
ржкой

В КАДРЕ — 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Евгения Цинклер

МИНИСТР культуры РФ Влади-
мир Мединский посетил «Лен-
фильм», где встретился с новым 
руководством киностудии — гла-
вой совета директоров Федором 
Бондарчуком и генеральным ди-
ректором Эдуардом Пичугиным.

Днем возрождения «Ленфиль-
ма» назвал  10 ноября  Владимир 
Мединский, посещая питерскую  
киностудию: «Есть прекрасная 
новость: Владимир Путин принял 
решение об обеспечении госу-
дарственных гарантий кредита, 
который будет дан киностудии на 
возрождение. Это не только даст 
возможность быстро получить 
средства и провести работы, но и 
гарантирует стопроцентную со-
хранность «Ленфильма» в собс-
твенности Российской Федера-
ции. Студия не будет приватизи-
рована, не будет перепрофилиро-
вана, и бренд «Ленфильма» оста-
нется вместе с Петербургом и 
Россией».

Кредит, который даст «Лен-
фильму» один из крупнейших 
банков страны, составит один 
миллиард 530 миллионов рублей 
сроком на 10 лет. По словам Эду-
арда Пичугина, в первую очередь 
средства будут направлены на ре-
монтно-реконструкционные ра-
боты, оснащение павильонов сов-
ременной техникой и восстанов-
ление тех цехов, которые сейчас 
не работают.

Одновременно идут ревизион-
ные и организационные работы, 
ведутся переговоры с потенци-
альными заказчиками, в том чис-
ле зарубежными. Возможно, в 
следующем году на киностудии 
начнет сниматься проект «Распу-
тин». Сейчас его авторы выбира-
ют между «Ленфильмом» и кино-
студией RWS.

 Федор Бондарчук, в свою оче-
редь, прокомментировал ситуа-
цию, сложившуюся с режиссером 
Александром Сокуровым. На 
днях он заявил о своем намерении 
выйти из совета директоров 
«Ленфильма», объяснив это же-
ланием не мешать новым менед-
жерам студии, для которых его 
фигура «неудобна». По словам 
Федора Бондарчука, сторонам 
удалось найти общий язык. «Мас-
терская Сокурова будет сущест-
вовать в рамках учебного центра 
«Ленфильма». Объединение Со-
курова также будет на «Ленфиль-
ме», — сообщил Федор Бондарчук.

— Ситуация на «Ленфильме» 
была противоречивой: разные 
планы, разные идеи и очень слож-
ные отношения между звездами 
нашего кинематографа и управ-
ленцами. Но то, что сейчас скла-
дываются отношения нового ру-
ководства «Ленфильма» и Соку-
рова, — это пример того, что всег-
да можно найти общий язык, если 
ставить своей целью созидание, а 
не разрушение, — подытожил Вла-
димир Мединский.

Министр открыл в первом па-
вильоне киностудии выставку иг-
ровых ретроавтомобилей. Среди 
них — две машины, считавшиеся 
утраченными. В 2010 году они 
были угнаны с автобазы «Лен-
фильма». А недавно  задержаны в 
Псковской области при попытке 
переправки через границу. Авто-
мобиль BMW-321 (предположи-
тельно 1937—1948 годов выпуска) 
снимался в фильмах «Военная 
разведка», «Легенда об Ольге», 
«Закат», «Ленинград», «Пираты 
Эдельвейса», «Ниро Вульф и Арчи 
Гудвин» и многих сериалах. Дру-
гой похищенный автомобиль Ford 
A (1930-е годы) еще не успел поя-
виться на экране, но на «Лен-
фильме» ему прочат будущее 
звезды игрового транспорта — 
элегантные формы ретромашины 
уже привлекли внимание многих 
режиссеров.

Премьера Юрий Григорович поставил новую редакцию своего 
«Ивана Грозного»

Царь идет
Анна Галайда

«И
ван Грозный», 
один из эпи-
ческих блок-
бастеров со-
ветской эпо-

хи, после 22-летнего отсутствия в 
Большом театре оказался совсем 
не тем монстром, каким его опи-
сывали многие свидетели пре-
мьеры.

«Иван Грозный» последний 
раз шел в Большом театре в дека-
бре 1990 года, и до недавнего вре-
мени судить о нем могли лишь те-
атралы с солидным стажем: во-
зобновления в «Кремлевском ба-
лете» и Opera National de Paris 
лишь свидетельствуют, насколько 
точно Григорович выстраивал 
свои спектакли по мерке Большо-
го театра, а сохранившиеся запи-
си не передают ни подлинного 
эмоционального накала исполне-
ния, ни изысканности оформле-
ния художника Симона Вирсалад-
зе. Но в историю «Иван Грозный» 
попал с клеймом конъюнктурно-
го спектакля: поставив балет, в ко-
тором главным героем стал один 
из самых страшных обитателей 
русской истории, Григорович на-
всегда потерял часть своих много-
летних приверженцев, некогда 
приветствовавших его как нова-
тора и создателя современного 
типа балетного спектакля. Они 
обвинили хореографа в том, что 
его Иван, «чтоб добрым быть, дол-
жен быть жесток». В один узел 
были увязаны русское средневе-
ковье и актуальные в 1975 году, 
когда балет вышел на сцену, гоне-
ния на диссидентов: спектакль 
Григоровича, прослеживающий 
первые двадцать лет правления 
Ивана Грозного, сосредоточен на 
взаимоотношениях царя с дру-
гом-предателем Андреем Курб-
ским и первой женой Анастасией, 
жертвой боярского заговора, чья 
смерть спровоцировала форми-
рование опричнины.

Почти сорок лет спустя после 
премьеры трудно даже предста-
вить, как сам балет Григоровича 
не был причислен к диссидент-
ским. Путь от юного чистого отро-
ка, севшего на трон под радост-
ный колокольный звон и ликова-
ние народа, до генерального сек-
ретаря опричнины, вокруг кото-
рого пляшут какой-то среднеста-
тистический кавказский горский 
танец, сопровождается уходом в 
безумие и бесноватость, а пласти-
ка Ивана от чистых классических 
линий и сложнейших прыжковых 
комбинаций скукоживается до 
паучьих движений. И само фи-
нальное «распятие» царя, в кото-
ром исполнитель в разодранном 
шпагате повисает над авансценой 
на веревках колоколов, в системе 
координат балетной эстетики вы-

глядит обвинительным, а не со-
страдательным знаком.

И труппа Большого театра, в 
последние годы танцующая бале-
ты Григоровича не чаще чем дру-
гих хореографов, обнаруживает, 
что эта хореография по-прежне-
му составляет ее плоть и кровь. Но 
если энергия, вложенная в испол-
нение «Ромео и Джульетты» или 
«Золотого века», выдавала скорее 
вторичность и пустоты постано-

вок, то «Ивану Грозному» она 
придает значительности. Именно 
кордебалет акцентирует виртуоз-
ность режиссерской и хореогра-
фической структуры спектакля. К 
премьере было подготовлено не-
сколько составов исполнителей 
главных партий, назначения в ко-
торых чистая интрига, порой даже 
кажущаяся авантюризмом. Павел 
Дмитриченко (Иван) и Анна Ни-
кулина (Анастасия), которым до-

стался первый премьерный спек-
такль, явно стремились воспроиз-
вести не только рисунок роли, но 
и стиль первых исполнителей. Са-
мые опытные из занятых солис-
тов Александр Волчков (Иван) и 
Нина Капцова (Анастасия), а так-
же Артем Овчаренко (Курбский) 
станцевали «Грозного» как клас-
сику — педантично выверяя ра-
курсы и выворотность пяток. Это 
не засушило характеры, а добави-
ло им иконописной красоты, вы-
явив не только содержательность, 
но и эстетическую красоту хоре-
ографии. У самого юного из соста-
вов, в который вошли Владислав 
Лантратов (Иван), Ольга Смирно-

ва (Анастасия) и Денис Родькин 
(Курбский), балет вышел настоль-
ко свежим и так естественно со-
единился с физическими данны-
ми и темпераментом, будто пос-
тавлен Григоровичем на них. Ба-
лет с сорокалетним стажем обрел 
при этом неожиданные акценты, 
что демонстрирует широкие воз-
можности для интерпретации и 
его жизнеспособность.

Жена Ивана Грозного Анастасия 
стала жертвой боярского заго вора.

СПРАВКА «РГ»
Всего в автопарке «Ленфильма» 
насчитывается больше ста игро-
вых автомобилей.

КСТАТИ
Балет Юрия Григоровича «Иван Грозный»  был перенесен на сцену Opera 
National de Paris в 1976 году (возобновлен в 2003-м). В 2001 году спек-
такль поставлен в труппе «Кремлевский балет», а в 2006-м — в Крас-
нодарском театре балета.

Акцент

 Почти сорок лет спустя 
после премьеры трудно даже 
представить, как балет 
Григоровича не был 
причислен к диссидентским

Сицилийские 
писатели охотнее 
говорили о своей 
мафии, чем мы о ней 
спрашивали. 
У них это реально 
болит

Сегодня мы 
добились удобной, 
технологичной 
цивилизации. 
Но культура 
по-прежнему 
нуждается 
в героизме, 
без него она мертва

Все колонки автора
www.rg.ru

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Кредит, который 
даст «Ленфильму» 
один из крупней-
ших банков страны, 
составит один мил-
лиард 530 милли-
онов рублей сроком 
на 10 лет

За театральными 
премьерами следите 
на сайте
www.rg.ru/culture
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УТРАТА Актер Илья Олейников скончался на 66-м году жизни

Ах, как хочется вернуться 
в «Городок»...

Игорь Николаев

Э
того актера любили всегда. 
Но если измерять все любо-
вью миллионов зрителей, 

то «Городок» стал для Ильи Олей-
никова счастливой отдушиной. 

Что в актере комического 
жанра первостепенно? Неповто-
римость.  Здесь, как нигде, велик 
риск свалиться в пошлость — а 
Олейников со Стояновым умуд-
рялись всегда этого избегать, 
даже если ходили по грани. Дру-
гие приедаются до тошноты, а 
Олейников со Стояновым ни-
чуть. Им были рады, шутки их за-
поминали, повторяли. Время вы-
пало какое-то безвременное, а 
«Городок» их, казалось, «строить 
и жить помогает». И смотреть их 
в записях будут, думаю, еще дол-
го.  Не устареют.  Даже если 

«Жизнь как ПесТня, или Всё че-
рез Жё» (как назвал свою книгу 
воспоминаний Олейников). 

Илья Олейников родился 10 
июля — в один день с Юрием Сто-
яновым, своим товарищем и бес-
сменным партнером по телепро-
грамме «Городок».

В эстрадно-пародийных жан-
рах он работал с 70-х годов. Взяв 

сценический псевдоним по фа-
милии жены Ирины (настоящее 
имя артиста — Илья Клявер), ра-
ботал до Юрия Стоянова  с Рома-
ном Казаковым, с Владимиром 
Винокуром. Сына Олейникова — 
Дениса Клявера, многие знают по 
группе «Чай вдвоем». Растут у 
Олейникова и внук Тимофей, и 
внучка Эвелина.

Акцент

 Долгая народная любовь — 
такая штука, что ее надо 
чем-то очень сильно 
заслужить

Денис Клявер, 
сын Ильи Олейникова, 
солист группы «Чай вдвоем»:

— Могу сказать, что ушел настоящий артист. Каким он открытым 

был на сцене и на экране, таким же был и в жизни  — легкий, искрен-

ний, позитивный.  Мнительный — без этого качества хороших  ар-

тистов не бывает. Добрый и светлый. Нам сейчас, конечно, тяжело. 

Да, он давно болел, но все мы живем надеждами  —  мы лечились, 

делали все, что должно, но сложилось так.

Ирина Полторак, 
автор «Городка»:

— Мы не ожидали, что его болезнь так страшно и так неотвратимо 

кончится. И не получается еще пока написать «Это был прекрас-

ный…». Слово «был» не укладывается в голове. Для этого нужно 

время.  Этим летом Илье исполнилось 65 лет. Но за эти годы он 

очень много успел сделать. Одна только передача «Городок», из 

которой выросли все многочисленные сегодняшние клоны раз-

ной степени художественности, идет почти 20 лет. А теперь надо 

писать не «идет», а «шла 20 лет». Творческое содружество с Юри-

ем Стояновым продолжалось еще дольше. В сознании зрителя 

они так срослись в цельный образ, что представить их по отде-

льности долгое время было невозможно. Это сейчас для появле-

ния на телеэкране достаточны какие-то маловразумительные 

подробности биографии типа знакомств с нужными людьми или 

принадлежности к какой-то пробивной группе людей. В то время, 

когда на экране появились Олейников и Стоянов, для этого нужны 

были талант и высокий профессионализм. Но долгая народная лю-

бовь — такая штука, что ее надо чем-то очень сильно заслужить. Ба-

бочки-однодневки, актеры на час бывают, и народ их любит — не-

делю, месяц. А потом — кто это? Как фамилия? А чтобы народ так 

полюбил, как Илью и Юрия, таких случаев немного. Они действи-

тельные, неподдельные народные артисты. Теперь Илюши боль-

ше нет.  Это был тонкий, своеобразный человек, который любил 

читать,   ценил английский юмор,  любил и знал музыку, играл на пи-

анино, сам сочинял. Он был частью чего-то, что без него не может 

существовать. Это касается творчества, семейного круга, круга 

друзей.

Подготовила Сусанна Альперина

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Он был частью чего-то, что без него не может существовать. 
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Тенденции

ФРАНЦИЯ Мальчишке было лишь 
шестнадцать

«Отверженных» 
не забывают

ИТАЛИЯ В «горячие точки» 
берут не каждого

Не надо привилегий

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ТРАГЕДИЯ произошла во время 
пожара в небольшом городке 
Динь-ле-Бен на юге Франции.  На  
пожарных  16-летнего Яна Симе-
они и 35-летнего Мишеля Багио-
ни обрушилась горящая  крыша 
дома. Оба получили ожоги,  про 
которые говорят в таких случа-
ях, что они  не совместимы с 
жизнью. 

Ян и Мишель были пожарны-
ми-волонтерами, как еще почти 
200 тысяч французов, которых  
заставило вступить в доброволь-
ные бригады  стремление прихо-
дить  на помощь согражданам, 
оказавшимся в экстремальной 
ситуации.  Среди них — люди сов-
сем юные, такие как погибший 
старшеклассник  Ян Симеони, и 
куда более  взрослые. Ведь воз-
растной лимит  у  «медных касок» 
— 55 лет. 

Что же касается других много-
численных ассоциаций и органи-
заций добровольцев, то счет им 
во Франции идет на многие  де-
сятки тысяч. Официальная ста-
тистика свидетельствует:  около 
11—12 миллионов французов,  
или 20 с лишним процентов  насе-
ления, входят в ту или иную соци-
ально ориентированную  добро-
вольную структуру. Понятно, что 
далеко не  во всех  требуются та-
кие  навыки, сноровка и  знания, 
как у пожарных.

К примеру, чтобы  стать акти-
вистом ассоциации «Рестораны 
сердца», созданной в 1985 году  
популярнейшим местным коми-
ком  Колюшем, достаточно всего 
лишь в нее записаться. Эти «рес-
тораны» на самом деле являются 
пунктами, куда частные лица, ор-
ганизации, особенно те, которые 
имеют отношение к пищевой про-
мышленности, и магазины  выде-
ляют безвозмездно продукты пи-
тания и средства личной гигиены. 

Все это затем распределяется 
среди неимущих и других «отвер-

женных» Франции, а таковых, 
надо заметить, великое множест-
во. Причем  их число в последние 
годы постоянно растет. Так вот 58 
тысяч активистов этой организа-
ции, включая, кстати, многих из-
вестных актеров и певцов,  таких 
как Гару, ЗАЗ, Янник Ноа, за  зим-
ний сезон  2011/12 годов  распре-
делили 115 миллионов обедов, 
которыми воспользовались  900 
тысяч человек. 

Другая ассоциация — «Эмма-
ус» — занимается тем, что помо-
гает совсем опустившимся, бом-
жам, вернуться  к более или ме-
нее нормальной жизни. Им по-
дыскивают работу в основном на 
предприятиях ассоциации, кото-
рые занимаются тем, что ремон-
тируют вышедшую из строя бы-
товую технику или мебель, и все 
это перепродают по низким це-
нам для людей тоже явно небога-
тых.

Во Франции движение волон-
теров координирует обществен-
ная структура  «Фонд волонтерс-
кого движения». Через фонд  
французские власти стимулиру-
ют работу добровольцев, в част-
ности, предоставляют их объ-
единениям  налоговые льготы. 
Наиболее отличившимся регу-
лярно вручают награды — «Паль-
мовые ветви волонтерского дви-
жения». 

Помимо этого, в стране сущес-
твует так называемый «паспорт 
добровольца». В него  заносят 
всю информацию о работе чело-
века в качестве  волонтера, что 
играет свою роль, скажем, при ус-
тройстве на работу. 

Что касается вознаграждений, 
то  подавляющая часть добро-
вольцев  о них и не думает.  Не-
большую плату тем не менее по-
лучают пожарные. Порядка 7 
евро в час. Им также положена 
скромная прибавка к пенсии.  
Правда,  далеко не всем. При ста-
же  свыше 20 лет — 450 евро в год 
и 1850 евро, если  волонтер был 
«медной каской» более 35 лет.

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ИНСТИТУТ волонтерства в 
Италии пока недостаточно раз-
вит. Участвуют в нем всего 1,37 
процента населения, которые 
тем не менее в большинстве сво-
ем искренне и c огромной отда-
чей выполняют эту непростую 
работу, не рассчитывая на фи-
нансовое поощрение и похвалу. 

826 тысяч итальянцев — 54 
процента мужчин и 46 процен-
тов женщин, возраст которых 
колеблется от 25 до 54 лет, с го-
товностью посвящают себя со-
вершенно чужим людям, нужда-
ющимся в их поддержке. Самы-
ми популярными волонтерски-
ми сферами деятельности, кото-
рую доброволец, кстати, волен 
выбирать на свой вкус, являют-
ся медицина, социальная по-
мощь, охрана богатейшего куль-
турного наследия и природного 
ландшафта Апеннин, оказание 
помощи людям, пострадавшим 
от стихийных бедствий, а также 
участие в международных мис-
сиях. 

Работа волонтеров в Италии 
основана на трех важных при-
нципах: солидарность, добро-
вольность и безвозмездность. Их 
деятельность регулируется зако-
ном от 1991 года, где четко про-
писано, что добровольческая 
миссия, нацеленная на подде-
ржку этических и социальных 
ценностей, абсолютно бесплат-
на. По этому закону волонтерс-
ким организациям запрещено 
заниматься бизнесом или любой 
другой коммерческой деятель-
ностью, приносящей доход, по-
мимо той, которая нацелена на 
финансирование отдельных доб-
ровольческих инициатив и обу-
чающих программ.

— Деятельность этих органи-
заций не должна строиться на 
личных интересах узкой группы 
людей, а обязана продвигать ин-
тересы всех без исключения чле-
нов общества, — объяснил «РГ» 
Джулио Сенси, представитель 
Национального центра волонто-
риата Италии.

Финансирование неправи-
тельственных организаций осу-
ществляется в основном за счет 
добровольных пожертвований 
как со стороны частных, так и 
юридических лиц. По словам 
Джулио Сенси, помощь госу-
дарства в основном ограничива-
ется компенсацией  расходов на 
предоставляемые ими услуги. 
Это происходит тогда, когда гос-
структуры не в состоянии сами 
без привлечения посторонней 
помощи предоставить обществу 
поддержку в той области, в кото-
рой оно больше всего нуждается. 
К примеру, уход за пожилыми 
людьми. 

Для того чтобы стать волон-
тером в Италии, не всегда доста-
точно одного только пылкого 

желания. Несмотря на безвоз-
мездность этого труда, для ра-
боты в так называемом «треть-
ем секторе» нужны специалис-
ты. Особенно когда дело касает-
ся участия в ответственных 
миссиях в «горячих точках». В 
этом случае подбор кандидатур 
проводится весьма тщательно: 
изучается резюме, проводится 
ряд групповых и индивидуаль-
ных собеседований на предмет 
выяснения как профессиональ-
ной, так и человеческой пригод-
ности. Плюс ко всему, перед тем 
как приступить к выполнению 
своих прямых обязанностей, бу-
дущим добровольцам предстоит 
пройти через обучающие тре-
нинги. 

Казалось, зачем в непростые 
кризисные времена, когда каж-
дая минута и евро на счету, ита-
льянцы намеренно проходят че-
рез все эти испытания, тратя 
время и нервы на работу, не при-
носящую им финансовых выгод? 
Ответ, возможно, может пока-
заться кому-то слишком наив-
ным, но большинству жителей 
Апеннин просто-напросто важно 
почувствовать, что они нужны 
ближнему и обществу. 

— Я — практикующий врач, — 
говорит Марио, доктор из Вене-
ции. — И могу сказать, что буду-

чи волонтером не рассчитываю 
на какие-либо привилегии. Я ни 
на минуту не жалею о том, что 
работаю в «Белом Кресте». Са-
мое большое вознаграждение 
лично для меня — душевное 
удовлетворение, когда я вижу 
радостные глаза стариков, кото-
рым я сумел чем-то помочь, и 
когда малыш, которому я спас 
жизнь, обнимает меня в знак 
благодарности. Это, как мне ка-
жется, бесценно.

С молодежью ситуация вы-
глядит несколько иначе. Конеч-
но, немалая доля молодых  лю-
дей, окончательно потерявших 
надежду найти работу, вступая в 
ряды добровольцев, по понят-
ным причинам хотят запомнить-
ся своим потенциальным рабо-
тодателям и получить долго-
жданный постоянный контракт. 
Однако есть среди них и немало 
романтиков, идущих в волонте-
ры ради своих убеждений.

США Помогая ближнему, 
ощущаешь себя нужным
обществу

Но женщины  
помогают охотнее

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ Добровольцев 
скорее примут на работу

Я к вашим услугам

Александр Гасюк,
 «Российская газета», Вашингтон

АМЕРИКА с полным основани-
ем может считаться страной во-
лонтеров, хотя бы потому, что 
таковых в США сегодня насчи-
тывается почти 63 миллиона че-
ловек, или больше четверти на-
селения страны. 

Добровольные помощники в 
Америке трудятся по большей 
части в социальной сфере и в 
сборе пожертвований для нуж-
дающихся (26,5 процента), зани-
маются организацией бесплат-
ного питания (23 процента), фи-
зической помощью (20,3 про-
цента) и обучением (18,5 про-
цента). Как правило, в религиоз-
ных благотворительных органи-
зациях готовят и выполняют 
программы помощи пенсионе-
рам, ветеранам боевых дейс-
твий.

Важность волонтерского дви-
жения всячески подчеркивается 
знаменитостями и первыми ли-
цами страны. Так, президент 
США Барак Обама не раз вместе 
со своей семьей участвовал в раз-
даче пищи для бездомных. 

Основной льготой для амери-

канских волонтеров, установлен-
ной федеральным правительс-
твом, является налоговый вычет 
на расходы, связанные с благо-
творительной деятельностью. 
Впрочем, для подавляющего 
большинства добровольцев 
смысл «работы на ближнего свое-
го» заключается в желании по-
чувствовать себя нужным и по-
лезным обществу, а также помочь 
нуждающимся. 

«Армия» американских доб-
ровольцев ежегодно «выдает» 
больше 8 миллиардов часов ра-
бочего времени, а услуги волон-
теров оцениваются в 173 милли-
арда долларов. По данным офи-
циального правительственного 
сайта, в 2010 году на каждого 
добровольца в США приходи-
лось по 33,9 часа рабочего вре-
мени, в 2005-м — 36 часов, а в 
2003-м — 37,6 часа.

Согласно статистике, которую 
ведет правительственная корпо-
рация национальных и обще-
ственных услуг, созданная в нача-
ле 1990-х годов для координации 
волонтерской деятельности в 
США, женщины чаще идут вы-
полнять социально значимую ра-
боту, чем мужчины. 

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

РАБОТА волонтеров и соответс-
твующих организаций этой сфе-
ры регулируется в Южной Корее 
отдельным базовым законом о 
волонтерской деятельности. 

В целом движение волонте-
ров в Корее развито весьма со-
лидно. Привычка к бескорыст-
ной деятельности, можно ска-
зать, культивируется еще со 
школьной скамьи, в результате 
чего корейцы уже с юных лет по-
лучают возможность познако-
миться с подобной работой, по-
путно оценив ее важность и по-
лезность.

Области деятельности волон-
теров не оговорены отдельно, но, 
насколько можно судить, чаще 
всего добровольцы оказывают 
помощь малоимущим слоям, 
больным, инвалидам. Кроме 
того, практически ни одно круп-
ное спортивное международное 
мероприятие или конференция, 
если они проводятся в Корее, не 
обходятся без привлечения 
большого количества волонте-
ров.  

Каких-либо отдельных льгот 
для тех, кто работает волонте-
ром, нет, но работа пользуется 
большим уважением в обществе. 
Более того, при приеме на рабо-
ту потенциальные работодатели 

с большой охотой нанимают 
именно тех, кто активно участ-
вовал в деятельности волонтерс-
ких организаций.

Для тех, кто хочет предло-
жить свои услуги обществу на 
безвозмездной основе, в Южной 
Корее существует целая сеть во-
лонтерских центров. Придя в 
них, можно просто сказать: 
«Хочу кому-то помогать. Посове-
туйте, где мои услуги могут быть 
востребованы». После этого вам 
будет предложен целый список 
вакансий, где с благодарностью 
воспримут ваш благородный по-
рыв. Как правило, работа таких 
центров, а также многих других 
волонтерских организаций 
пользуется поддержкой со сто-
роны государства. Формы госпо-
мощи могут быт самыми разны-
ми и варьируются от прямого 
финансирования до налоговых и 
кредитных льгот. 

Для всех волонтерских орга-
низаций действует ряд простых, 
но строгих правил. Их деятель-
ность должна быть полностью 
прозрачной, вся финансовая 
сторона должна быть макси-
мально открыта. Периодически 
организации обязаны публико-
вать отчеты о проделанной рабо-
те, а также о том, куда конкретно 
были потрачены полученные по-
жертвования и различные виды 
помощи. 

А как у них? Волонтерство считается за рубежом хорошим тоном, делом чести и репутации

Принц и нищие

Ольга Дмитриева,
«Российская газета», Лондон

Н
е часто доведется 
встретить на Альби-
оне тех, кто никогда 
в жизни не был ни во-
лонтером, ни филан-

тропом, то бишь, не порадел бес-
корыстным трудом и личным 
временем на благо нуждающих-
ся. Благотворительность и волон-
терство считаются в Британии не 
только хорошим тоном, но и свое-
го рода неписаным гражданским 
долгом. Красноречивым показа-
телем того, что бескорыстие по-
ощряется и даже премируется, 
является вопрос, нередко встре-
чающийся в анкетах здешнего со-
искателя рабочих мест. Форму-
лируется он примерно так: «До-
водилось ли вам участвовать в 
добровольной трудовой деятель-
ности?». И, уверяю вас, что ответ 
«нет» не прибавит вам очков. 

Вот почему доброй традицией 
для британской молодежи явля-
ется Год волонтерства и не где-
нибудь, а в чужих краях, вдали от 
дома. Это когда между школьным 
аттестатом и началом учебы в 

университете выпускник берет 
так называемый «промежуточ-
ный» год и проверяет себя на про-
чность работой в суровых краях 
или в чрезвычайных обстоятель-
ствах. В последнее время такой 
«промежуточный год» все чаще 
стали брать и выпускники здеш-
них университетов перед нача-
лом  трудовой карьеры. 

Отправился в свое время во-
лонтерствовать и наследник 
британской короны принц Уиль-
ям. Осенью 2008 года принц про-
вел десять недель волонтером в 
Чили с организацией  Raleigh 
International. Проживая с осталь-
ными добровольцами в спартанс-
ких условиях местной деревуш-

ки, наследник престола самоза-
бвенно строил пешеходные до-
рожки, усердно чинил крышу и 
преподавал в сельской школе 
местной детворе английский 
язык. Обаятельного и простого в 
обхождении принца чилийская 
деревня полюбила как родного.  
Примечательно, что весной сле-
дующего года волонтером в Чили 
с той же самой экспедицией от-
правилась в свой «промежуточ-
ный год» и Кейт Миддлтон, ныне 
супруга Уильяма. Поэтому совет 
желающим стать принцессами 
прост: ищите своих коронован-
ных женихов среди волонтеров 
на стройках, а не в дворцовых за-
лах. Что же касается принца Уи-

льяма, то наследник престола во-
лонтерствует и благотвори-
тельстует нон-стоп. Он и на бри-
танской молочной ферме трудил-
ся добровольно, он патронирует 
крупнейшую благотворительную 
организацию Cenerpoint, кото-
рая помогает оказавшимся без 
крыши над головой подросткам и 
молодым людям. В своем благо-
родном порыве принц решил 
даже на одну ночь стать таким же 
бездомным, как и те, кого он пат-
ронирует. В спальном мешке, 
прямо на мостовой,  укрывшись 
за мусорными баками, переноче-
вал однажды перед Рождеством 
на морозной  улице  Лондона у 
моста Блэк Фрайэрс будущий ко-
роль Англии. За работу британс-
кие волонтеры не получают ни-
чего, кроме «спасибо». И однако 
же именно их бескорыстным тру-
дом и заботой держится в Брита-
нии множество добрых дел, а то и 
целые социальные сферы. 

в США сегодня волонтерами трудятся почти 63 миллиона человек, или 
более четверти населения страны. 

Британский принц Уильям и его 
жена Кэтрин в юности успели пора-
ботать волонтерами (на снимке). 
Уильям в 2008 году даже отправил-
ся волонтером в Чили для выполне-
ния общественно полезных работ.

Акцент

 Совет желающим стать при-
нцессами прост: ищите  жени-
хов среди волонтеров 
на стройках, а не во дворцах

ЦИФРА

826
ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК
участвуют в движении волонтеров 
в Италии
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Ирина Краснопольская 

В 
минувшую пятницу 
«РГ» сообщила о не-
обычном международ-
ном форуме кардиоло-
гов. Почему необыч-

ном? Да потому что его участни-
ки были не только докладчика-
ми и слушателями. Они стали 
участниками современного из-
бавления людей от острого ин-
фаркта.

Именно так: те, кто присутс-
твовал на конференции, получи-
ли возможность быть не просто 
наблюдателями, а участниками 
процесса. Вот выступает очеред-
ной докладчик, а потом включа-
ются в зале два огромных телеэк-
рана, и идет прямая трансляция 
из операционной Научно-прак-
тического центра интервенцион-
ной кардиоангиологии. Там бри-
гада медиков проводит процеду-
ру, которая призвана восстано-
вить кровоток коронарной арте-
рии. Зрелище фантастическое!

Директор центра член-коррес-

пондент РАН Давид Иоселиани не 
просто комментирует происходя-
щее. Он вовлекает в процесс всех 
сидящих в зале. Недаром в меди-
цине столь важное место отведе-
но консилиумам. Вот и прошед-
шая в Москве международная 
конференция стала своеобраз-
ным консилиумом, на котором 
звезды мировой кардиологии и 
рядовые кардиологи вместе об-
суждали ход операций, вместе вы-
бирали оптимальные пути спасе-

ния пациента. Именно о спасении 
в данном случае речь: пациент с 
острым инфарктом в операцион-
ную центра попадает, можно ка-
зать, с колес «скорой помощи».

Казалось бы, ради форума и 
большей наглядности можно было 
чуть смягчить требования и как-
то отобрать более простые и, если 
угодно, более эффектные случаи. 
Ан нет! Была свидетелем, когда 
хирурги не смогли осуществить 
задуманное, и общий консилиум 
решил отказаться от радикально-
го решения, определил иную так-
тику спасения больного.

По ходу операций — их было 
шесть за два дня работы конфе-
ренции — возникали вопросы, ко-
торые задавали и отечественные, 
и зарубежные специалисты. Ни 
один не остался без профессио-
нального ответа и разбора. Воп-
росы задавали не только хирур-
гам, которые «колдовали» в опе-
рационной. Но и хирурги, в свою 
очередь, могли обращаться за со-
ветом к залу. А Давид Георгиевич 
мудро рулил процессом. По боль-
шому счету, это была наглядная 
школа высочайшего врачебного 
мастерства.

Случается, что подобные кон-
ференции, хотя и именуются на-
учно-практическими, на деле та-
ковыми не становятся. Прошед-
шая в Москве свое название оп-
равдала. И это, наверное, лучший 
способ отмечать знаменательные 
даты. А их было две: 15 лет само-
му центру и 90 лет со дня рожде-
ния великого российского докто-
ра академика Владимира Бура-
ковского.

ОПТИМИСТИЧЕСКАЯ 
КОЛЛЕКЦИЯ
НЕ знаю, как там кто и чего, а я коллекционирую опти-
мизм. Коллекция собирается с трудом, потому как мало 
кто помогает. Телевидение, газеты — сами понимаете: 
плохо у них с оптимизмом. Театр — вообще кошмар: не 
обматерили со сцены, уже скажи «спасибо». В кино тоже 
трупов больше, чем оптимизма.

Куды, как говорится, «бечь»? К жизни, понятно. Вот я и 
бегу к ней. Ведь в такой стране удивительной живем: что-
бы ни происходило, а коллекцию оптимизма непременно 
найдется чем пополнить.

Вот уж почти два года я пишу с нескрываемым удоволь-
ствием колонки в «Российскую газету», и все — своими сло-
вами. А вот сегодня будет много слов чужих, потому что 
они-то и есть часть моей коллекции оптимизма.

Такие, например, слова: «Бардак – это самый верный 
ориентир для наведения Порядка, зона роста и развития, 
пространство для создания чего-то нового. Если в своей ра-
боте или работе компании в целом вам посчастливилось 
разглядеть большой или маленький Бардак, значит вы най-
дете интересное поле возможностей для самореализации».

Каково, а? 
А это как вам нравится: «Знание – это не столько про-

цесс получения информации в ходе обучения, сколько 
процесс осмысления и критического анализа этой инфор-
мации. Знать и не делать — все равно что не знать»?

Кто сказал, что это 
— философская книга? 
Это вообще не книга — 
брошюра, тоненькая 
такая, маленькая, вся 
состоящая из подоб-
ных определений, ко-
торые я еще поцити-
рую, поскольку убеж-
ден: они очень даже 
могут пригодиться 
любому человеку.

Не так давно я на-
чал писать и, к счас-
тью, печатать книги 

под названием «Многослов». Аж три книги вышло! Я абсо-
лютно убежден: понимая смысл слов, мы можем в конце 
концов понять смысл жизни. И вот с тех пор, как я всерьез 
занялся поиском смысла привычных слов, — меня очень 
интересуют люди, которые движутся той же дорогой.

Вот с такими, например, определениями: «Лидерство — 
это выбор, а не должность (Стивен Кови)… Лидерство — это 
способность настолько ясно донести до людей мысль об их 
достоинстве и потенциале, что они смогут увидеть эти ка-
чества в себе».

Как вам это нравится? Лидер – не тот, кто впереди всех 
на боевом коне, а тот, кто раскрывает других людей! 

Ну что ж — пора, как говорится, раскрыть карты. Все эти 
определения взяты мной из брошюры, которая называется 
«Азбука смыслов». А вот жанр брошюры определить труд-
но, скорее всего подойдет такой: служебные инструкции.

Кто сказал, что я издеваюсь? Да, я давно заметил: рос-
сийские люди с радостью верят фантазиям и с большим 
трудом – правде. 

Брошюру «Азбука смыслов» написал генеральный ди-
ректор… чего не скажу, чтобы не выглядело рекламой. А 
фамилию назову, чтобы не выглядело плагиатом: Денис 
Котов.

Я столь обильно цитирую брошюру, потому что ни ку-
пить, ни достать ее невозможно. Она — для внутрикорпора-
тивного пользования. Не для славы, не для денег, не для ка-
ких иных материальных благ написал эту брошюру Котов, 
а только и сугубо для того, чтобы найти со своими сотруд-
никами общий язык.

Чтобы, к примеру, знали сотрудники: «Видение воз-
можностей — это способность обнаруживать и создавать 
возможности для себя и для компании там, где их не видят 
другие, или там, где их не было раньше».

Понимаете, в чем повод для оптимизма? Руководитель 
видит в своих сотрудниках не рабов, а сотворцов. Не тех, 
кем надо командовать, а тех, с кем вместе надо делать одно 
общее дело. 

Можете обвинять 
меня в излишнем оп-
тимизме, но в таком 
взгляде я хочу видеть 
тенденцию. И буду 
видеть!

Вот ведь некото-
рое время тому назад 
ко мне обратился се-
рьезный банкир и 
попросил, чтобы я 
взял у него интервью, 
которое будут слу-
шать сотрудники его 
банка. 

«Зачем это вам?» — удивился я. «А как я еще объясню им 
принципы моего подхода к делу? — в свою очередь, удивил-
ся он. — Лекцию им читать? Скучно… А так, вы возьмете у 
меня интервью, и они многое поймут, понимаете?»

Увидев, что я понимаю не до конца, мне объяснили: мож-
но, конечно, в своих подчиненных видеть рабов. И рабы 
вполне себе умеют работать… До первой неожиданной про-
блемы. Для того чтобы решать неожиданные проблемы, 
надо быть творцом, то есть – не рабом… Вот ведь как.

Пока мы 70 лет строили социализм, запад в те самые 
годы создавал теорию бизнеса. Мы же в бизнес нырнули 
сходу-сдуру, не то что не понимая его законов, а довольно 
туманно соображая, что такие законы есть. И — поплыли. 
Многие по дороге утонули. Многие вернулись обратно — 
поняв, что не их это дело. Но ведь осталось немало тех, кто 
продолжает плыть!

И, знаете, что я в свою коллекцию оптимизма помещаю 
непременно? Понимание все большим количество людей, 
что в сегодняшнем мире бизнес нахрапом не построить. 
И если ты хочешь достичь результатов, ты должен найти со 
своими сотрудниками общий язык. 

Ведь язык, как пишет Котов, «является одним из глав-
ных ресурсов, который есть у каждого человека для изме-
нения происходящего вокруг». Представляете? Не писто-
лет меняет происходящее вокруг. И не деньги. А взаимопо-
нимание.

У меня складывается ощущение — весьма оптимистич-
ное — что сегодня модным становится поиск смыслов. Мы 
утомились от бега, нам хочется разобраться.

Генеральный директор пишет и издает брошюрку только 
для того, чтобы сотрудники его лучше понимали. При этом 
пишет ее так, что хочется цитировать и цитировать. Песси-
мисты, по-моему, отдыхают…

СМИ Руководитель
Объединенной редакции 
московских СМИ «Москва
Медиа» Игорь Шестаков — 
о новой структуре

Говорит 
«Москва 24»

Сусанна Альперина

ИСТОРИЧЕСКИ так сложи-
лось, что в Москве на улице 
Правды и «прилегающих терри-
ториях» много редакций газет и 
журналов, издательские дома... 
есть и радио, и телевидение. Но 
впервые — веяние времени — на 
улице Правды, 24 появилась вы-
веска, на которой написано 
«Объединенные Медиа». Пос-
мотреть поподробнее — что за 
ней скрывается — и отправилась 
обозреватель «РГ». А разъяс-
нить что к чему попросила ру-
ководителя новой структуры — 
Игоря Шестакова, известного и 
зрителям, и коллегам по работе 
в ВГТРК, в частности, в качестве 
топ-менеджера каналов «Рос-
сия 24», «Наука 2.0» и «Моя 
планета».

 Объединенная редакция «Моск-
ва Медиа», видимо, органичное 
новшество в наше время, когда 
СМИ тяготеют к мультимедий-
ности?

ИГОРЬ ШЕСТАКОВ: С одной стороны, да. 
С другой — у столицы много ме-
дийных активов, и руководство 
города посчитало необходимым 
часть из них объединить в еди-
ную редакцию — использовать си-
нергию различных медийных 
подразделений для информиро-
вания жителей мегаполиса о том, 
что происходит в Москве. В объ-
единенную редакцию вошли те-
леканалы «Москва-24» и «Дове-
рие», три радиостанции: «Гово-
рит Москва», которая работает 
на третьей кнопке сетевого веща-
ния, «Говорит Москва» — вещаю-
щая в FM-диапазоне, а также мы 
запускаем еще одну станцию на 
английском языке «Moscow FM». 
Надеюсь, 12 декабря она выйдет 
в эфир. У нас активно развивает-
ся интернет-портал M24.ru — аг-
регатор всех наших информаци-
онных производств. И мы все на-
ходимся в одном месте, на улице 
Правды, 24.

Телеканал «Москва 24» я лично 
смотрю часто. А вот телеканал 
«Доверие» давно не включала. 
Как вы его изменили? Он ведь 
был очень консервативный.
ШЕСТАКОВ: По сути мы его обнови-
ли. Убрали региональные пере-
крытия, поменяли программную 
политику... Аудитория, которая 
нам в данном случае нужна, это 

старшее поколение. Канал «Мос-
ква 24», в первую очередь, ори-
ентирован на молодежь, людей, 
зарабатывающих деньги, и у 
него очень хорошая статистика 
по аудитории 18+, даже 18—25 
лет — тут мы очень «приросли». А 
«Доверие» предлагаем людям, 
которые находятся в поре зре-
лости.

Надо сказать, что с момента 
перезапуска, с сентября этого 
года, канал «Доверие» увеличил 
свои позиции в 10 раз. Есть про-
грамма «Служба доверия», кото-
рая работает с населением, отве-
чая на самые насущные вопро-
сы: где лечиться, как получить 
юридическую консультацию, 
люди работают прямо на улицах, 
и к ним идут желающие полу-
чить совет бесплатно.

Получается формула такая: по-
лезная информация плюс прове-
ренное временем кино?
ШЕСТАКОВ: Да, мы так и позициони-
руем — как «проверенное време-
нем». На канале умеренное ко-
личество рекламы — поскольку 
он дотационный, для нас нет не-
обходимости ставить ролики, 
раздражающие аудиторию. У нас 
пока очень позитивный рост. 
При этом мы не потеряли пре-
жнего зрителя. А окончательно 
планируем приучить аудиторию 
к другому формату уже к Ново-
му году. 

Раньше в России издательские 
дома и холдинги создавались, в 
основном, при участии иност-
ранцев.
ШЕСТАКОВ:Наш «иностранец» — это 
ВГТРК. Компания помогла нам 
сделать ремонт, дала технику... 
Наш бюджет не увеличивался. Мы 
сделали телевидение принципи-
ально другого качества, но при 
этом город ни копейки лишней в 
нас не вложил. Мы укладываемся в 
тот бюджет, который когда-то был 
у «Столицы». Просто мы правиль-
но перераспределили ресурсы. 

А есть соблазн телеканалу «Мос-
ква 24» повторять «Россию 24»?
ШЕСТАКОВ: «Россия 24» уверенно за-
нимает нишу главного информа-
ционного канала России. Это фе-
деральный канал, а «Москва 24» 
— городской. Здесь более раскре-
пощенные ведущие, более до-
машняя манера разговора. Мы с 
«Россией 24» вполне успешно в 
городе конкурируем между со-
бой. Но при этом у нас абсолютно 
разные задачи.

НАЗНАЧЕНИЕ

Анатолий Иксанов останется 
руководить Большим театром 

Срок продлили

Светлана Николаева

РЕШЕНИЕ продлить контракт с 
генеральным директором Боль-
шого театра Анатолием Иксано-
вым до 2014 года принял ми-
нистр культуры РФ Владимир 
Мединский.

Министр отметил, что под 
руководством Анатолия Икса-
нова Большой театр «приобрел 
новые возможности для разви-
тия». 

Анатолий Иксанов занимает 
пост генерального директора 
ГАБТа с 1 сентября 2000 года. До 
этого он возглавлял Большой 
Драматический театр в Петер-
бурге, был заместителем генди-
ректора телеканала «Культура».  

В Большом театре под его ру-
ководством была запущена Но-
вая сцена, проведена реконс-
трукция исторического здания, 
создан Попечительский совет. 

Приоритетом для нынешнего 
руководителя ГАБТа являются 
крепкий менеджмент, междуна-
родные проекты, включающие 
обменные гастроли, контакты с 
европейскими сценами. 

В сезоне 2011/12 на Истори-
ческой сцене выступил миланс-
кий театр Ла Скала. В 2013-м 
планируется визит Венской опе-
ры. 

Большой театр готовит в 
этом сезоне 10 собственных 
премьер. А в 2013 году, по сло-
вам Владимира Мединского, у 
Большого театра будет «повы-
шенное госзадание», предпола-
гающее увеличение зарплат со-
трудникам, расширение репер-
туара. 

В Бетховенском зале откро-
ется оперная программа. Бли-
жайшая премьера — балет «Мой-
додыр», которая состоится 21 
декабря на Новой сцене.

Мы в бизнес нырну-
ли с ходу и — поплы-
ли. Многие верну-
лись обратно — 
поняв, что не их это 
дело

Игорь Шестаков: Три радиостанции, 
два телеканала и сайт должны дуб-
лировать друг друга — в этом  наша 
политика.

На канале умерен-
ное количество рек-
ламы — поскольку 
он дотационный, 
нет необходимости 
ставить ролики, 
раздражающие 
аудиторию. У нас 
пока очень позитив-
ный рост. При этом 
мы не потеряли пре-
жнего зрителя

Сегодня модным 
становится поиск 
смыслов. Мы утоми-
лись от бега, 
нам хочется разо-
браться

Вкл

Андрей Максимов
писатель, член Академии 
Российского телевидения

Все колонки автора на сайте
www.rg.ru

Впервые  Международный форум кардиологов в Москве 
прошел в необычном формате

Сердце в онлайн

Участники форума и хирурги в 
операционной сообща определяли 
оптимальный  путь спасения паци-
ентов.

Акцент

 Два дня участники форума 
наблюдали в реальном вре-
мени за ходом операций на 
сердце

АРХИТЕКТУРА  Нужен ли Москве европейский опыт развития?

Я живу в розовом доме

СЛЕДИМ ЗА ЭКСПЕРИМЕНТОМ  В зоне платных  парковок столица поехала 
быстрее

Безналичное дело

Любовь Проценко

Т
ам, где возможно, в проект-
но- разрешительную доку-
ментацию застройки сто-

лицы уже вносятся коррективы, 
цель которых — сделать Москву 
более комфортным городом для 
проживания. Об этом заявил в 
минувшую субботу на заседании 
«круглого стола» в отеле «Мар-
риотт Роял Аврора» главный ар-
хитектор Москвы Сергей Кузне-
цов. 

Цель встречи, пояснил он, 
внести ясность в понимание 
того, а что же это такое — ком-
фортная среда, поскольку сей-
час каждый из участников стро-
ительного процесса вкладывает 
в это свой смысл. Поэтому и 
было решено собраться всем 
вместе — директорам и ведущим 
архитекторам ведущих проект-
ных институтов города, владель-
цам компаний, ведущих застрой-
ку Москвы, и руководителям 
предприятий по производству 
стройматериалов. 

Выступление 35-летнего Сер-
гея Кузнецова, занявшего пост 
главного архитектора Москвы 
чуть больше двух месяцев назад, 
вызвало противоречивую реак-
цию у мэтров московской архи-
тектуры. По мнению Кузнецова, 
сейчас самое главное, чтобы 
москвичи не получали новых 
спальных районов, какие были 
построены в предыдущие деся-
тилетия. Жизнь показала, что, 
уезжая на дачу каждую пятницу,  
горожане покидают их в массо-
вом порядке не из одной любви к 
природе. Посреди этой унылой 
застройки человек не в состоя-
нии провести два дня, тем более 
что там нечем заняться. «Новые 
районы должны представлять 

собой не громады зданий, бро-
шенных на гигантских террито-
риях, а компактные кварталы 
домов с узнаваемым адресом, 
чтобы житель мог сказать: я 
живу в розовом доме и фасадом с 
решеткой», — пояснил Кузнецов. 
Для этого должны прежде всего 
измениться  проекты самых мас-
совых панельных домов, у кото-
рых должны появиться публич-
ные первые этажи — с ресторана-
ми, спортзалами, клубами по ин-
тересам. Должна стать другой 
сама индустрия панельного до-
мостроения, которая иначе ско-
ро просто окажется не востребо-
ванной на рынке. «В городе уже 
всерьез обсуждается вопрос, а 

нужны ли нам вообще панель-
ные дома?» — признался главный 
архитектор. Хорошим примером 
качественной современной за-
стройки, заметил он, может 
стать Западная Европа и, в част-
ности, Гамбург. В его  бывших 
промзонах сейчас создаются 
районы, где человеку можно не 
только ночевать, но и проводить 
свободное время. 

Родоначальник отечественно-
го панельного домостроения, 
президент МНИИТЭПа Юрий 
Григорьев двумя руками подде-
ржал Сергея Кузнецова: «Время, 

когда архитекторами правил вал 
квадратных метров, прошло. 
Проблема в том, что архитекто-
ры уже выжали все, что могли, из 
наших комбинатов. И если не пе-
рейти на современные гибкие 
технологии, придется пригла-
шать на стройки  зарубежные 
фирмы, и вы останетесь без рабо-
ты», — обратился Григорьев к 
присутствующим производс-
твенникам. 

Иностранцы ждать себя не за-
ставили — поднялся представи-
тель крупного консорциума и 
рассказал, какие великолепные 
новые технологии они готовы 
предложить москвичам: панель 
делается за 20—30 минут с любой 

отделкой фасада — хоть нату-
ральным камнем, хоть плиткой.

«Не надо все сводить к кост-
ности производственников и 
жадным девелоперам, — возразил 
президент группы компаний 
ПИК Константин Кузнецов. — Мы 
готовы меняться и даже профи-
нансировали разработку ряда 
новых проектов, по которым уже 
возводятся дома в Перово и Щер-
бинке. Но давайте более четко 
формулировать параметры того, 
что подразумевает под собой вос-
требованная сегодня разнооб-
разная застройка. Только ли раз-

ные фасады или и совсем другой 
конструктив».

«Мы загоняем человека в кле-
тушку, которую он даже сам по-
том не в состоянии  переделать 
из-за несущих стен. Надо в целом 
менять технологию строительс-
тва, — вынес приговор типовым 
панелькам директор ЦНИИЭП 
жилища Станислав Николаев. И 
поделился: «Мы, например, ра-
ботаем над технологией каркас-
но-панельного домостроения». 
Генеральный директор «Моспро-
екта-1» был категоричен: «Мы не 
должны делать, как в Гамбурге, у 
Москвы должно быть свое лицо!» 
«Какую среду вы измените в го-
роде, — поддержал своего руково-
дителя с места главный инженер 
этого института   Валерий Карга-
нов. — В Москве сегодня строится 
всего 300 тыс. кв. м массового 
жилья из 2 млн, которые произ-
водятся. Все остальное — в Мос-
ковской области...» «Да, город 
Чехов стал похож на наш Марь-
инский парк», — согласился Гри-
горьев. «Говорите о комфорте, а 
зачем тогда исключили из проек-
тов жилых домов подземные пар-
кинги?» — не снизил градуса дис-
куссии Карганов. 

Сергей Кузнецов не обольща-
ется: невозможно в одночасье 
изменить застройку Москвы, но 
влиять на нее  можно и нужно, 
для чего и важно выработать не-
обходимый набор инструментов. 
Принять участие в его разработ-
ке он пригласил всех своих оппо-
нентов — по средам главный ар-
хитектор теперь встречается со 
всеми архитекторами города,  
которым есть что сказать ему. «А 
еще лучше, если придете целой 
командой — с девелопером и 
строителями», — пожелал он на 
прощание.

Светлана Батова

З
а первую неделю экспери-
мента по введению платных 
парковок   за пользование 

автостоянками в центре Москвы 
поступило  более 700 тысяч руб-
лей. Об этом сообщил  на пресс-
конференции Сергей Марини-
чев, руководитель государствен-
ного казенного учреждения «Ад-
министратор московского пар-
ковочного пространства». 

Трудностей в эти дни  было не-
мало: паркоматы не принимали 
кредитные карты  из-за неустой-
чивой связи, а телефоны, на кото-
рые власти возлагали самые боль-
шие надежды — не отсылали сооб-
щения. Парковочные карты  на 

500 и 1000 рублей показывали 
ноль на счету… «Одно дело —  тес-
тирование в лабораторных усло-
виях,  другое — запуск в «боевом» 
режиме», — пояснил  Сергей Ма-
риничев «РГ» в ответ на вопрос, 
почему нельзя было разобраться 
со всем этим заранее… Того, что в 
центре Москвы возникнут такие 
сложности со связью, никто не 
ожидал. Как и изобилия абонен-
тов с включенным запретом на 
пользование платными сервиса-
ми. Тем не менее дело пошло. Глав-
ное,  по словам Мариничева,  ма-
шины в пилотной зоне действи-
тельно поехали быстрее, к чему, 
собственно, и стремились власти. 

Сотовые платежи  потихоньку 
отлаживаются. МТС включил 

платный номер 7757 в «белый 
список», и теперь, даже если у або-
нента стоит запрет на пользова-
ние платными услугами, за пар-
ковку он  расплатится. В ближай-
шие дни транспортники  надеют-
ся договориться об этом   с «Би-
лайном» и «МегаФоном». Упро-
щена процедура регистрации в 
«Московском парковочном про-
странстве», скоро выйдет обнов-
ленное  мобильное приложение. 
Для стабильности платежей  по 
пластиковым картам в паркома-
тах меняют модемы — новые  смо-
гут связываться с любым сотовым 
оператором. В одном власти твер-
ды: «Наличные принципиально 
принимать не будем».  «Мы ведем 
переговоры с крупнейшими пла-

тежными системами, меньше чем 
через месяц в их терминалах тоже 
можно будет платить за парков-
ку», — рассказал Мариничев. 

Квитанции и СМС о несосто-
явшихся платежах чиновники  
советуют сохранять. С прошлой 
недели начали выписывать штра-
фы  — ежедневно «парконы» фик-
сируют по 200—300 фактов неоп-
латы. С чеком или СМС, пока 
идет эксперимент, можно прийти 
в департамент транспорта, и по 
результатам рассмотрения 
штраф могут снять. 

Акцент

 Невозможно в одночасье 
изменить застройку Москвы,  
но влиять на нее можно и 
нужно
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Поддерживаете ли вы 
проект по введению 
платных парковок? 
www.rg.ru/art/692123
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ХОККЕЙ Сборная России 
скромно выступила 
на старте Евротура

Просмотр 
на троечку

Илья Зубко

НАШИ хоккеисты без блеска провели первый этап Евро-
тура «Кубок Карьяла». В финском Турку российская ко-
манда потерпела два поражения и стала третьей, пропус-
тив вперед сборную Чехии и хозяев турнира. 

Другого результата, впрочем, ожидать и не стоило. Ев-
ротур давно завоевал репутацию соревнования, на кото-
ром обкатывается перспективная молодежь из ближай-
шего резерва, и победа здесь ни для кого не является са-
моцелью. Скорее приятным бонусом. Вот и наставник 
чемпионов мира Зинэтула Билялетдинов не стал пере-
гружать звезд первой величины, приехавших в Россию 
на время локаута в НХЛ. Овечкин, Малкин, Дацюк, Гон-
чар и другие хоккеисты, чье место в национальной ко-
манде не подвергается сомнению, остались отдыхать 
дома. А Александр Радулов в последний момент выбыл 
из-за травмы.

Экспериментальный состав сборной России, отпра-
вившийся в итоге в Турку, в первом матче проиграл по 
буллитам Финляндии — 1:2. Затем наши парни одолели 
команду Швеции, а в  матче, где решалась судьба трофея, 
уступили Чехии 1:2 в основное время. В итоге с четырь-
мя очками россияне завершили «Кубок Карьяла» на тре-
тьем месте — на финише их обошли финны, одолевшие 
соседей из Швеции — 3:1. Ну а главный приз увезли чешс-
кие хоккеисты, выигравшие все три матча в основное 
время.

Достаточно посредственный результат тренерский 
штаб сборной России воспринял спокойно. Зинэтула Би-
лялетдинов после встречи с чехами заявил, что доволен 
качеством хоккея в исполнении своей команды.

— В целом мне очень понравилась игра, я доволен, как 
действовали ребята. Две шайбы в первом периоде мы 
пропустили необязательные, но те установки, которые 
мы давали игрокам, они выполнили. В динамике они быс-
тро принимают правильные решения, — сказал главный 
тренер россиян. — Мы ставим задачу выиграть в каждом 
матче, но я не заострял внимание на том, что надо обяза-
тельно занимать первое место. Акцент делали на то, что 
надо атаковать, быть более агрессивными в зоне атаки, 
больше создавать моментов. Но при этом и правильно 
вести оборону. Играть правильно для результата.

Билялетдинов сказал, что к вратарям  Константину 
Барулину, отыгравшему с финнами и чехами, и Сергею 
Бобровскому, дебютировавшему за сборную во встрече 
со Швецией,  у него претензий нет.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Дуэт Волосожар — Траньков 
выиграл домашний Гран-при в Москве

Пара «золотых» 
Анна Козина

В 
одиночку на лед арены «Ме-
гаспорт», где вчера завер-
шился московский этап 

Гран-при по фигурному катанию, 
российские участники выходили 
не очень уверенно — падали, оши-
бались, а потому и девушки, и 
парни остались за пределами 
тройки сильнейших. 

Расстроились вице-чемпион-
ка мира 2012 года Алена Леоно-
ва, чемпионка мира среди юнио-
ров и бронзовый призер этапа 
Гран-при в Америке Аделина Со-
тникова, обладатель «бронзы» 
чемпионата мира-2011 Артур Га-
чинский, и Константин Меньшов, 
которого от третьего места отде-
лило всего 84 сотых балла.

Зато в наших парах и дуэтах 
царила почти полная гармония. 
Без шероховатостей не обошлось, 
но в танцах на льду на одном пье-
дестале с олимпийскими чемпио-

нами канадцами Тессой Вирту — 
Скоттом Мойром стояли Елена 
Ильиных — Никита Кацалапов и 
дебютанты взрослых соревнова-
ний Виктория Синицына — Руслан 
Жиганшин. 

В парном катании лидерами 
были уже наши фигуристы: лиде-
ры сборной Татьяна Волосожар и 
Максим Траньков. Вера Базарова 
и Юрий Ларионов, замахнувшие-
ся на постановку «Спартака», — 
вторые. 

Волосожар с Траньковым уже 
побеждали на Skate America, так 
что гарантировали себе место в 
финале Гран-при, который прой-
дет в начале декабря в Сочи на 
олимпийском катке «Айсберг». 
За оставшееся время одним из 
претендентов на главный приз 
придется серьезно поработать, 
ведь ребята хоть и накатали на 
лучший результат в сезоне, в про-
извольной программе сорвали 
два элемента. Таня упала с выбро-

са, а Максиму не удалось призем-
ление с прыжка. За разъяснения-
ми корреспондент «РГ» обратил-
ся к тренеру пары Нине Мозер.

Нина Михайловна, таких оши-
бок от Татьяны и Максима не 
ожидал никто...
Н И Н А  М О З Е Р :  Для меня это тоже 
было абсолютно неожиданно. Ре-
бята утром на сто процентов от-
работали на тренировке.  И, види-
мо, на этом успокоились, потому 
что с прокатом произвольной 
программы у нас никогда не воз-
никало проблем. Были некоторые 
нюансы в короткой, а в произ-
вольной все шло достаточно хо-
рошо и гармонично. Наверное, 
Таня и Максим стали чересчур 
уверены, что так будет всегда. 

Все самые сложные элементы вы 
поставили во вторую часть про-
граммы. Наверное, и это сказа-
лось? Ребята устали, потеряли 
концентрацию…
НИНА МОЗЕР: Успешные прокаты на 
предыдущих турнирах расслаби-
ли ребят не физически, а мораль-
но: мол, это для нас надежный 
вид. Сегодня же проблемы были 
не с концентрацией, а с коорди-
нацией. Поэтому и пострадали 
прыжки и выбросы. А все осталь-
ное мы сделали на четвертый 
уровень сложности. 

Будете как-то менять програм-
мы, подготовку?
НИНА МОЗЕР: Никаких изменений в 
тренировках не будет. На турни-
ре в Америке получилась произ-
вольная программа, на соревно-
ваниях в Москве — короткая. Те-
перь попробуем соединить два 
проката вместе. 

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru

НОВОСТИ

На чемпионате
мира будут
играть
32 команды

КОРЗИНУ
ПЕРЕПОЛНИЛИ
НА ЗАСЕДАНИИ Центрального 
бюро Международной федера-
ции баскетбола (ФИБА) в Куала-
Лумпур (Малайзия) принят ряд 
важных решений, касающихся 
изменения формата и календаря 
крупнейших международных со-
ревнований. Главное из них — 
увеличение числа участников 
мужских чемпионатов мира с 24 
до 32 команд.

Чемпионат мира-2014 среди 
мужских команд в Испании бу-
дет последним, который прово-
дится по прежней системе. Сле-
дующее мировое первенство со-
стоится не в 2018 году, как пла-
нировалось ранее, а в 2019-м, и 
титул будут оспаривать 32 ко-
манды вместо 24. 

Если раньше команды отбира-
лись на чемпионат мира по ре-
зультатам континентальных пер-
венств, то теперь вводится отде-
льный отборочный цикл внутри 
всех географических зон, причем 
Азия объединяется с Австралией 
и Океанией. Будут образованы 
группы по 3—4 участника в каж-
дой. Формат — игры в два круга с 
разъездами. 

Начиная с сезона-2017 чем-
пионаты континентов будут про-
водиться не раз в два года, как 
сейчас, а раз в четыре года.

Определились
участники
финала
Кубка России 

ПОДАЧИ
В «КОСМОС»
СЕНСАЦИОННО завершился 
полуфинальный этап Кубка Рос-
сии по волейболу среди мужских 
команд. В решающую стадию 
(«Финал Шести»), которая прой-
дет в конце декабря в белгородс-
ком дворце спорта «Космос», не 
отобрался действующий чемпи-
он страны и победитель Лиги 
чемпионов казанский «Зенит».  

На полуфинальном этапе 
16 команд были разбиты на че-
тыре квартета. В Оренбурге «Зе-
нит» потерпел поражение от но-
воуренгойского «Факела» (0:3), 
а приполярники, в свою очередь, 
с таким же счетом уступили ни-
жегородской «Губернии».  В ито-
ге сразу три клуба набрали по 
шесть очков. По лучшему соотно-
шению сетов победителем стала 
«Губерния», опередившая казан-
цев и «Факел».

В трех других группах успех 
праздновали обладатель Кубка 
двух последних сезонов новоси-
бирский «Локомотив», столич-
ное и краснодарское «Динамо».  
В «Финале шести» также высту-
пят «Белогорье» и обладатель 
«уайлд кард» Всероссийской фе-
дерации волейбола.

Владимир
Кличко побил
польского
боксера

ВАХ ПРОИГРАЛ 
СТОЯ
УКРАИНСКИЙ боксер-супер-
тяжеловес Владимир Кличко в 
Гамбурге (Германия) в 12-раун-
довом поединке победил по оч-
кам поляка Мариуша Ваха и за-
щитил звание чемпиона мира по 
версиям WBA, WBO, IBO и IBF.

Первые четыре раунда про-
шли под знаком полного превос-
ходства украинца. Кличко пос-
тоянно атаковал, наносил точ-
ные удары, но Ваху удалось ус-
тоять.   

А под занавес пятого раунда 
поляк наконец-то огрызнулся. 
Он прижал Кличко к канатам и 
обрушил на него град ударов. Ук-
раинец даже пошатнулся и звон 
гонга, извещавший о конце раун-
да, пришелся для Владимира как 
нельзя кстати. Затем избиение 
поляка продолжилось. Остава-
лось только удивляться, как он 
выдерживает все эти многочис-
ленные удары и почему упорно 
держится на ногах. Казалось, 
Кличко работает на тренировке, 
а Вах выступает в роли боксерс-
кой груши.  Судьи в своих  оцен-
ках были почти единодушны — 
120:107, 120:107, 119:109 в 
пользу Кличко.

Подготовил Илья Трисвятский

Футбол Благодаря осечке «Анжи» армейцы упрочили лидерство 
в чемпионате России

ЦСКА пошел в отрыв

СКАНДАЛ Некогда успешный 
в нашей стране вид спорта 
сейчас оказался на задворках

Стрелы в «молоко»

Владимир Ильин

В БОЛЬШИНСТВЕ националь-
ных федераций по видам спорта 
по завершении олимпийского 
цикла проходят отчетно-выбор-
ные конференции, на которых 
подводятся итоги деятельности 
за отчетный период. А вот что с 
конференцией у Федерации 
стрельбы из лука России — до сих 
пор непонятно.

Удивительные вещи поведал 
корреспонденту «РГ» президент 
Федерации стрельбы из лука Мос-
квы Владимир Селиванов:

— Некоторое время назад руко-
водство Федерации стрельбы из 
лука России обозначало сроки 
конференции на середину нояб-
ря, провести ее предполагалось в 
Орле. Однако сейчас сроки отод-
винуты в неизвестность. Москов-
ская федерация даже отправила 
письмо, в котором просила ука-
зать дату конференции и вклю-
чить в повестку дня пункт о при-
ведении Устава в соответствие с 
требованиями законодательства. 
Ответ был чисто формальным: 
мы вас оповестим.

По словам Селиванова, лич-
ный контакт с Ешеевым ограни-
чен: «Он все время занят. Я четы-
ре раза пытался встретиться, но 
тщетно». Занятость Владимира 
Ешеева можно объяснить тем, что 
он сосредоточил в своих руках все 
рычаги власти — президент феде-
рации, ее главный специалист и 
главный тренер сборной в одном 
лице. Еще оказалось, что в тренер-
ский совет входят вовсе не те спе-
циалисты, которые  готовят луч-
ших лучников страны. Какие-ли-
бо четкие критерии отбора в 
сборную просто-напросто отсутс-
твуют. Вот и получается, что наш 
самый знаменитый лучник 
Бальжинима Цыремпилов то и 

дело оказывается за бортом сбор-
ной. Если говорить о достижени-
ях на международной арене, то 
результаты резко падают.

— У нас нет соответствующих 
международным стандартам 
стрельбищ для проведения сорев-
нований, — продолжает Селива-
нов. — Вместо того, чтобы вклады-
вать деньги в создание полноцен-
ных тренировочных баз в стране, 
руководство федерации идет по 
другому пути. Сборная готовится 
за рубежом. Например, в Турции. 
Иностранные коллеги, зная о том, 
в каких условиях тренируются 
лучники в России, над нами прос-
то смеются. Четвертое место жен-
ской команды в Лондоне — это 
приятная случайность, обуслов-
лена системой плей-офф. На са-
мом деле в мировой стрельбе из 
лука Россия сейчас на задворках, 
а ведь раньше мы были лидерами.

Один из наших лучших трене-
ров Баир Гынинов с горечью при-
знался, что соревнования в Рос-
сии проходят стихийно: «Если 
смотреть на переданные из феде-
рации календари турниров, то не-
понятно, где они состоятся. Узна-
ем, где что конкретно пройдет, 
слишком поздно. Да и многие дру-
гие вопросы, в том числе и по со-
ставу сборной на тот или иной 
турнир, решаются «на флажке». 

Наверное, выход из сложив-
шейся ситуации все-таки есть. 
Всеми делами федерации не дол-
жен управлять один человек. Вы-
сшим органом управления в теку-
щей работе надо сделать президи-
ум, в который вошли бы наиболее 
авторитетные специалисты и гла-
вы ключевых региональных феде-
раций. Пока же остается только 
гадать — а собирается ли Ешеев во-
обще созывать конференцию, или 
сейчас ее проведение ему просто 
невыгодно?

Матчи Евротура уже давно стали для ведущих сборных пло-
щадкой для просмотра ближайшего резерва.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений материалов ОВОС

В соответствии с постановлением администрации Ейского го-
родского поселения Ейского района № 588 от 30.10.2012 г. 
ОАО «Ейский портовый элеватор» совместно с администрацией 
Ейского городского поселения Ейского района извещает о прове-
дении общественных обсуждений (в форме слушаний) по вопросу 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйс-
твенной деятельности по проекту «Строительство зернохранили-
ща для ОАО «Ейский портовый элеватор».

Разработчик проектной документации — ОАО «Ростовский 
Промзернопроект», г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 78. Тел./
факс (863) 234-15-31. Экологическое сопровождение проекта про-
водит ООО «Центр Безопасности Транспортных Систем», г. Ново-
российск, ул. Пионерская, д. 21, тел./факс 8 (8617) 303-346.

Ознакомиться с материалами технического задания и оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), подать заявку на вы-
ступление, замечания и предложения можно в комиссии по подго-
товке проекта Правил землепользования и застройки Ейского го-
родского поселения Ейского района по адресу: г. Ейск, ул. Коммуна-
ров, д. 4 , 1-й этаж, каб. № 3 с 13 ноября по 12 декабря 2012 г.

Общественные слушания состоятся 14 декабря 2012 г. в 10.00 
по адресу: г. Ейск, ул. Коммунаров, д. 4 , 1-й этаж, каб. № 3. После 
проведения общественных слушаний вопросы, замечания и пред-
ложения принимаются в течение 30 календарных дней по телефо-
нам и на сайте www.cbts.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛЛК-Интернешнл» (дочерняя компания ОАО 
«ЛУКОЙЛ») объявляет о проведении открытых тендеров: 

1) Оказание транспортно-экспедиционных ус-
луг по доставке присадок компании Эвоник в 
2013г. (Заявка № 150).

2) Оказание услуг по разработке платформ по-
зиционирования, ключевых сообщений, креа-
тивных и дизайн-концепций, верстку макетов 
рекламных материалов о смазочных матери-
алах под торговой маркой ЛУКОЙЛ. (Заявка 
№151).

Подробную информацию по проведению тендеров можно 
найти на сайте компании www.lukoil-masla.ru/ в разделе 
«ТЕНДЕРЫ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью Коммерческий Банк 
«Европейский экспресс», лицензия Банка России №3449, 
ОГРН 1041651600462, ИНН 1655063606, местонахождение (адрес): 
125080, город Москва, Волоколамское шоссе, дом 2, уведомляет об из-
менении своего местонахождения (адреса). Новое местонахождение 
(адрес): 127051, город Москва, Цветной бульвар, дом 11, строение 6. 
Тел./факс: 8-800-700-22-50, 8-495-625-02-43.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Татьяна Волосожар и Максим Траньков сорвали два элемента, но все 
равно победили.
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Илья Соболев 

К 
концу подошел первый 
круг чемпионата Рос-
сии .  Центра льный 
матч 15-го тура состо-
ялся в Черкизово, где 

«Локомотив» разошелся миром с 
махачкалинским «Анжи» — 1:1. 

Первый тайм в исполнении 
обеих команд откровенно разоча-
ровал. Невысокому темпу встречи 
и большому количеству брака 
способствовало ужасное ка-
чество газона, явно устав-
шего от регулярных матчей: 
на неделе здесь же «Анжи» 
принимал «Ливерпуль» в 
Лиге Европы.

— Не люблю говорить об 
этом, но сегодня поле было 
очень плохого качества, 

играть на 
н е м  б ы л о 
действительно тя-
жело, — не сдержался после игры 
даже всегда корректный настав-
ник «Анжи» Гус Хиддинк. 

Впрочем, от поля больше пост-
радали хозяева. После удара Мех-
ди Карселы-Гонсалеса мяч попав 
в кочку, проскользнул сквозь 
руки Гилерме — 0:1. А ведь бра-
зилец  после долгого отсутс-
твия только вернулся в 
«рамку». Прежде чем про-
пустить, «Локомотив» 
растранжирил кучу мо-
ментов и было бы неспра-
ведливо, если бы «желез-
нодорожники» остались в 
этом матче совсем без 
голов. Тут тоже не обош-
лось без курьеза: Влади-
мир Габулов с трудом 
среагировал на рикошет, 
но выгреб мяч прямо на 
ногу Н’Дойе — 1:1.

— Мы опять заслужи-
вали победы, мы были 
намного лучше сопер-
ника, — на послематче-

вой пресс-конференции главный 
тренер «Локомотива» Славен Би-
лич был импульсивен. —  Мы созда-
ли огромное количество момен-
тов у ворот Габулова, но не смогли 
их использовать. Я недоволен ре-
зультатом, вся команда им недо-
вольна. Но это недовольство вы-

звано только 
результатом — не игрой.
Тем временем у болель-

щиков и руководства клуба 
недовольство вызывает ны-

нешнее место команды в тур-
нирной таблице. Восьмая строчка 
явно не то, на что рассчитывал 
«Локо», приглашая хорватского 
специалиста. 

У «Анжи» ситуация иная: при 
всей звездности состава мало кто 

ждал махачкалинцев в тройке 
после первого круга.

— Прошла половина 
чемпионата, и можно 
сказать, что в какой-то 
мере мы выступаем 
выше ожиданий, кото-

рые были в начале сезона. Я 
очень доволен своей коман-

дой и тем, как растет наш клуб, — 
заявил наставник дагестанской 
команды Гус Хиддинк. 

Осечкой «Анжи» воспользо-
вался ЦСКА, который одолев «Ку-
бань» — 3:1 оторвался от преследо-
вателей на три очка. 

Главным героем встречи в 

К р а с н о -
даре едва не 
стал арбитр Сергей Лапочкин, на-
значивший сомнительный пеналь-
ти в ворота гостей при счете 1:0 в 
их пользу. Серьезного скандала 
удалось избежать благодаря ха-
рактеру армейцев, забивших во 
втором тайме еще два мяча. 

Ничьей «Анжи» воспользовал-
ся и «Зенит», в который раз добыв-
ший победу на последних мину-
тах, на этот раз над «Волгой» — 2:1. 
И здесь не обошлось без судейско-
го ляпа: в дебюте второго тайма 
Владимир Казьменко не поставил 
чистый пенальти в ворота гостей. 
Тем не менее свой гол волжане за-
служили: на 90-й минуте Илья 
Максимов сравнял счет. Правда, 
совсем ненадолго. Мгновения 
спустя кто-то из защитников «Вол-
ги» неудачно выбил мяч на ногу 
Александру Кержакову, который 
ударом боковыми ножницами 
огорчил родного брата Михаила и 
поставил точку в матче.

СТАТИСТИКА

«Локомотив» — «Анжи» — 1:1. 
Голы: Н’Дойе, 84, Карсела-Гонсалес, 

72. 

«Кубань» — ЦСКА — 1:3. 
Голы: Озбилиз, 45 — с пенальти; Муса, 

35, 51, Эльм, 57. 

«Терек» — «Мордовия» — 2:1. 
Голы: Лежар, 12, Аилтон, 66; Мухамет-

шин, 90+1. 

«Динамо» — «Алания» — 2:0. 
Голы: Кураньи, 27, 85. 

«Ростов» — «Амкар» — 3:0. 
Голы: Кочиш, 27, Салата, 69, Киричен-

ко, 74 — с пенальти.

«Рубин» — «Кр. Советов» — 2:0
Голы: Шаронов, 6; Натхо, 64.

«Волга» — «Зенит» — 1:2
Голы: Максимов, 90; Анюков, 31; Кер-

жаков, 90.

Акцент

 «Локомотив» растранжирил 
кучу моментов, а вот «Анжи», 
чтобы открыть счет, хватило 
всего одного удара
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Плохое поле стадиона 
в Черкизово не помешало 
«Локо» и «Анжи» пока-
зать во втором тайме 
красивый футбол. Итогом 
которого стала боевая 
ничья — 1:1.

Положение команд на 12 ноября*

И В Н П М О
ЦСКА 15 12 0 3 27 — 13 36
«Зенит» 15 10 3 2 30 — 13 33
«Анжи» 15 10 3 2 29 — 16 33
«Терек» 15 9 1 5 20 — 21 28
«Рубин» 15 9 0 6 24 — 15 27
«Спартак» 14 8 1 5 28 — 20 25
«Кубань» 15 8 1 6 24 — 18 25
«Локомотив» 15 6 4 5 22 — 18 22
«Краснодар» 14 5 4 5 23 — 19 19
«Динамо» 15 6 0 9 15 — 23 18
«Амкар» 15 5 3 7 17 — 23 18
«Крылья Советов» 15 3 4 8 15 — 29 13
«Ростов» 15 3 4 8 14 — 22 13
«Волга» 15 3 2 10 16 — 28 11
«Алания» 15 2 4 9 18 — 27 10
«Мордовия» 15 2 2 11 16 — 33 8

*Без учета матча «Спартак» — «Краснодар»
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Москва +4...+5, облачно

Санкт-Петербург +6...+6, дождь

Анадырь -7...-7, снег

Архангельск -1...0, снег

Астрахань -3...+7, солнечно

Благовещенск  -2...+1, снег

Владивосток +3...+5, дождь

Волгоград -2...+4, облачно

Воронеж -2...+3, облачно

Екатеринбург -10...-7, облачно

Иркутск -15...-7, солнечно

Казань +1...+1, облачно

Калининград +6...+9, облачно

Краснодар +4...+11, солнечно

Магнитогорск -11...-8, солнечно

Мурманск +1...+2, дождь

Нижний Новгород +2...+2, облачно

Новосибирск -4...-2, снег

Омск -6...-5, снег

Орел +4...+4, солнечно

Оренбург -1...0, солнечно

Пермь -4...-3, облачно

Ростов-на-Дону +2...+7, солнечно

Самара +1...+2, облачно

Сочи +10...+18, солнечно

Ставрополь +2...+6, солнечно

Тамбов +1...+3, облачно

Тюмень -10...-5, облачно

Уфа -1...-1, облачно

Хабаровск +1...+3, дождь

Челябинск -10...-4, облачно

Чита -18...-11, солнечно

Элиста +1...+5, солнечно

Южно-Сахалинск +5...+6, дождь

Якутск -30...-25, солнечно

Ярославль +3...+4, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
После небольшой пере-
дышки в столицу вернут-
ся дожди. Атмосферное 
давление составит 748 
мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Ожидается теплая, мало-
облачная погода. Давле-
ние атмосферы останет-
ся без изменений. 

СРЕДА
Синоптики дождя не обе-
щают. Атмосферное дав-
ление составит 752 мм 
ртутного столба.

АВТОМОБИЛЬ постепенно вы-
тесняет человека из городской 
среды, поскольку изначально 
города, особенно старые, не 
были спланированы на такое ко-
личество машин. Во избежание 
этих проблем надо строить мно-
гоуровневые дороги, как во мно-
гих мегаполисах мира. Но в це-
лом то, что происходит на рос-
сийских дорогах сейчас, это от-
вратительно. Культуру вожде-
ния в наших городах я бы оценил 
на три с минусом по пятибалль-
ной системе. Надо сказать, что 
лично я активно пользуюсь ав-
томобилем. Ездить по нашим до-
рогам, не нарушая никаких пра-
вил, в принципе можно, но лю-
бой владелец авто скажет, что 
это проблематично. Во-первых, 
движение у нас совершенно не 
организовано. Во-вторых, доро-
ги оставляют желать лучшего, 
развязки плохие. Сейчас поти-
хоньку все это приводят в поря-
док, но пока что очень тяжело. 

Тех, кто ездит по обочинам, 
великое множество. Как раз о та-
ких рассказывает «Российская 
газета» на 6-й полосе. Если вы-
ехать на Ленинградку, то часто 
можно увидеть не пять полос, 
как положено, а шесть. Потому 
что люди пытаются проехать 
вдоль домов. Разумеется, так не-
льзя поступать. Но опять-таки 
причиной здесь во многом ста-
новятся пробки, а не простое же-
лание полихачить. 

Более того, я считаю, что не 
только водители должны нести 
ответственность за нарушение 
Правил дорожного движения. 
Люди переходят дорогу в неуста-
новленных местах, порой чуть ли 
не под колеса бросаются, и води-
тель ничего не успевает сделать. 
Причем они сами зачастую стра-
дают от своих действий. Следова-
тельно, если серьезно наказывать 
и пешеходов, будет лучше для их 
же здоровья, а в некоторых случа-
ях — жизни. К тому же пешеход 
тоже может стать причиной гибе-
ли человека — например водите-
ля, который резко затормозил. 
Но перегибать палку не стоит. Ав-
томобиль — это все-таки средство 
повышенной опасности. Пьяный 
водитель может нанести вреда го-
раздо больше, нежели пешеход. 
Поэтому и наказание должно 
быть не столь суровым. 

И все же в первую очередь 
многое зависит от внутренней 
культуры человека. Нужно лю-
дей еще со школьной скамьи 
приучать к порядку. Любому. 
Если человек будет организован 
и воспитан, наверное, он будет 
вести себя правильно и на доро-
гах. Это касается как пешеходов, 
так и водителей. 

Рейды на нарушителей и вся-
ческие проверки в России необ-
ходимы. Конечно, если они ве-
дутся на благо, а не для того что-
бы дать ДПС лишний раз зарабо-
тать. Ведь это поможет в буду-
щем спасти человеческие жизни. 
Все меры, способствующие ка-
кому-то урегулированию отно-
шений «пешеход — водитель», 
очень важны. Но ничего не изме-
нится до тех пор, пока мы не пой-
мем одной простой истины. Надо 
элементарно уважать друг друга 
и понимать, что сегодня ты си-
дишь за рулем, а завтра ты мо-
жешь стать пешеходом. Вот и все. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Андрей Градов,
заслуженный артист 
России

ЗДОРОВЬЕ Черный чай спасает от диабета
www.rg.ru/art/695403

ПРИРОДА Кофейным деревьям в Африке грозит 
вымирание
www.rg.ru/art/695436

ТЕХНОЛОГИИ СМИ назвали сроки выхода Office 2013 для 
iOS и Android
www.rg.ru/art/695248

НАУКА Обнаружен динозавр с тремя рогами
www.rg.ru/art/694908

АУКЦИОН Картина Пабло Пикассо ушла с молотка
www.rg.ru/art/695375

ПРИЛОЖЕНИЯ Читайте «РГ» в блогах и соцсетях: 
ВКонтакте, Facebook,  LiveJournal, Twitter
www.rg.ru/rss-wap-pda.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВРЕМЯ ОТ ВРЕМЕНИ

12.11.72
Узаконенный произвол
«Правда», 12 ноября 1972 года

ЛОНДОН, 11. (ТАСС). «Специальные трибуналы», со-
зданные английскими властями в Северной Ирландии 
для судебного преследования борцов за гражданские 
права, начали свою деятельность. Трибунал в Белфасте 
приговорил шестерых узников концлагеря Лонг Кеш, ко-
торые более года содержались там без суда и следствия, к 
длительным срокам тюремного заключения. Таким об-
разом, решение о создании «специальных трибуналов», 
принятое правительством консерваторов, вовсе не было 
жестом «доброй воли» по отношению к дискриминируе-
мому ирландскому католическому меньшинству. 

Пятилетка Николая Богатырева
«Правда», 12 ноября 1972 года

ВОРОНЕЖ. Коллектив Воронежского шинного завода 
наладил производство десятков моделей усовершенс-
твованных покрышек. Одно из памятных событий про-
изошло вчера вечером. Николай Григорьевич Богатырев, 
два месяца назад занявший первое место среди сборщи-
ков большегрузных покрышек на Всесоюзном конкурсе, 
собрал последнюю шину из числа запланированных на 
пятилетку. 

Либералы остаются у власти
«Правда», 12 ноября 1972 года

Хотя очередные всеобщие выборы в Канаде состоя-
лись 30 октября, потребовалось несколько дней, прежде 
чем решился вопрос: кто возглавит следующее канадс-
кое правительство? Ни одной из политических партий не 
удалось получить большинства мест в парламенте ново-
го состава. Либералы и консерваторы — основные буржу-
азные партии страны — завоевали в нем по 109 депутатс-
ких мандатов, новые демократы — 30 и так называемые 
социал-кредитисты — 14. 

12.11.12
В британской столице заработало первое 
за 200 лет производство джина
Росбалт, 11 ноября 2012 года

ЛОНДОН. Впервые за последние 200 лет предприятие 
по производству джина — крайне популярного в Великоб-
ритании крепкого алкогольного напитка — открылось в 
лондонском Сити. Точка по выпуску спирта находится 
поблизости от Флит-стрит — резиденции журналистских 
изданий. 

В Красноярском крае пьяный преступник угрожал 
взорвать дом
ИА REGNUM, 11 ноября 2012 года

Сотрудниками отдела полиции города Ачинск Крас-
ноярского края задержан гражданин, угрожавший взо-
рвать газовый баллон в квартире на первом этаже двух-
этажного деревянного дома. Как сообщили ИА REGNUM 
в краевом УМВД, сообщение об инциденте поступило в 
дежурную часть 10 ноября около 20 часов по местному 
времени.

Ассанж не может больше оставаться 
в лондонском посольстве Эквадора
РИА Новости, 11 ноября 2012 года

МЕХИКО /Дмитрий Знаменский/ Основатель ресурса 
WikiLeaks Джулиан Ассанж чувствует себя хорошо, одна-
ко его пребывание в здании посольства Эквадора в Лон-
доне не может продолжаться дольше по медицинским по-
казаниям, сообщил в субботу находящийся в Бразилии 
испанский юрист Бальтасар Гарсон, возглавляющий за-
щиту обвиняемого. Гражданин Австралии Ассанж подоз-
ревается в Швеции в изнасиловании и сексуальных домо-
гательствах, якобы произошедших в августе 2010 года.  

Подготовил Кирилл Карандюк

Сохранить как... На очередном тесном повороте вы обязательно 
вздрогнете от неожиданности, увидев собственное отражение 
в потертой веками зеркальной амальгаме

Венецианское 
зеркало

Юрий Лепский

Е
сли бы на территории 
Венеции действовало  
российское законода-
тельство, то любого, 
взглянувшего на свое 

изображение утром в ванной, 
можно было смело тащить в ку-
тузку как преднамеренно поку-
сившегося на государственную 
тайну. Этот город, подаривший 
миру зеркало, держал в строжай-
шем секрете особенности произ-
водства чуда отражения. Зер-
кальных дел мастера зарабатыва-
ли очень прилично. Им даже поз-
волялось жениться на патрици-
анках. Впрочем, высокопостав-
ленная особа могла потерять 
мужа в одночасье, если неверный 
супруг делился с кем-нибудь тай-
ной производства отражения.

В знаменитом музее стекла на 
Мурано вы неизбежно попадете в 
узкий, плохо освещенный кори-
дор, где на очередном тесном по-
вороте обязательно вздрогнете от 
неожиданности, увидев собствен-
ное отражение в потертой веками 
зеркальной амальгаме. Золотой 
багет с прожилками времени при-
даст вашему отражению недоста-
ющую глубину родословной и ти-
хое сияние благородства.

Впрочем, у венецианских зер-
кал есть миссия куда более важ-
ная, нежели отражение вашей 
милости: они множат красоту, 
бесконечно воспроизводя анфи-
лады великолепных палаццо, ин-
терьеры, драпировки, лестницы, 
гобелены, крокелюры угасаю-
щих шедевров Тинторетто, Бел-
лини, Тициана и Карпаччо.

Но главное зеркало Венеции 
расположено горизонтально. 

Это сама лагуна с бесконечны-
ми каналами, каналетто, рива-
ми и фондаменто. Нет другого 
города в мире, где дома выраста-
ют прямо из воды. Оттого отра-
жения, которые вы видите в ве-
нецианских каналах, вам не 
удастся увидеть нигде более. 
Возможно, оттого, что в зеркало 
лагуны смотрится Небо, челове-
ку, наделенному даром распоз-
навать красоту, здесь надлежит 
смирить взор и глядеть вниз, в 
это зеркало, отражающее ше-
девры, созданные божествен-
ным вдохновением человека.

В тот солнечный день я воз-
вращался из Каннареджио на 
Сан-Марко. И, проходя мимо па-
мятника знаменитому Паоло 
Сарпи, остолбенел: в канале, по-
зади памятника застыло велико-
лепное отражение палаццо. Зер-

кало канала было безупречно 
чистым. Я поставил на мостик 
сумку с аппаратурой, не торо-
пясь извлек камеру и... малень-
кий катер прошел под мостом 
именно в этот момент. Отраже-
ние в зеркале треснуло, разле-
тевшись на тысячи осколков. 
Когда такое случается с вами в 
жизни — пиши пропало, ничего 
уже не склеишь, ничего не вер-
нешь. Но здесь, в этом дивном 
городе, все иначе. Надо только 
набраться терпения и подож-
дать. Через пять минут зеркало 
успокоится и, как разлетевшие-
ся шарики ртути, сольется вновь 
воедино, вернув вам чудо отра-
жения, которое вы, отчаявшись, 
посчитали утраченным.

Разбитое на тысячи осколков 
отражение неизбежно возникнет 
вновь.

Акцент

 Но главное зеркало Венеции 
расположено горизонтально. 
Это сама лагуна
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